
ТРАГЕДИЯ В Воркуте 
на шахте «Северная» 
погибли 36 человек

Гора ударила

Тимофей Борисов, Мария Волкова, Сыктывкар

ВЗРЫВЫ на шахте «Северная» в Воркуте закончились 
крупной трагедией: десятки горняков и спасателей поги-
бли. В Коми объявлен трехдневный траур. 

Ситуация находится под пристальным контролем 
президента Владимира Путина. Глава государства пору-
чил создать комиссию по расследованию причин траге-
дии на «Северной» и оказать помощь семьям погибших и 
пострадавших. Он также обсудил по телефону с премье-
ром Дмитрием Медведевым, вице-премьером Ольгой Го-
лодец, главой МЧС Владимиром Пучковым и врио главы 
Республики Коми Сергеем Гапликовым ход поисково-
спасательных работ и вопросы оказания помощи постра-
давшим и семьям погибших.

По предварительным данным, причиной аварии стало 
природное явление. Об этом сообщил глава Печорского 
отделения Ростехнадзора Александр Гончаренко на опе-
ративном совещании, которое в воскресенье провел ви-
це-премьер Аркадий Дворкович. Эксперты предполага-
ют, что взрыв мог вызвать так называемый «горный 
удар». Это разрушение пласта породы, прилегающего 
непосредственно к выработке, который нахо-
дится под особо сильным давлением верхних 
слоев.
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Российской черной икры 
стало втрое больше 
на мировом рынке
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РЫНОК Парламент 
согласился повысить
акциз на бензин

Два рубля 
на литр

Василий Миронов

ГОСДУМА и Совет Федерации поддержали идею мин-
фина о дополнительном повышении акциза на мотор-
ное топливо в этом году. По бензину ставка вырастет на 
два рубля в расчете на литр, по дизтопливу — на один 
рубль. Предполагается, что акцизы повысятся уже с 1 
апреля. В правительстве отмечают, что идти на такую 
меру приходится из-за текущих экономических слож-
ностей.

 «Предлагаемое дополнительное повышение акцизов 
— одно из решений в числе прочих по мобилизации до-
ходов федерального бюджета. По предварительным 
оценкам, при сохранении текущих мировых цен на 
энергоносители и при текущем курсе рубля до конца 
года объем выпадающих доходов может достигнуть 2,6 
триллиона рублей», — заявил на заседании Госдумы за-
мминистра финансов РФ Юрий Зубарев.

Однако повышение акцизов нефтяные компании по 
максимуму постараются переложить в увели-
чение ценника на заправках, полагают экспер-
ты, опрошенные «РГ». 
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Анатолий Кошкин, 
доктор исторических наук, 

профессор

Последние интриги Гитлера

Н
акануне Ялтинской кон-
ференции Адольф Гитлер 
убеждал своих ближай-

ших помощников в том, что по 
мере «русского коммунистиче-
ского продвижения» в Европе 
«шансы на изменение позиции 
Запада увеличатся с каждым ки-
лометром приближения совет-
ских солдат к Берлину». Эти рас-
четы имели под собой основание. 

Как свидетельствовал близ-
кий к Уинстону Черчиллю его 
личный врач Чарльз Моран, пре-
мьер-министр Великобритании 
«больше не говорит о Гитлере, он 
толкует об опасности коммуниз-
ма. Он представляет себе карти-
ну, как Красная армия, подобно 
раковой опухоли, распространя-
ется из одной страны в другую. У 
него это стало навязчивой идеей, 
и, по-видимому, он не может ду-
мать ни о чем другом».

Потому столь мощный резо-
нанс в мире получило радиоо-
бращение президента США 
Франклина Рузвельта к амери-
канскому народу в январе 1945 
года, накануне Ялтинской кон-
ференции: «Я хотел бы самым се-
рьезным образом предостеречь 
от вредоносных последствий 
вражеской пропаганды… Каж-
дый, даже пустяковый слушок, 
рассчитанный на то, чтобы подо-
рвать нашу веру в союзников, по-
добен настоящему вражескому 
агенту в наших рядах — делается 
попытка подорвать наши воен-
ные усилия. То там, то здесь рас-

пространяются злобные и необо-
снованные слухи — против рус-
ских, против англичан, против 
наших боевых командующих. 
Если вы внимательно изучили 
эти слухи, то каждый из них от-
мечен клеймом — сделано в Гер-
мании».

Занятая Рузвельтом позиция 
нарушала расчеты не только 
немцев, но и японцев, которые 
также возлагали немалые над-
ежды на разлад в коалиции союз-
ников. С другой стороны, это 
укрепляло доверие к Рузвельту у 
советской стороны. 

Сохраняя лояльное и уважи-
тельное отношение к Черчиллю 
как лидеру народа Великобрита-
нии и союзнику в войне, совет-
ский руководитель Иосиф Ста-
лин считал необходимым и пра-
вильным решать главные вопро-
сы в первую очередь с президен-
том США. Это проявилось и при 
согласовании позиций по поводу 
вступления СССР в войну с Япо-
нией.

Письмо президента Сталину
От того, какую позицию зай-

мут союзники по дальневосточ-
ным проблемам, во многом зави-
сел политический климат на за-
седаниях конференции. Это по-
нимал и Рузвельт. Стремясь не 
раздражать советского лидера 
«мелкими вопросами», а сосре-
доточиться в первую очередь на 
координации действий в войне 
против Японии, он счел целесоо-
бразным еще до начала обсужде-
ния дальневосточных проблем 
письменно сообщить Сталину о 
согласии с политиче-
скими условиями и по-
желаниями СССР. 

Юрий Гаврилов

Н
ачальник Главного 
оперативного управ-
ления Генштаба Рос-
сии генерал-лейте-
нант Сергей Рудской 

рассказал, как в Сирии соблюда-
ется режим прекращения огня. 27 
февраля с нуля часов по дамасско-
му времени в соответствии с дого-
воренностями, достигнутыми РФ 
и США, как сопредседателями Ме-
ждународной группы поддержки 
Сирии, авиация ВКС России пол-
ностью прекратила нанесение 
ударов в так называемой «зеленой 
зоне». То есть по тем районам и во-
оруженным формированиям, ко-
торые направили в Координаци-
онный центр в Хмеймиме заявки о 
прекращении огня. 

По словам Рудского, соответст-
вующие указания были отданы на-
шим министром обороны Серге-
ем Шойгу сразу после заявления 
Верховного главнокомандующего 
Владимира Путина, сделанного по 
результатам переговоров с прези-
дентом США. Генерал напомнил, 
что 17 вооруженных формирова-
ний, обратившихся к командова-
нию авиабазы Хмеймим и подпи-
савших заявочные листы, также 
обязуются соблюдать 
режим прекращения 
огня.

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ» Почему Черчиллю не удалось поссорить Рузвельта и Сталина
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Наверное, этот малыш впервые гоняет мяч под открытым небом.

Сергей Горьков
назначен 
новым 
главой 
Внешэкономбанка
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Австралийский доллар  54,2227
Азербайджанский манат  48,0609
Армянский драм**  15,2840
Белорусский рубль****  35,0235
Болгарский лев  42,3282
Бразильский реал  18,9799

Венгерский форинт**  26,6637
Вон Республики Корея***  60,7903
Датская крона  11,0967
Доллар США  75,0903
Евро  82,9748
Индийская рупия*  10,9246

Казахстанский тенге**  21,4734
Канадский доллар  55,5319
Киргизский сом**  99,9571
Китайский юань  11,4870
Молдавский лей*  37,3838
Новый туркменский манат  22,1016

Норвежская крона*  87,0814
Польский злотый  19,0150
Румынский лей  18,5564
СДР   104,3192
Сингапурский доллар  53,6436
Таджикский сомони*  95,7235

Турецкая лира  25,6658
Узбекский сум***  26,3752
Украинская гривна*  27,7598
Фунт стерлингов   105,0663
Чешская крона*  30,5935
Шведская крона*  88,3561

Швейцарский франк  75,7875
Южноафриканский рэнд*  48,2980
Японская иена**  66,5222

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.02.16

Акцент

 Рузвельт: «Каждый, даже пустяковый слушок, 
рассчитанный на то, чтобы подорвать нашу веру 
в союзников, подобен настоящему вражескому 
агенту в наших рядах — делается попытка 
подорвать наши военные усилия. 
То там, то здесь распространяются злобные 
и необоснованные слухи — против русских...»
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Иосиф Сталин (слева) и Франклин Рузвельт во время переговоров.
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Горячая точка Центры по примирению враждующих сторон 
будут работать в Сирии и Аммане

Приказ — 
огонь не открывать
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ПЕРСПЕКТИВЫ Глава ФМС 
не исключил увеличения числа 
мигрантов из Европы

Встречаем работой

Ирина Жандарова

Е В Р О П Е Й Ц Ы  могут начать 
эмигрировать в Россию. Наплыв 
беженцев заставляет их искать 
более привлекательные для про-
живания территории, сообщил 
руководитель Федеральной миг-
рационной службы Константин 
Ромодановский.

«Политика мультикультура-
лизма оказалась неэффектив-
ной», — заявил он. Уже сейчас жи-
тел и  Гол л а н д и и ,  Гер м а н и и 
и Франции принимают решение 
о переезде. 

Но в основном путь их лежит в 
Канаду, Австралию и Новую Зе-
ландию. «В будущем не исключе-
но их прибытие и в Россию», — 
сказал Ромодановский. 

И призвал своих коллег подго-
товиться к интеграции таких 
мигрантов в российское сообще-
ство. «Даю месяц на анализ и 
предложения по этому вопро-
су», — заявил он на коллегии ве-

домства в конце прошлой недели, 
подчеркнув, что именно участие 
в трудовой деятельности являет-
ся главным элементом интегра-
ции.

Ромодановский напомнил, 
что Россия приняла почти два 
миллиона жителей юго-востока 
Украины. Большая часть прибыв-
ших получила правовой статус, 
работу, временное жилье. В ре-
зультате россияне не ощутили 
дискомфорта от приезда такого 
количества беженцев. 

Прибывшие из Украины мо-
гли получить работу, жилье 
и подъемные средства по про-
грамме переселения соотечест-
венников. Благодаря ей, смогли 
вернуться в Россию уже 195 ты-
сяч человек, 60 процентов из них 
приехали из Украины. 

А реализация Концепции миг-
рационной политики помогла 
снизить незаконную миграцию. 
За три года въезд был закрыт по-
чти 1,7 миллиона иностранных 
граждан. За 2015 год количество 
незаконно работавших ино-
странцев уменьшилось вдвое.  

Пресечь повторный въезд тех, 
кто уже был депортирован из 
России, помогает дактилоско-
пия. Эту процедуру прошли по-
чти 7 миллионов мигрантов. 

В семидесяти территориаль-
ных органах и четырех аэропор-
тах ведется работа по выявлению 
нарушителей. За это время пре-
сечен въезд 17,5 тысячи человек, 
которые пытались попасть в Рос-
сию с помощью измененных дан-
ных. 

Патенты для мигрантов, кото-
рые заменили систему квот, при-
несли в бюджеты регионов почти 
75 миллиардов  рублей. С 1 янва-
ря 2016 года из процедуры их 
оформления должны быть устра-
нены посредники. 

СОВФЕД  Дмитрий Рогозин 
рассказал сенаторам 
о поддержке Севморпути

Интересы 
своей Арктики

Виталий Петров

В ПЯТНИЦУ «на правительственном часе» в Совете Фе-
дерации вице-премьер Дмитрий Рогозин затронул тему 
национальной безопасности России в Арктической зоне.

В своем выступлении зампред правительства выделил 
пять направлений. 
Первое касалось со-
циально-экономиче-
ского развития и 
включало меры по 
дальнейшему улуч-
шению образования 
и медицинского 
обеспечения корен-
ных народов, насе-
ляющих российскую 
Арктическую зону. 
Второе направле-
ние — транспортная 
безопасность, клю-
чевым звеном кото-
рого является Север-
ный морской путь. 
«Принимаемые 
меры в поддержку 
Севморпути и ста-
бильное финансиро-
вание, свидетельст-
вует о его развитии. Если в 2013 году было перевезено 
менее четырех миллионов тонн грузов, то в 2015 — пять с 
половиной. С учетом складывающейся ситуации на Чер-
ном море России необходим свободный, надежный и, са-
мое главное, круглогодичный выход к «большой воде». 
В этом аспекте альтернативы Севморпути не существу-
ет», — заявил Рогозин.

Третьим направлением вице-премьер назвал энергети-
ческую безопасность, включающую модернизацию и 
строительство гидроэлектростанций и других систем те-
плоснабжения. Работа по восстановлению загрязненных 
земель и ликвидация существующих свалок входят в ком-
плекс экологической безопасности и являются четвертым 
направлением. «В настоящее время недостаточно урегули-
рованы на законодательном уровне требования по предо-
твращению и ликвидации нефтеразливов на территории 
России, за исключением морей и континентального шель-
фа», — отметил Рогозин и обратился к сенаторам с предло-
жением содействовать устранению проблемы. Пятое на-
правление — международные отношения. Здесь крайне 
важно участие субъектов в международных арктических 
организациях. «Даже при отсутствии видимого экономи-
ческого эффекта такая деятельность очень существенна, 
поскольку за Арктику ведется большая геополитическая 
борьба», — резюмировал вице-премьер. 

Спикер Валентина Матвиенко также провела заседа-
ние Совета по вопросам интеллектуальной собственно-
сти при Совфеде. Она призвала правительство стимули-
ровать появление частных сервисов в сфере интеллекту-
альной собственности, негосударственных центров тран-
сфера технологий.

ВЛАСТЬ Сергей Иванов обозначил задачи Следственного комитета

Без оглядки на заслуги
Екатерина Григорьева

Б
орьба с коррупцией, «не-
взирая на чины и звания», 
должна по-прежнему быть 

в числе приоритетных направле-
ний работы Следственного коми-
тета. Такую задачу поставил гла-
ва кремлевской администрации 
Сергей Иванов, выступая на еже-
годной расширенной коллегии 
ведомства.

Совсем недавно исполнилось 
пять лет с момента образования 
СК. Ведомство, убежден Сергей 
Иванов, доказало свою эффек-
тивность — оно делами реализует 
принцип неотвратимости наказа-
ния за совершенные преступле-
ния. Но на некоторых направле-
ниях работы глава президентской 
администрации предложил сос-
редоточиться отдельно. В зоне 
особого внимания должно быть 
противодействие терроризму и 
экстремизму. «Необходимо над-
ежно прикрывать каналы финан-
сирования экстремистов и терро-

ристов, не допускать фактов вер-
бовки наших граждан, пресекать 
любые попытки дестабилизации 
обстановки внутри страны, в том 
числе в ходе предстоящей изби-
рательной кампании в Государст-
венную Думу», — обратился к со-
трудникам СК Сергей Иванов.

Вторая важнейшая задача — 
борьба с коррупцией. В прошлом 
году было возбуждено почти 12,5 
тысячи уголовных дел о получе-
нии и даче взяток. Это на 8 процен-
тов больше, чем годом ранее. Но 
цель остается неизменной: «доби-
ваться изобличения взяточников, 
выявлять скрытые, что называет-
ся, хорошо замаскированные схе-
мы должностных преступлений». 
«Работу по очищению госаппара-
та, в том числе и самого Следст-
венного комитета, необходимо ве-
сти последовательно, невзирая ни 
на какие чины, звания и прошлые 
заслуги», — подчеркнул Иванов. В 
прошлом году антикоррупцион-
ное законодательство нарушили 
160 сотрудников СК РФ, 11 следо-

вателей были привлечены к уго-
ловной ответственности. «Нужно 
избавляться от нечистоплотных 
людей, которые компрометируют 
государственную службу», — при-

звал глава кремлевской админи-
страции. Он напомнил, что на за-
седании президентского Совета 
по противодействию коррупции 
была поставлена задача примене-
ния дополнительных мер по обес-
печению неотвратимости имуще-
ственной ответственности кор-
рупционеров. «Эту задачу уже на-
прямую поставил президент», — 
сказал Иванов.

Отдельная тема — расследова-
ние экономических дел. Нужно 
искать и находить разумный ба-
ланс при выборе меры пресече-
ния, там, где это возможно,  шире 
использовать залог и домашний 
арест. «Без ущерба для эффектив-
ности следственных действий и 
желательно без разрушения само-
го бизнеса», — пояснил глава 
кремлевской администрации. 
Пока что практика зачастую вы-
глядит иначе: в результате следст-
венных действий «бизнес просто 
останавливается, а потом он либо 
умирает, либо, чего греха таить, 
переходит в другие руки». 

Сергей Иванов убежден, что за пять 
лет Следственный комитет доказал 
свою эффективность.

Константин Ромодановский: 
Россия приняла почти 2,5 миллиона 
жителей юго-востока Украины. 

Дмитрий Рогозин назвал пять 
направлений развития российской 
Арктики.

ТРАНСПОРТ Парк 
столичного 
метро на треть 
укомплектован 
новыми 
вагонами

«ЕЖАМ» ПОРА 
НА ПОКОЙ

Сергей Бабкин 

МОДЕЛЬ абсолютно нового ме-
тропоезда 765-й серии проде-
монстрировали мэру Москвы 
Сергею Собянину в электродепо 
«Выхино». Через год в таком со-
ставе смогут ездить пассажиры 
Таганско-Краснопресненской 
линии.

— Московское метро считает-
ся лучшим в мире, но в нем есть и 
нерешенные проблемы. Главная 
из них — устаревший подвижной 
состав, — подчеркнул Собянин. — 
Многие вагоны работают на ли-
ниях по 20—30 лет. Поэтому была 
запущена программа обновле-
ния поездов.

Перед машиностроителями 
поставили задачу: создать уни-
кальный состав, в котором есть 
все технические новинки. В итоге 
на 40 процентов улучшилась 
энергоэффективность и плав-
ность хода. 765-й поезд на 22 тон-
ны легче предшественников. Но 
главные преимущества заметят 
пассажиры. Дверные проемы 
станут шире. Входить и выходить 
из вагона можно будет без давки. 
Климат-контроль, как в совре-
менной иномарке. Плюс в вагоне 
не шумно и есть сквозной проход 
через весь состав. Вместимость 
улучшится на 15 процентов.

Вагоны адаптированы для ин-
валидов. Как рассказал заммэра 
по вопросам транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов, группа людей с ограничен-
ными возможностями высказала 
около ста пожеланий производи-
телям и они учтены. До 2018 года 
подвижной состав на «фиолето-
вой» ветке обновится. Это прои-
зойдет как раз к чемпионату 
мира по футболу. Следователь-
но, комфортнее будет добирать-
ся до станции «Спартак», где 
расположен один из стадионов. 
Постепенно новые вагоны поя-
вятся на всех ветках метро. Ваго-
ностроители получили крупней-
ший заказ в истории московско-
го транспорта. Их обеспечили 
работой как минимум на 30 лет. 
В целом за последние 5 лет метро 
обновило свой парк на 37 про-
центов. Постепенно новые моде-
ли поездов полностью вытеснят 
составы «Еж-3», многим из кото-
рых — давно «за тридцать».

Президент  Владимир Путин напомнил ФСБ об активизации 
«недругов за бугром»

Выборы под защитой
Кира Латухина

Н
а ежегодной колле-
гии ФСБ президент 
поставил новые зада-
чи перед спецслуж-
бами. Иностранные 

разведки активизировались, и 
недруги «за бугром» готовятся к 
осенним выборам в Госдуму. Гла-
ва государства призвал пресечь 
любые попытки внешнего вме-
шательства в нашу внутриполи-
тическую жизнь, а также «защи-
тить от жуликов» госсредства.

Цель совместного заявления 
России и США о прекращении бо-
евых действий в Сирии — дать им-
пульс урегулированию конфлик-
та политическими средствами. 
Нужно создать условия для про-
цесса примирения, который бу-
дет сложным и, может быть, даже 
противоречивым. Но другого 
пути нет. Президент напомнил, 
что перемирие не касается запре-
щенных в России группировок 
ИГИЛ, «Джебхат ан-Нусра» и 
других террористических орга-
низаций, признанных таковыми 
Совбезом ООН. Решительная 
борьба с ними будет продолжена, 
и Москва рассчитывает, что Ва-
шингтон также придерживается 
этой точки зрения. «Сейчас важ-
но надежно закрыть территорию 
России от проникновения боеви-
ков с Ближнего Востока и из дру-
гих регионов, оперативно выяв-
лять и нейтрализовывать тех, кто 
причастен к террористической 
деятельности за рубежом», — по-
ставил задачу Владимир Путин.

«Мы с вами — имею в виду Рос-
сию в целом, Вооруженные силы — 
вовремя начали наши действия в 
Сирии», — подчеркнул глава госу-
дарства. «Благодаря вашим усили-
ям пресечена деятельность тех 
подпольных групп и группировок, 
которые были готовы нанести 
удар по нашей стране», — обратил-
ся он к сотрудникам спецслужб и 
призвал работать в таком же клю-
че, пресекать действия вербовщи-
ков и тех, кто распространяет экс-
тремистскую идеологию.

Еще необходимо усилить 
контроль над потоками бежен-

цев. Кризис с ними в Европе воз-
ник задолго до российской анти-
террористической операции в 
Сирии. Причина его — дестабили-
зация целых регионов мира. Рос-
сия же стремится стабилизиро-
вать ситуацию.

Важно развивать взаимодейст-
вие с зарубежными партнерами, 
прежде всего по линии ООН, 
ШОС, ОДКБ. Заинтересованность 
зарубежных силовых структур в 
таком партнерстве растет.

Особые задачи — перед контр-
разведкой. «На прошлой коллегии 

мы отмечали, что иностранные 
спецслужбы наращивают свою 
активность в России», — заметил 
Путин. И год это подтвердил: пре-
сечена деятельность более 400 ка-
дровых сотрудников и агентов, из 
них 23 привлечены к уголовной 
ответственности. Президент при-
звал «поставить надежный за-
слон» на пути к сведениям о за-
крытой деятельности и кадрах ор-
ганов власти, военных объектов, 
предприятий ОПК, ТЭК, ведущих 
научных центров, перекрыть до-
ступ к конфиденциальной инфор-
мации по каналам связи.

Осенью — выборы в Государст-
венную Думу. «Все конструктив-
ные политические силы, партии 
заинтересованы в том, чтобы эти 
выборы прошли в полном соот-
ветствии с законом, в духе чест-
ной и открытой конкуренции, а 
их результаты были объективны-
ми», — сказал глава государства. 
Задача ФСБ и других ведомств — 
сделать все, чтобы «пресечь дея-
тельность тех, кто попытается 
или может попытаться использо-
вать националистические, ксе-
нофобские, радикальные лозун-
ги, направленные на раскол на-
шего общества», а также любые 
внешние попытки вмешательст-
ва в ход выборов, во внутриполи-
тическую жизнь, указал он. «По-
добные технологии существуют 
и уже не раз использовались в це-
лом ряде стран», — продолжил 
президент. «Это прямая угроза 
нашему суверенитету, и мы бу-
дем на нее соответствующим 
образом реагировать», — преду-
предил он, добавив, что к сожале-

нию, «к этим выборам готовятся 
и наши недруги «за бугром», как 
у нас в народе говорят».

Еще одна задача — обеспечить 
экономическую безопасность: 
нужно сосредоточить усилия на 
борьбе с коррупцией, хищения-
ми и нецелевым использованием 
средств, прежде всего, выделяе-
мых на госпрограмму вооруже-
ния и гособоронзаказ. Огромные 
ресурсы на обеспечение оборо-
носпособности «должны быть са-

мым надежным образом защи-
щены от жуликов».

В сфере постоянного внима-
ния должны быть вопросы, свя-
занные с информационной без-
опасностью: следует повысить 
уровень защищенности. За прош-
лый год зафиксировано свыше 24 
млн кибератак на сайты и инфор-
мационные системы органов 
власти, пресечено функциониро-
вание более 1,6 тысячи интернет-
ресурсов, деятельность которых 

наносила ущерб безопасности 
России

В пятницу российский прези-
дент второй раз за прошлую неде-
лю поговорил по телефону с азер-
байджанским коллегой Ильхамом 
Алиевым. Лидеры продолжили об-
мен мнениями по вопросам со-
трудничества, прежде всего в тор-
гово-экономической сфере.

Владимир Путин очертил круг 
новых задач перед Федеральной 
службой безопасности.

Акцент

 Задача ФСБ — пресекать любые 
внешние попытки вмешатель-
ства в ход выборов, во внутри-
политическую жизнь страны

СЛЕДСТВИЕ

Александр Бастрыкин считает, 
что главное — борьба с высокопо-
ставленными коррупционерами.

Одной из самых важных и сложных задач остается работа 

по раскрытию преступлений прошлых лет, напомнил глава 

Следственного комитета России Александр Бастрыкин. 

Для этого созданы специальные группы, в которых участву-

ют и ветераны следствия. В прошедшем году раскрыто из 

числа старых дел 524 убийства, 301 факт умышленного 

причинения тяжкого вреда здоровью со смертельным ис-

ходом, 349 фактов изнасилований и насильственных дей-

ствий сексуального характера, более двух тысяч других 

тяжких и особо тяжких преступлений. Руководитель СК 

подчеркнул, что эти результаты достигнуты планомерными 

и скоординированными действиями с оперативными 

службами МВД и ФСБ России.

За 5 лет работы СК направлены в суд уголовные дела трех 

тысяч обвиняемых, обладающих особым правовым стату-

сом. В прошлом году к суду за коррупцию привлечено 603 

таких фигуранта. По инициативе Следственного комитета 

были внесены поправки, изменяющие порядок возбужде-

ния уголовных дел о налоговых преступлениях. Теперь по-

водом для возбуждения уголовного дела могут быть мате-

риалы, направляемые не только налоговым органом, но и 

органами, осуществляющими оперативно-разыскную дея-

тельность. Серьезно повысился уровень выявления нало-

говых махинаций, увеличились объемы поступающих в го-

сударственную казну платежей. В производстве следова-

телей уже свыше четырех с половиной тысяч таких уголов-

ных дел — почти на полторы тысячи больше, чем в 2014 году. 

Возмещен ущерб на 15 миллиардов рублей.

В прошедшем году было расследовано почти девятнадцать 

с половиной тысяч преступлений, совершенных против де-

тей. Из них 484 убийств, 1645 изнасилований, свыше пяти 

тысяч трехсот фактов насильственных действий сексуаль-

ного характера. Но должных результатов в борьбе с престу-

плениями против детей добиться не удалось. В 2015 году от 

рук преступников погибло свыше 2 тысяч детей. Каждый 

шестой ребенок становится объектом преступного посяга-

тельства со стороны близких ему лиц. В 2015 году от насиль-

ственных преступлений пострадало почти 12 тысяч детей, 

из них 1900 — стали жертвами родственников. Эти преступ-

ления носят латентный характер. Но их выявление повыси-

лось благодаря общим усилиям правоохранительных орга-

нов, которые ввели новый порядок обмена информацией.

Подготовила Наталья Козлова
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ТОРГОВЛЯ Минздрав разрешит 
продавать лекарства 
в продовольственных магазинах

И уголь в корзину

Татьяна Зыкова

В СУПЕРМАРКЕТАХ вскоре 
можно будет купить безрецеп-
турные лекарства, вату и мар-
лю, другие медизделия, приме-
нение которых не несет риска 
для здоровья. Об этом сообщил 
журналистам официальный 
представитель минздрава Олег 
Салагай.

По его словам, министерство 
разрабатывает соответствую-
щий законопроект. Уведомле-
ние об этом размещено на пор-
тале проектов нормативных 
правовых актов. Публичное об-
суждение документа продлится 
до 21 марта.

Ожидается внесение попра-
вок в Федеральный закон «Об 
обращении лекарственных 
средств» и Федеральный закон 
«О лицензировании отдельных 
видов деятельности».

Дискуссии о допуске без ре-
цептурных лекарств в магази-
ны идут с 2012 года. Ранее ми-
нистерство промышленности и 

торговли настаивало на том, 
чтобы в продуктовых магази-
нах продавали все безрецеп-
турные лекарственные средст-
ва. 

Минздрав в 2014 году подго-
товил перечень препаратов, 
разрешенных к продаже в роз-
ничных продовольственных 
торговых сетях. Среди них — ан-
тисептики для лечения заболе-
ваний горла, капли для носа на 
основе морской воды и натрия 
хлорида (в частности, назаль-
ные капли, аэрозоль), активи-
рованный уголь (таблетки, кап-
сулы), противовирусные препа-
раты для местного применения 
(мазь и крем для наружного 
применения), препараты для 
устранения симптомов просту-
ды и кашля (карандаш для инга-
ляции, таблетки для рассасыва-
ния), антигистаминные препа-
раты для наружного примене-
ния (гель, мазь, эмульсия). Для 
того чтобы перечень вступил в 
силу, необходимы поправки в 
законы.

Два рубля на литр

Дело в том, что еще с 
2011—2012 годов нало-
ги и сборы составляют 

больше половины стоимости 
каждого реализованного в роз-
ницу литра моторного топлива.

Но полностью «вложить» ак-
циз в розничную цену не полу-
чится. В России продолжает дей-
ствовать негласное правило: 
бензин не должен дорожать бы-
стрее инфляции, рассказал веду-
щий аналитик компании «Алго-
ритм. Топливный интегратор» 
Виктор Костюков. Он сообщил, 
что в Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) уже дали 
ориентир для участников рынка 
— дополнительный рост цены 
должен составить не более 2—3 
процентов.

«Акцизы действительно пря-
мо транслируются в цену, то есть 
введенный новый акциз прямо 
упадет в цену. Но поскольку се-
годня существуют другие огра-
ничения, по платежеспособному 
спросу и так далее, не будет 
большого роста», — говорил гла-
ва ФАС Игорь Артемьев.

По мнению заместителя ми-
нистра финансов Максима 
Орешкина, стоимость бензина в 
нашей стране в этом году выра-
стет не больше чем на 5 процен-
тов. При составлении такого 
прогноза эксперты министерст-
ва финансов учитывали стои-
мость нефти по 30 долларов за 
баррель.

Так что часть расходов пере-
работчики переложат на опто-
вых покупателей, в основном на 
независимые сети АЗС, не входя-
щие в вертикально интегриро-
ванные компании.

По словам Виктора Костюко-
ва, пик стоимости топлива тра-
диционно приходится на сен-
тябрь-октябрь. К этому времени 
в 2016 году она составит 40—42 
рубля, прогнозирует эксперт. А в 
мае цены только начинают раз-
гоняться, «приветствуя» водите-
лей, которых называют «под-
снежниками» (за то, что не ездят 
зимой). По словам Костюкова, 
подорожание за весенние меся-
цы должно составить около 3 
процентов.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Исполнять 
обязанности главы 
Карачаево-Черкессии 
будет Рашид Темрезов

И.о. до сентября

Юлия Коц

ВРЕМЕННО исполняющим обязанности главы Карача-
ево-Черкесской республики назначен Рашид Темрезов. 
Соответствующий указ в субботу подписал президент 
Владимир Путин.

В документе говорится, что Темрезов назначен испол-
няющим обязанности в связи с истечением срока его 
полномочий на посту главы КЧР. 

В новой должности он пробудет до вступления в дол-
жность лица, избранного руководителем региона. Изби-
раться новый глава КЧР, напомним, будет в сентябре это-
го года. 
Рашиду Темрезову 39 лет. Он окончил Московский от-
крытый социальный университет по специальности 
«финансы и кредит». До назначения врио главы респу-
блики работал начальником ФГУ «Управление федераль-
ных автомобильных дорог в Карачаево-Черкесской Ре-
спублике», ранее занимал депутатское кресло в Народ-
ном Собрании (Парламенте) Карачаево-Черкесии.

Руководит регионом Темрезов с 2011 года : именно 
тогда он был назначен врио главы Карачаево-Черкесии 
вместо подавшего в отставку Бориса Эбзеева. 28 февраля 
2011 года его кандидатуру внесли на рассмотрение На-
родного Собрания Карачаево-Черкесии для наделения 
полномочиями главы республики, а 1 марта его кандида-
тура была утверждена. 
Во время своей последней встречи с президентом, состо-
явшейся в январе этого года, глава КЧР проинформиро-
вал о социально-экономической ситуации в регионе. Он 
отметил, что республика впервые вышла из категории 
высокодотационных и стала просто дотационным субъ-
ектом. 

- Большая работа проводилась по мобилизации наших 
собственных доходов. Но, как показала практика, есть 
ещё у нас резервы, над чем мы будем, естественно, рабо-
тать, - сообщил Рашид Темрезов. 
Также он отметил, что все индикаторы по дорожным кар-
там «майских указов» президента выполняются неуко-
снительно.

 - Я считаю, что это наша основная задача, - подчер-
кнул Темрезов.

ИССЛЕДОВАНИЕ Эксперты 
составили рейтинг 
лучших борцов 
с кризисом

Самые 
устойчивые

Татьяна Замахина

ФОНД развития гражданского общества (ФоРГО) пред-
ставил лидеров антикризисной устойчивости среди рос-
сийских регионов. Первые места, как и ожидалось, заня-
ли традиционные «кормильцы» бюджета — нефтегазовые 
регионы. Однако и «несырьевые» субъекты РФ тоже ока-
зались в числе «отличников».

«Задача исследования — выявить регионы, которые, 
даже несмотря на кризис, развиваются, — пояснил «РГ» 
глава фонда Константин Костин. — Они даже в текущих 
условиях наращива-
ют промышленное 
производство, ин-
дексируют социаль-
ные выплаты». Так 
что заявления в со-
цсетях и ряде СМИ о 
том, что вся страна в 
кризисе как в огне, 
не имеют под собой 
основания, показал 
рейтинг.

Число регионов-
доноров федераль-
ного бюджета даже 
возросло, отмечают 
в фонде. И вовсе не 
за счет так называе-
мых сырьевых реги-
онов. К ним в течение последних двух лет добавились Ка-
лужская и Свердловская области.

Оценивая регионы, эксперты, в частности, учитыва-
ли объем валового регионального продукта, в том числе 
в пересчете на душу населения. Также в расчет бралась 
динамика промышленного производства, средняя зар-
плата и ее соотношение к стоимости «потребительской 
корзины».

Устойчивые к кризису регионы были разделены на 
три группы. Первая из них — те, которые делают ставку 
на нефтегазовую отрасль. Первой пятеркой в рейтинге 
стали Ямало-Ненецкий, Чукотский, Ненецкий автоном-
ные округа, Сахалинская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра. Республика Саха (Якутия) за-
няла седьмое место. В эту же группу входит и Тюменская 
область, которая получила девятое место не только за 
счет добычи углеводородов. В области развивается ма-
шиностроение, химическая и нефтехимическая про-
мышленность.

Вторая группа регионов — те, которым помогло бо-
роться с кризисом участие в выполнении государствен-
ного оборонного заказа. Среди членов группы — Москва 
(6-е место в рейтинге), Санкт-Петербург (8-е), Тульская 
область (15-е). Сюда же входят Архангельская, Калинин-
градская, Курганская, Свердловская области и другие 
регионы. Как отмечают в фонде, выполнение оборонного 
заказа заодно стимулирует развитие и гражданской про-
мышленности, а также науки и технологий.

В третью группу входят регионы, активно работаю-
щие над продовольственной безопасностью страны. 
Участники этой группы — Московская область и Красно-
дарский край — заняли 12-е и 14-е места в рейтинге. Сюда 
же зачислены такие регионы, как Белгородская, Ростов-
ская, Воронежская и Курская области, Ставропольский 
край. Значительный толчок аграрному производству в 
этих регионах дала программа в области импортозаме-
щения, отмечают в фонде.

Залогом успеха в обеспечении стабильности может 
стать и «разносторонняя» экономика. Диверсификация 
помогла уже вышеупомянутым Москве, Санкт-Петер-
бургу и Московской области, а также Красноярскому 
краю (11-е место) и Ленинградской области (13-е).

Успехи в борьбе с экономическими сложностями по-
ложительно повлияют на позиции губернаторов в интег-
ральном рейтинге их эффективности, который фонд 
представит в марте.

ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
подготовили новые поправки 
к выборам

Все — на дебаты

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла ряд законов 
на тему выборов. Во втором и 
сразу в третьем, окончательном, 
чтении был одобрен проект за-
кона об обязательном участии 
всех кандидатов в теледебатах. 
Введены новые правила для 
СМИ, освещающих процесс го-
лосования. Кроме того, измене-
но и законодательство о митин-
гах.

Инициатива о дебатах была 
разработана вице-спикером ни-
жней палаты от фракции «Еди-
ная Россия» Сергеем Неверо-
вым. «Своего кандидата гражда-
не имеют право увидеть до выбо-
ров, а не после, чтобы получить 
представление о том, за кого они 
отдают свои голоса, — пояснил 
вице-спикер, — понимает ли этот 
кандидат специфику террито-
рий, с какими предложениями 
он идет на выборы, какими мо-
рально-этическими убеждения-
ми он руководствуется».

Речь идет о дебатах на кана-
лах государственных и муници-
пальных организаций телеради-
овещания. В случае нарушения 
требования причитающееся 
кандидатам эфирное время пе-
реходит оппоненту (оппонен-
там). При этом нормы законо-
проекта распространяются на 
выборы всех уровней, кроме из-
брания главы государства.

Как пояснил замглавы про-
фильного Комитета по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству Дмитрий Вят-
кин, партии сами будут опреде-
лять, кто из их представителей 
(кандидатов, выдвинутых по 
партспискам) достоин прини-
мать участие в межпартийных 

дебатах. «Граждане должны уви-
деть, кто есть кто, кто с какой 
программой идет на выборы», — 
уверен депутат.

Ему же принадлежит и еще 
один законопроект на тему вы-
боров, который был принят во 
втором и в третьем чтениях. В 
частности, вводится обязатель-
ная аккредитация для журнали-
стов для работы на избиратель-
ном участке. Получить ее смо-
жет только журналист, прорабо-
тавший в издании не менее двух 
месяцев по трудовому договору. 
Аккредитация журналистов бу-
дет проходить за три дня до вы-
боров или референдума.

Другое положение закона 
вводит штраф за вмешательство 
в работу избирательной комис-
сии, создание помех голосую-
щим. Речь идет о тех случаях, 
если эти действия не содержат 
уголовно наказуемого деяния. За 
подобные нарушения должен 
взиматься штраф с граждан в 
размере от двух тысяч до пяти 
тысяч рублей, с должностных 
лиц от 20 тысяч до 50 тысяч ру-
блей.

Кроме того, поправки касают-
ся агитации. Вводится запрет 
размещать не только печатные 
(как сейчас), а любые агитаци-
онные материалы на памятни-
ках и прочих сооружениях, име-
ющих историческую, культур-
ную или архитектурную цен-
ность. Запрещается также раз-
мещать агитки в зданиях, в кото-
рых размещены избирательные 
комиссии, помещения для голо-
сования, и на расстоянии менее 
50 метров от входа в них.

Митинговать теперь тоже 
предстоит по новым правилам — 
в окончательном чтении одо-
брен правительственный зако-
нопроект, который приравнива-
ет автопробег к демонстрации, а 
палаточный городок — к пикети-
рованию. В МВД убедили депута-
тов в том, что «подобные акции 
могут перерасти в стихийные 
выступления, групповые и мас-
совые нарушения общественно-
го порядка», и надо поставить их 
в рамки закона.

Правительство Калининграду готовят план 
опережающего развития

Анклав без рисков
Владимир Кузьмин, Калининград

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
высказал министер-
ствам и ведомствам 
недовольство по по-

воду темпов нормотворческой 
работы для развития Калинин-
градской области.

Глава кабинета министров 
провел заседание правительст-
венной комиссии по вопросам 
социально-экономического раз-
вития Калининградской обла-
сти. Регион этот особый, напом-
нил он, поскольку географиче-
ски отделен от остальной стра-
ны, но здесь проживает один 
миллион наших граждан. «Они 
не должны себя чувствовать 
оторванными от России», — под-
черкнул премьер.

С 2002 года действует специ-
альная федеральная целевая 
программа развития региона, а 
с 2013 года — еще и отдельная го-
спрограмма. Несколько дней на-
зад Дмитрий Медведев подпи-
сал изменения в ФЦП для про-
должения реконструкции аэро-
порта Храброво, который отне-
сен к объектам транспортной 
инфраструктуры чемпионата 
мира по футболу 2018 года.

Но далеко не все решения по-
лучили окончательное офор-
мление в законы и нормативные 
акты. Некоторые до сих пор на-
ходятся в стадии проектов соот-
ветствующих документов, заме-
тил премьер и предложил не-
медленно провести разбор поле-
тов. Так, важнейший законопро-
ект о снижении минимального 
порога инвестиций для получе-
ния статуса резидента до 50 
миллионов рублей внесен в Гос-
думу только в декабре, и только 
24 февраля принят в третьем 
чтении. 

Отдельные планы вообще 
были сорваны. Дмитрий Медве-
дев сообщил, что подписал но-
вую версию «дорожной карты» 
по обеспечению энергоснабже-
ния Калининградской области. 
«Работа по предыдущей карте 
оказалась неисполненной, во 
всяком случае, по ряду направ-
лений, что потребовало коррек-

тировки, — констатировал он. — 
Это последняя версия, и за ее 
исполнение отвечают все феде-
ральные структуры, которые 
работают по этим направлени-
ям».

«Мы должны создать такой 
режим, который для Калинин-
градской области создаст пол-
ностью безопасную ситуацию 
для целей энергоснабжения», — 
сказал Медведев после совеща-
ния на встрече с региональным 
активом «Единой России», ко-
торую он и возглавляет. Сегодня 
собственные энергетические 
мощности региона оценивают-
ся в 1000 мВт при текущем, но 
не пиковом потреблении в 700—
800. «Мы доведем эти мощно-
сти до 2 с лишним тысяч мега-

ватт», — пообещал премьер-ми-
нистр. 

Он также попросил членов 
правкомиссии рассказать ему, 
как идет реализация областной 
ФЦП, сделав упор при этом на де-
тальный анализ причин недопу-
стимо медленного освоения вы-
деленных бюджетных средств. 
«Нужно сделать из всего этого 
правильные выводы и в этом году 
работать максимально эффек-
тивно, тем более с деньгами у 
нас, вы знаете, весьма напряжен-
ная ситуация», — подчеркнул 
премьер.

В кабинете министров сейчас 
разрабатывается проект феде-
рального закона, который дол-
жен создать условия для устой-
чивого повышения качества 

жизни жителей области и упро-
щения процесса ведения пред-
принимательской деятельности. 

«Основной идеей законопро-
екта является преобразование 
особой экономической зоны в 
Калининградской области в ре-
жим, аналогичный территориям 
опережающего социально-эко-
номического развития, действие 
которого предполагается рас-
пространить на всю территорию 
Калининградской области и увя-
зать с необходимостью осущест-
вления потенциальными рези-
дентами определенного объема 
инвестиций», — рассказал за-
мминстра экономического раз-
вития Александр Цыбульский. 

При этом для резидентов осо-
бой экономической зоны, воз-
можно, будет предусмотрена пе-
ререгистрация с сохранением 
действующих льгот и преферен-
ций.

В Калининграде премьеру показа-
ли новую отечественную технику 
для инвалидов-колясочников.

Акцент

 Жители Калининграда 
не должны чувствовать 
себя оторванными от России

Нормы законопроек-
та о дебатах не каса-
ются лишь избрания 
президента

Число регионов-
доноров федераль-
ного бюджета, 
несмотря на кризис, 
возросло, отмечают 
в Фонде развития 
гражданского 
общества

1

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
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ФОРУМ Специалисты обсуждают перспективы и пути развития отечественной угольной отрасли 

Вечная энергия 
Олег Владимиров 

Н
а Красноярском экономи-
ческом форуме значитель-
ное место уделялось обсу-

ждению перспектив и путей раз-
вития отечественной угольной от-
расли. Значимость угледобываю-
щей промышленности для страны 
очевидна, поскольку, по данным 
Федеральной службы государст-
венной статистики, в отрасли 
страны работает порядка 140 ты-
сяч человек, еще около полумил-
лиона — в смежных обеспечиваю-
щих секторах, в первую очередь в 
сфере железнодорожного тран-
спорта. 

Считая членов семей всех этих 
работников, получается, что не-
посредственно с углем напрямую 
связано благополучие более чем 
2,5 миллиона человек. Ситуация 
тем более сложна, что значитель-
ная часть этих людей живет в мо-
ногородах — только в Сибири на-
ходится порядка 50 муниципаль-
ных образований, являющихся 
углепромышленными территори-
ями на базе градообразующих 
угольных предприятий. 

Значительная часть этих лю-
дей живет в моногородах, где угле-
добывающие предприятия — гра-
дообразующие. 58 муниципаль-
ных образований, являющихся 
углепромышленными территори-
ями на базе градообразующих 
угольных предприятий.

В России сосредоточено более 
17% всех мировых запасов угля, 
наша страна занимает 3-е место в 
мире по его экспорту после Индо-
незии и Австралии. Уголь входит в 
пятерку базовых продуктов оте-
чественного экспорта наряду с 
нефтью, нефтепродуктами, газом 
и черными металлами. По данным 
Центрального диспетчерского 
управления ТЭК, за январь 2016 
года добыча угля в России увели-
чилась по сравнению с январем 
2015-го на 3,3%, а экспорт вырос 
на 6,6%. Очевидно, что россий-
ские угольные компании демон-
стрируют способность наращи-
вать свою долю на зарубежных 
рынках даже в условиях все более 
ужесточающейся конкуренции.

«В прошлом году… у нас выро-
сли поставки в Южную Корею, 
Японию, Индию, Тайвань. …В 
этом году такая тенденция сохра-
нится, не думаю, что произойдет 
сокращение поставок в Китай: 
они будут осуществляться на 
уровне 15 млн тонн», — сказал 
журналистам в ходе Краснояр-
ского экономического форума за-
меститель министра энергетики 
РФ Анатолий Яновский. Усиление 
конкурентной борьбы делает 
крайне актуальной разработку 
программ, способных дать новые 
импульсы угледобывающей про-
мышленности. Поэтому отрасль 
ищет свое будущее, обсуждает на-
правления развития.

Вопросов перед угольщиками 
сейчас стоит немало. По итогам 
2014 года впервые за продолжи-
тельный период было зафикси-
ровано снижение потребления 
угля в мировом масштабе — на 
0,9%. Основываясь на этих фак-
тах, ряд аналитиков и бизнесме-
нов поспешил предсказать закат 
эры угля, который мы якобы 
увидим уже в ближайшей пер-
спективе. Но здесь необходимо 
учитывать, что этот «спад» про-
изошел после десятилетия роста 
на 4,2% ежегодно.

Как отметил председатель 
Российского независимого про-
фсоюза работников угольной 
промышленности Иван Мохна-
чук, отказа от угля сейчас не 
происходит, а негативные про-
гнозы связаны с «Парижским 
протоколом, с экологией, с тем, 
что падает в целом потребление 
энергоресурсов, но это касается 
не только угля, но и других энер-

горесурсов. Мы видим сегодня 
снижение цен на нефть, которая 
тащит за собой все остальное».

В глобальном масштабе энер-
гопотребление увеличивается — 
и эта тенденция сохранится. До-
статочно сказать, что сейчас в 
мире более миллиарда людей во-
обще не имеет доступа к элек-
троэнергии, а уголь является на-
иболее дешевым и распростра-
ненным энергоносителем, по-
зволяющим внести весомый 
вклад в решение данной пробле-
мы. 

Именно поэтому Междуна-
родное энергетическое агентст-
во (МЭА) прогнозирует умерен-
ный ежегодный рост потребле-
ния угля в размере 0,8% в пер-
спективе до 2020 года. А прове-
денный МЭА анализ планов, 
представленных странами на 
Парижскую конференцию по 
климату, показывает, что уголь-
ная генерация к 2040 году возра-

стет приблизительно на 24%. 
Исходя из этого, России важно 
не терять свою долю на экспор-
тных рынках.

Это обстоятельство, однако, 
не всегда в полной мере учитыва-
ется при анонсировании страте-
гических предложений для уголь-
ной промышленности. В первую 
очередь это относится к идее фор-
сированного перепрофилирова-
ния предприятий с производства 
энергетических углей на углехи-
мию. Новые инициативы в этой 
сфере обсуждались на Краснояр-
ском форуме, на специализиро-
ванных конференциях и «кру-
глых столах», в широкой печати 
— в том числе на страницах «Рос-
сийской газеты». При этом трез-
вые головы призывали взвешен-
но и критично подходить к пред-
лагаемым отрасли путям разви-
тия, позиционируемым как един-
ственно возможное будущее ма-
гистральное направление уголь-
ной промышленности.

Однако создание производст-
венных углехимических мощно-
стей в перспективе ближайших 
десятилетий позволит использо-
вать не более 10 млн тонн угля в 
год — т.е. всего 3% от годового 
производства угля в России. Ко-
личество вновь создаваемых ра-
бочих мест при этом не превы-
сит 2 тысяч. В свою очередь, 
строительство углехимических 
мощностей по производству 

синтетического дизельного то-
плива, карбамидов, метанола и 
полипропилена потребует инве-
стиций, превышающих 10 трлн 
рублей. Для сравнения: все рас-
ходы федерального бюджета 
России в 2015 году были запла-
нированы на уровне в 15 трлн 
рублей. 

Еще более важным обстоя-
тельством видится принципи-
альная невозможность в крат-
кие сроки окупить инвестиции в 
углехимические проекты при те-
кущих ценах на углеводороды. 
Рентабельными они становятся 
при цене на нефть выше 60 дол-
ларов за баррель, поэтому ссыл-
ки на китайский опыт нужно 
воспринимать с большой осто-
рожностью. Китай развивал 
углехимические производства в 
условиях высоких цен на нефть 
и в отсутствие дешевого газа, с 
привлечением относительно де-
шевых заемных средств. Очевид-
но, что сейчас ситуация принци-
пиально иная.

Уже этих фактов достаточно, 
чтобы признать, что в ближай-
шей перспективе углехимия не 
может служить альтернативой 
традиционному использованию 
угля в качестве энергоносителя. 
Поспешная переориентация на 
углехимию в отсутствие объек-
тивных предпосылок каких-ли-
бо преимуществ российским 
угольщикам не даст. Более того, с 

учетом социальных аспектов 
угольной отрасли подобные не-
продуманные попытки преобра-
зований могут означать деста-
билизацию целых регионов, по-
терю работы квалифицирован-
ными специалистами, создание 
напряженной обстановки в мо-
ногородах. Реорганизация си-
стемы угольной генерации озна-
чает и удар по железнодорожни-
кам, поскольку уголь составляет 
треть грузооборота РЖД, а для 
БАМа и Транссиба он вообще яв-
ляется основным грузом. 

Переориентация производст-
венных и логистических систем 
страны, всей структуры ее энер-
гетического баланса, коренная 
ломка жизненного уклада сотен 
тысяч людей проводить карди-
нальные изменения в ключевых 
секторах промышленности не 
могут быть уравновешены край-
не незначительными выгодами в 
обозримой перспективе.

Ведь сходные условия, свя-
занные со снижением спроса, 
складываются и на других рын-
ках энергоносителей. Исключи-
тельно сложная ситуация сохра-
няется на рынке нефти, однако 
речь о снижении добычи и пере-
ориентации отрасли, скажем, на 
производство нефтехимических 
продуктов, не идет. Потеря рын-
ков сбыта — более тяжелый удар, 
чем сокращение доходов. Это и 
угроза энергетической безопа-

сности страны, и снижение на-
логовых платежей, и сокраще-
ние персонала.

Означает ли это, что от разви-
тия углехимии нужно отказать-
ся? Вне всякого сомнения, нет — 
но развивать это направление 
нужно вместе с другими, а не 
вместо них. Безусловно, нужно 
искать новые направления раз-
вития и модернизации отечест-
венной угольной отрасли. Уголь-
ной промышленности нужны 
инновации, способные повы-
сить ее конкурентоспособность, 
экологичность. Экономике стра-
ны нужны просчитанные реше-
ния, позволяющие получить эф-
фект и при текущей конъюнкту-
ре на рынке угля.

В ближайшей перспективе 
российской угольной инду-
стрии необходимы менее за-
тратные и амбициозные, но бо-
лее эффективные и продуман-
ные проекты — в первую очередь 
в области повышения произво-
дительности и безопасности 
труда, в сферах механической и 
термомеханической переработ-
ки. Нужно дальнейшее расшире-
ние мощностей по обогащению 
угля, поскольку именно очи-
щенные угли с повышенной ка-
лорийностью сегодня востребо-
ваны на глобальном рынке. В 
этом и видится будущее отече-
ственной угольной отрасли на 
ближайшие годы.

Продовольствие Россия увеличила производство икры осетровых рыб

Гуляй по черной
Василий Миронов 

Р
оссия в три раза нара-
стила экспорт черной 
икры. Об этом сообщи-
ли в минсельхозе. 

По данным ведомст-
ва, ежегодный объем производ-
ства черной икры в России со-
ставляет около 50 тонн. Экспер-
ты указывают, что этот деликатес 
вряд ли станет стоить дешевле на 
отечественных прилавках. Про-
изводителям будет легче отправ-
лять свою продукцию за границу, 
чем снижать цену для местных 
покупателей.

Существенное наращивание 
доли рынка исполнительный ди-
ректор Рыбного союза Сергей 
Гудков связывает исключитель-
но со снижением стоимости ру-
бля. По его словам, «это стандар-
тный эффект от девальвации на-
циональной валюты в любой 
стране». Эксперт ожидает, что в 
сложившейся ситуации россий-
ские хозяйства будут продол-
жать наращивать производство. 

Но оно не достигнет того уровня, 
чтобы влиять на цены еще как 
минимум в течение нескольких 
лет, говорят эксперты.

Сейчас легальное производст-
во черной икры разрешено толь-
ко в условиях искусственного 
разведения рыбы. Добывать ди-
кого осетра в Каспийском бас-
сейне запрещено. Хотя объемы 
браконьерского промысла оста-
ются очень большими.

Что касается остальной рос-
сийской «аквакультурной» (вы-
ращенной искусственно) рыбы, 
то тут ослабление рубля пока не 
дало таких быстрых результатов. 
В основном на рынке не хватает 
красной рыбы. Большие объемы 
поставок шли в Россию из Норве-
гии, но были перекрыты из-за 
санкций. Цены на полках  взлете-
ли. Еще два года назад килограмм 
красной рыбы, по данным Рос-
стата, в среднем стоил 341 рубль. 
Сейчас — 521 рубль.

«Для наращивания производ-
ства российским компаниям не 
хватает капитала, — рассказыва-

ет представитель ГК «Русская ак-
вакультура» Илья Березнюк. — В 
России сейчас необходимо инве-
стировать в развитие аквакуль-
туры и улучшать ситуацию с суб-
сидированием в этой отрасли, к 
тому же банковские ставки нахо-
дятся на высоких уровнях, если 
сравнивать с другими странами 
— лидерами аквакультуры. Плюс 
есть проблема с отсутствием ква-
лифицированных кадров. Воз-
можности и потенциал для обес-
печения нашего рынка свежей 
красной рыбой у российских ры-
боводных компаний есть. Но не-
обходимо больше поддержки для 
развития этого направления». 
Российские компании сейчас 
производят крайне незначитель-
ные объемы охлажденной кра-
сной рыбы.

АКТУАЛЬНО Зачем ввели ужины в детских садах Москвы

Детки в порядке
Виктория Ельник 

В
ведение пятиразового пи-
тания в московских дет-
ских садах вызвало недо-

вольство некоторых родителей: 
одни говорят, что детей перекар-
мливают, другие — что дети, нао-
борот, недоедают. Попытаемся 
разобраться, как обстоят дела на 
самом деле и насколько актуаль-
но это инициированное москов-
ской мэрией и, как считают спе-
циалисты, очень своевременное 
и важное решение.  Тем более, что 
социальным проектам столич-
ный мэр Сергей Собянин прида-
ет особое значение.

Как формируется 
аппетит

Детское питание всегда было 
объектом пристального внима-
ния специалистов и родителей. 

Беспечнее всех к этому во-
просу подходят сами дети — они 
просто едят, когда им захочется. 
Родители возмущаются, но дет-
ское поведение вполне объясни-
мо. 

Когда грудной ребенок про-
голодается, он заявляет об этом 
плачем. Он проявляет беспокой-
ство, потому что в его желудке в 
ожидании свежей порции еды 
выделяется желудочный сок и 
запускаются секреторная и мо-
торная функции, что доставляет 
дискомфорт. 

Выработка желудочного сока 
спустя 2,5 часа после приема 
пищи — верный признак сфор-
мированного аппетита. Это зна-
чит, что человек растет здоро-
вым. 

Пищевые привычки — «пра-
вильные» чувство голода и сы-
тости — формируются в возрасте 

от 1,5 до 7 лет. Именно в это вре-
мя малыш учится распознавать 
важные сигналы, которые посы-
лает ему организм. Поэтому так 
важно обращать внимание ре-
бенка на его чувства и называть 
их: «наелся» или «проголодал-
ся». 

Не менее важно, как считают 
специалисты, пропорционально 
формировать рацион: проме-
жутки между приемами пищи не 
должны быть ни долгими, ни ко-
роткими — в среднем 2,5 часа, а 
порции — рассчитаны согласно 
времени суток. Если ребенок 
бодрствует с 7:00 до 13:00 и с 
15:00 до 22:00, нетрудно посчи-
тать, что в первый промежуток 
требуется три приема пищи, во 
второй — два с небольшим пере-
кусом за 2,5 часа до сна. С часто-
той кормления должны умень-
шаться порции. Так устроено 
дробное пятиразовое питание, 
которое способствует здорово-
му развитию.

«Регулярное поступление 
пищи в одни и те же часы опре-
деляет у детей работу органов 
пищеварения, достаточную вы-
работку пищеварительных со-
ков и ферментов и максимально 
обеспечивает энергетические 
затраты ребенка, — рассказыва-
ет Татьяна Брежнева, диетолог, 
член комиссии Департамента 
здравоохранения по питанию, 
член рабочей группы экспер-
тного совета профильной ко-
миссии минздрава по диетоло-
гии. — Диетологи всегда совету-
ют мамам, чьи дети отказыва-
ются от еды или теряют аппетит, 
кормить ребенка с постоянны-
ми интервалами, небольшими 
порциями пять раз в день. При 
сохранении этих параметров у 

ребенка будет возникать чувст-
во голода, которое сопровожда-
ется усиленным выделением пи-
щеварительных соков. Ребенок 
начинает проявлять интерес к 
еде. Это способствует становле-
нию и формированию у ребенка 
аппетита».

О вреде 
«уплотненного полдника»

По данным экспертов, уже в 
первые дни нововведений пяти-
разовое питание получали 48 
тысяч воспитанников образова-
тельных учреждений Москвы, 
почти четверть от общего коли-
чества. Если учесть, что рефор-
ма только стартовала, это хоро-
шие показатели.

 Пятиразовый рацион и уни-
кальное меню разработала це-
лая команда профессионалов: 
НП СРО «АПСПОЗ» при участии 
специалистов Института пита-
ния РАМН, Роспотребнадзора, 
педиатры-диетологи и педиа-
тры-гастроэнтерологи Институ-
та педиатрии РФ. В его основе — 
разно образные блюда, не повто-
ряющиеся в течение 20 дней. 
Вот, например, дневной рацион 
для детей 3—7 лет. На завтрак 
они получают запеканку из тво-
рога со сгущенным молоком, 
пшеничный хлеб и какао на мо-
локе. Чуть позже детям дают 
фрукты и воду. На обед — салат 
из свежего огурца с раститель-
ным маслом, овощной суп, от-
варные макароны, мясные теф-
тели с соусом, компот из свежих 
апельсинов, два кусочка хлеба: 
пшеничный и ржано-пшенич-
ный. На полдник - творожный 
пудинг и фруктовый биойогурт, 
а для тех ребят, кто его не пьет, - 
чай. Ужин — отварное мясо пти-

цы с рисом и овощами, компот 
из сухофруктов и пшеничный 
хлеб. 

«Этот режим питания един 
для детских больниц, садов и 
школ, — рассказывает Татьяна 
Брежнева. — В разработанном 
меню идет правильное распре-
деление продуктов в течение 
дня, соблюдаются рекомендуе-
мые объемы блюд, общее коли-
чество пищи. Завтрак состоит из 
25% всего суточного набора, 
второй завтрак — из 5—10%, обед 
— 35%, полдник — 10%, ужин — 
20%. Когда нарушаются эти про-
порции, аппетит у детей снижа-
ется. Сразу после сна основной 
обмен веществ снижен, процесс 
пищеварения замедлен, пища 
медленнее переваривается и 
всасывается. Неудивительно, 
что дети отказываются есть».

Если промежутки между при-
емами пищи превышают 3 часа, 
а порции то увеличиваются, то 
уменьшаются, пищевые при-
вычки не вырабатываются. Ре-
бенок перестает понимать, ког-
да он сыт, а когда голоден. 

Старая схема четырехразово-
го питания с «уплотненными 
полдниками» предлагает ребен-
ку после сна съесть почти 30% 
суточной нормы — едва ли не це-

лую обеденную порцию. Если 
«уплотненный полдник» и будет 
съеден, то это принесет только 
вред. 

И не только потому, что это 
больше, чем нужно организму, — 
проблема гораздо масштабнее, 
чем может показаться. Многие 
мамы требуют вернуть плотный 
полдник, даже не разобравшись, 
какие последствия он может 
иметь. 

Предположим, 4-летний вос-
питанник детского сада Витя ре-
гулярно ест «уплотненный пол-
дник» после сна, то есть около 
16:00. Родители забирают Витю 
в 18 часов, и около 19:00, а то и 
позже, он уже ест домашний 
ужин. 

После «уплотненного пол-
дника» проходит несколько ча-
сов. Родители часто увеличива-
ют обычную порцию ужина, 
дают ему сладости. В результате 
к 7 годам Витины пищевые при-
вычки будут нестабильны. 

Привычка есть «уплотненный 
полдник» вредно скажется и на 
школьном будущем Вити. Каждый 
раз через 2,5 часа после обеда его 
организм будет требовать при-
вычной порции «уплотненного 
полдника». Если в садике Витя по-
сле этого бегал на прогулке, то 

школьником он сидит за уроками. 
Активный образ жизни снижен, и 
пресловутый полдник выходит 
боком. Здесь риск и нарушения 
метаболизма и формирования 
ожирения, сахарного диабета, ги-
пертонической болезни. 

«Москва начала возвращать 
схему пятиразового питания, 
действовавшую в советское вре-
мя, — комментирует Виктор Па-
нин, руководитель Всероссий-
ского общества защиты прав по-
требителей образовательных 
услуг. — После развала Союза в 
столице стала применяться схе-
ма четырехразового питания, 
включающая так называемый 
усиленный полдник. Дети оста-
вались без ужина, хотя он дол-
жен быть обязательно. Многие 
родители в Москве работают до-
поздна, и пока они заберут ре-
бенка и доберутся до дома, про-
ходит много времени. Дети зача-
стую оказываются голодными. К 
тому же большой промежуток 
между приемами пищи неблаго-
приятно сказывается на здоро-
вье ребенка. По тем же СанПи-
Нам временной интервал между 
приемами пищи должен быть 
около 2,5 часа. 

Наша организация давно и 
профессионально следит за во-
просами питания. Мы имеем в 
штате и привлекаем для консуль-
таций экспертов: диетологов, 
специалистов институтов здра-
воохранения. Многое в детских 
садах нам не нравится, но схема 
пятиразового питания оптималь-
на, потому что она помогает во 
многом разгрузить родителей и 
дать детям более полноценное 
сбалансированное питание. У 
нас есть такой термин — «съедае-
мость». Так вот такое питание 

дает 85% съедаемости — это 
очень высокий показатель». 

Ужин в детсаду — 
ответ на кризис

Родителям непросто конт-
ролировать соблюдение режима 
питания. У бабушки можно вы-
просить лишнюю конфету или 
добиться отмены супа на обед. В 
коллективе дети ведут себя сов-
сем по-другому. С воспитатель-
ницей такое вряд ли проходит.

 Но дело не только в этом. По 
данным СМИ, в настоящее время 
детские сады Москвы посещают 
426 тысяч детей. Большинство са-
дов работают с 7:00, и до закрытия 
в 19 часов остается большинство 
воспитанников. Поэтому введение 
ужинов для детишек, в первую оче-
редь, направлено на среднестати-
стические московские семьи с ра-
ботающими родителями. 

Многие родители приходят к 
выводу, что в сложившейся эко-
номической ситуации лучше до-
верить питание своего ребенка 
детскому саду. Рабочий день те-
перь точно не может стать коро-
че, зато затянуться — наверняка. 

Количество неработающих 
мам в Москве стремительно со-
кращается. Тем временем коли-
чество работающих москвичей 
за 2015 год выросло более чем на 
60 тысяч человек. Из-за неста-
бильного экономического поло-
жения работу берут на дом или 
устраиваются на вторую, чтобы 
погасить ипотеку и кредиты. Не-
которые коммерческие органи-
зации возвращаются к зарпла-
там в конвертах, что означает со-
кращение оплаты больничного 
листа, и родители не всегда мо-
гут позволить себе посидеть с за-
болевшим ребенком. 

Во время дефолта в 1998—
1999 годах власти Москвы при-
няли решение о необходимости 
поддержки семей, имеющих де-
тей, и компенсации затрат на пи-
тание детей в детских садах. В те 
годы, как и сегодня, детские сады 
были настоящим спасением для 
работающих родителей. За деть-
ми не только присматривали в 
течение дня, развивали их, но и 
кормили их сбалансированной 
пищей. В 2013 году, когда в стра-
не наметился экономический 
подъем, благосостояние людей 
росло, появились семьи, в кото-
рых один из супругов мог позво-
лить себе не работать или вос-
пользоваться услугами нянь. Ро-
дители стали забирать детей из 
детсадов раньше. По многочи-
сленным просьбам родителей 
власти Москвы сделали полдник 
более насыщенным.

Сегодня стоимость пятиразо-
вого питания в дошкольных уч-
реждениях Москвы составляет 
для детей 1,5—3 лет 210,8 рубля, 
для детей 3—7 лет 253,6 рубля. 

Поставщикам питания опла-
чивают только то количество 
ужинов, сколько их было зака-
зано родителями. Все расходы 
на питание детей  в детсадах 
взял на себя бюджет города. 

Кстати, Москва — один из 
немногих субъектов России, где 
стоимость питания в детсадах 
компенсируется полностью, ро-
дители за него не платят. И при-
чину недовольства некоторых 
из них понять трудно. Основная 
масса детей остается в садах до-
поздна, значит, полноценное 
сбалансированное пятиразовое 
питание им просто необходимо. 
Оно залог здоровья подрастаю-
щего поколения. 

Акцент

 Пятиразовый рацион 
и уникальное меню 
разработала целая команда 
профессионалов

Акцент

 Угольной промышленности 
нужны инновации, способные 
повысить ее эффективность, 
конкурентоспособность

Хоть икры стало больше, вряд ли ее стоимость снизится для российских покупателей. Производителям выгоднее отправлять товар за границу, тем более при таком курсе валют. 

В Крыму осетровых 
начали выращивать в 
промышленных масштабах 
- подробности узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1224249
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АКЦИЯ Память Бориса 
Немцова почтили 
шествием в Москве

Прошел год...

Татьяна Замахина, 
Наталья Козлова

В годовщину убийства Бориса Немцова — 27 февраля — в 
Москве состоялась акция памяти политика. Участники 
прошли траурным шествием от Пушкинской до площа-
ди Сахарова.

В Москве акция была согласована — заявлялось до 50 
тыс. человек. Но реально участников было значительно 
меньше. По данным ГУ МВД, собралось 7,5 тысячи чело-
век. Кроме того, горожане приходили и на Большой Мо-
скворецкий мост — место убийства Немцова, где возла-
гали цветы, оставляли записки.

Участники марша, дойдя до конечного пункта, отда-
ли дань памяти политику минутой молчания и запусти-
ли в небо белые шары. Никаких митингов, как и обеща-
ли, устраивать не стали.

На сегодняшний день Следственный комитет гово-
рит, что по уголовному делу об убийстве Бориса Немцо-
ва задержаны пять человек. Это предполагаемый убий-
ца Заур Дадаев. Второй — Хамзат Бахаев, который, по 
версии следствия, снабжал сообщников информацией 
и должен был спрятать их после убийства. Следующий — 
Темирлан Эскерханов, которого следствие обвиняет в 
отслеживании маршрутов Немцова, а также братья Ан-
зор и Шадид Губашевы. Их роль в преступлении следст-
вие не раскрывает. Заочно арестован и объявлен в меж-
дународный розыск предполагаемый организатор 
убийства офицер батальона «Север» Руслан Мухуди-
нов.

О раскрытии убийства Немцова глава Следственно-
го комитета России Александр Бастрыкин объявил 20 
января. Сейчас следствие по этим пятерым завершено. 
Они со своими защитниками знакомятся с материала-
ми дела. В отношении предполагаемого заказчика Му-
худинова и еще нескольких неустановленных лиц уго-
ловное дело выделено в отдельное производство, его 
расследование продолжается. В СК предполагают, что с 
преступлением связано больше человек, чем задержа-
но.

Кстати, момент убийства попал на камеры наружно-
го наблюдения. Спустя буквально несколько дней после 
убийства спецслужбы сделали заявление о задержании 
подозреваемых в убийстве, и уже в первых числах мар-
та СК попросил суд об аресте пятерых задержанных. Во 
время рассмотрения ходатайства об аресте стало из-
вестно, что один из задержанных — предполагаемый 
убийца Заур Дадаев, дал следствию признательные по-
казания. Но потом он от них отказался, заявив, что при-
знал вину под давлением.

Еще одно расследование в отношении соучастника 
обвиняемых Беслана Шаванова в ноябре 2015 года 
было прекращено. Он подорвал сам себя при задержа-
нии в Грозном. 

В правоохранительных органах утверждают, что 
предполагаемый заказчик и организатор преступления 
Мухудинов сбежал по поддельному паспорту и сейчас 
скрывается в Арабских Эмиратах. 

Официальный представитель СКР Владимир Мар-
кин говорит, что задержание Мухудинова и привлече-
ние его к уголовной ответственности — лишь вопрос 
времени.

НАЗНАЧЕНИЕ

Новым главой 
ВЭБа стал 
Сергей Горьков

БАНКОВСКИЙ 
ВКЛАД

Роман Маркелов

НОВЫМ главой госкорпорации 
Внешэкономбанк (ВЭБ) стал за-
мпред правления Сбербанка 
Сергей Горьков. Указы о его на-
значении и освобождении от 
должности бывшего председате-
ля ВЭБа Владимира Дмитриева 
подписал президент России Вла-
димир Путин.

Сергей Горьков родился в 
1968 году в Оренбургской обла-
сти. Он окончил академию ФСБ 
по специальности «правоведе-
ние», а также Российскую эконо-
мическую академию им. Плеха-
нова по специальности «финан-
сы и кредит». В 2008 году Сергей 
Горьков занял должность дирек-
тора департамента кадровой по-
литики Сбербанка. Потом стал 
зампредом правления и начал 
заниматься вопросами междуна-
родного бизнеса Сбербанка. 

Освобожденный от должно-
сти председатель Внешэконо-
мбанка Владимир Дмитриев был 
главой госкорпорации с 2004 
года. С 1993 года работал в мин-
фине. 

В последнее время Внешэко-
номбанк столкнулся с долговы-
ми проблемами. В ноябре 2015 
года об этом начали сигнализи-
ровать представители госкорпо-
рации, позже назывались и воз-
можные суммы финансовой под-
держки ВЭБа, доходившие до 1,2 

триллиона рублей. 2014 год и 
первую половину 2015 года ВЭБ 
закончил с убытками, которые 
оцениваются в десятки миллиар-
дов рублей.  В минэкономразви-
тия уже отметили, что ведомство 
после кадровой перестановки во 
Внешэкономбанке ожидает фор-
сирования работы над програм-
мой поддержки госкорпорации. 
«Программа поддержки ВЭБа 
нами обсуждается достаточно 
давно. Очевидно, что с этим ка-
дровым решением работа над 
программой должны быть уско-
рена. И в ближайшее время мы 
должны к какому-то знаменате-
лю прийти», — заявил в пятницу 
замглавы минэкономразвития 
Николай Подгузов. 

В середине февраля министр 
экономического развития  Алек-
сей Улюкаев отмечал, что итого-
вая величина поддержки ВЭБа 
может составить менее 150 мил-
лиардов рублей, но для оконча-
тельного решения нужна уточ-
ненная оценка обязательств и 
активов госкорпорации. По его 
словам, докапитализация 
Внешэкономбанка точно должна 
состояться. Ранее глава минфина 
Антон Силуанов заявлял, что 
окончательно вопрос о финансо-
вом оздоровлении ВЭБа может 
быть рассмотрен в конце февра-
ля — начале марта 2016 года. 

На данный момент ВЭБ явля-
ется банком развития в формате 
госкорпорации, занимаясь со-
зданием условий для экономиче-
ского роста, привлечения инве-
стиций в Россию, поддержки и 
диверсификации экспорта, раз-
вития государственно-частного 
партнерства. Главное направле-
ние работы ВЭБа — финансиро-
вание крупных инвестиционных 
проектов, которые не могут по-
лучить средства от частных ин-
весторов. Кроме того, ВЭБ явля-
ется компанией, управляющей 
по поручению государства пен-
сионными накоплениями гра-
ждан, не подававших заявлений 
о смене управляющей компании 
или выборе негосударственного 
пенсионного фонда. 

До прихода в ВЭБ Сергей Горьков 
работал в Сбербанке. Курировал 
международные операции.

Проблема Кто отвечает за безопасность при приеме экзаменов 
на права в ГАИ

Опасный поворот

Владимир Баршев

О
чередная авария про-
изошла при приеме 
экзаменов на права в 
ГИБДД Санкт-Петер-
бурга. ДТП не было 

оформлено. Дело в том, что это, 
по сути, правовой казус, в кото-
ром зоны ответственности не 
определены. Кандидат в водители 
то ли перепутал педали, то ли пе-
редачи, не справился с управле-
нием и врезался в гараж, проло-
мив ворота и врезавшись в стену. 
На этот раз обошлось без членов-
редительства.

Экзамен по первоначальным 
навыкам управления принимал-
ся на площадке подразделения 
ГИБДД, но кандидат сидел за ру-
лем учебного автомобиля автош-
колы. При этом в гордом одино-
честве. Ни инспектора, ни пред-
ставителя собственника в маши-
не не было.

Возмещать ущерб за повре-
жденные ворота обязали автош-
колу. Кроме того, автошколе 
предстоит восстановить еще и 
свою собственную машину. При 
этом сама авария не была офор-
млена. В ГИБДД сослались на то, 
что ДТП произошло не на дороге, 
а на закрытой территории. И это 
не в первый раз.

Проблема в том, что согласно 
действующим сейчас нормати-
вам не определено, кто обеспечи-
вает безопасность на приеме эк-
замена. Нет четких указаний и на 
то, кто должен находиться в ма-
шине. Поэтому экзамены прини-
маются в каждом регионе по-сво-
ему. Это в Москве принимают эк-
замены на автомобилях ГИБДД, 
поэтому инспектор сидит в авто-
мобиле рядом с кандидатом в во-
дители.

В регионах, где машин ГИБДД, 
должным образом оборудован-
ных, не хватает, принимают экза-
мены на учебных машинах ав-
тошкол. При этом инспекторы, 
как правило, находятся снаружи.

Но и инструктора в автомо-
биль не допускают. А вдруг он на-
чнет помогать кандидату в води-
тели? Да и что может произойти 

на площадке? Тем не менее про-
исходит. Ведь не находясь в ма-
шине, предотвратить аварию не-
возможно.

В Госавтоинспекции считают, 
что автошкола должна понимать, 
насколько хорошо подготовлен 
кандидат в водители, чтобы допу-
стить его сдавать экзамены. И 
если они допустили к сдаче пра-
ктического экзамена неподго-
товленного кандидата, то сами 
пошли на этот риск.

В то же время в гражданском 
порядке они могут через суд взы-
скать с кандидата в водители при-
чиненный ущерб. А что касается 
оформления аварии, то так как 
ДТП произошло не на дороге, то 
ГИБДД его и не оформляет.

Впрочем, у юристов на этот 
счет другое мнение. Они утвер-
ждают, что Верховный суд РФ 

постоянно указывает на то, что 
требования правил, относящие-
ся к дороге, в полной мере необ-
ходимо применять и на прилега-
ющих территориях, к которым 
относятся и автодромы. А это оз-
начает, что необходимо не только 
оформлять случившиеся на пло-
щадках ДТП, но еще соблюдать и 
требования к безопасности.

Как пояснил корреспонденту 
«РГ» юрист Лев Воропаев, в силу 
пункта 1.2 Правил дорожного 
движения к водителю приравни-
вается обучающий вождению. 
Согласно пункту 1.5 Правил 
участники дорожного движения 
должны действовать таким обра-
зом, чтобы не создавать опасно-
сти для движения и не причинять 
вреда. В соответствии с пунктом 
10.1 Правил скорость должна 
обеспечивать водителю возмож-
ность постоянного контроля за 
движением для выполнения тре-
бований Правил.

Таким образом, вся обязан-
ность по обеспечению безопа-
сности, исходя из приведенных 
норм, лежит исключительно на 
водителе (то есть на инструкто-
ре).

Есть надежда, что новый ре-
гламент приема экзаменов, кото-
рый сейчас ждет своей регистра-
ции в минюсте, установит некий 

порядок в этом деле. Хотя напом-
ним, что в его первоначальном 
варианте как раз строго устанав-
ливалось требование, что при 
приеме экзамена на площадке в 
машине должен находиться толь-
ко кандидат в водители.

Как стало известно «РГ», эта 
формулировка была скорректи-
рована. Какой она окажется, ког-
да документ будет опубликован, 
пока неизвестно.

Но есть надежда, что пробле-
ма будет решена и аварий с кан-
дидатами в водители при приеме 
экзамена происходить не будет. 
Тем более что решить проблему с 
тем, чтобы инструкторы не по-
могали своим ученикам сдавать 
экзамен, довольно легко.

Ведь есть сейчас требования 
по оборудованию таких учебных 
автомобилей камерами, которые 
контролируют и зону ног. Ничего 
не стоит добавить туда сигнали-
затор нажатия на педаль.

Этим пользуются во всех 
странах. Как только инструктор 
нажимает на педаль, раздается 
звуковой сигнал и включается 
сигнальная лампа. Все, экзамен 
останавливается, кандидат от-
правляется на пересдачу.

Акцент

 В регионах, где оборудован-
ных машин ГИБДД не хватает, 
принимают экзамены на учеб-
ных машинах автошкол

За дорожное происшествие во 
время сдачи экзамена на водитель-
ские права отвечает экзаменатор.

Гора ударила
А в а р и я  п р о и з о ш л а 
днем 25 февраля. Рабо-
ту в «Северной», при-

надлежащей АО «Воркутауголь» 
(входит в горнодобывающий ди-
визион ПАО «Северсталь»), оста-
новили. Из шахты довольно бы-
стро вывели порядка 60 горня-
ков, прозвучало предположи-
тельное число тех, кто находится 
на аварийном участке, — 8 чело-
век. Мол, связь с ними установле-
на, работаем.

Но дальше цифры начали ра-
сти. Информацию уточнили — на 
смене в момент аварии работало 
111 человек. В первые часы на по-

верхность земли удалось выве-
сти 81 горняка, 9 из которых по-
страдали и вынуждены были 
обратиться к врачам. В больнице 
остались четверо.

Ближе к вечеру появились но-
вости о жертвах. Четыре челове-
ка погибли в шахте, их опознали 
родственники. Параллельно ро-
сло число тех, кто задействован в 
ликвидации аварии. В Воркуту, 
несмотря на сложные погодные 
условия и закрытый аэропорт, 
прилетел глава МЧС Владимир 
Пучков. Он привез с собой груп-
пу лучших экспертов — спасате-
лей Государственного централь-

ного аэромобильного спасатель-
ного отряда «Центроспас», пси-
хологов Центра экстренной пси-
хологической помощи МЧС Рос-
сии, специалистов ФГУП «Воени-
зированная горноспасательная 
часть» и Всероссийского центра 
медицины катастроф «Защита». 
В общей сложности к ликвидации 
последствий чрезвычайной ситу-
ации на «Северной» были при-
влечены 562 человека и 93 еди-
ницы техники.

С самого начала было понят-
но, что операция будет непро-
стой. Высокая — более 40 граду-
сов — температура внутри, значи-

тельная концентрация метана, 
видимость в районе обрушения 
сложилась практически нулевая, 
а спасателям предстояло проби-
ваться к заблокированным гор-
някам на глубину более 900 ме-
тров. 

«Горноспасатели работают в 
сложнейших условиях — сущест-
вует угроза повторных хлопков, 
выбросов, наблюдается сильное 
задымление, неустойчивая гор-
ная порода», — предупредил Вла-
димир Пучков. Он потребовал 
обратить особое внимание на 
технику безопасности, чтобы из-
бежать новых жертв. 

Однако в ночь на воскресенье 
в шахте прогремел новый взрыв, 
в результате которого погибли 
еще шесть человек. Стало ясно, 
что спасать больше некого. По-
жар и сильный ночной взрыв не 
оставили шансов на выживание 
никому. После того как ночью по-
гибли пять горноспасателей Пе-
чорского военизированного гор-
носпасательного отряда МЧС 
России и один работник шахты, 
на повестке дня остался один во-

прос — как потушить пожар и по-
сле поднять на поверхность тела 
26 горняков, официально при-
знанных погибшими.

Вариантов немного. Шахту 
можно либо затопить, либо бло-
кировать подачу воздуха на глу-
бину. Министр подчеркнул, что 
«специалисты еще раз должны 
оценить все риски, и мы примем 
решение по выполнению всех 
дальнейших технологических 
операций». Когда верстался но-
мер, было еще неизвестно, что 
выберут - затопление или герме-
тизацию стволов. 

 Вице-премьер Аркадий Двор-
кович заявил, что каждая семья 
погибшего на шахте получит от 4 
до 5 миллионов рублей. Размеры 
компенсации тем, кто сейчас 
проходит лечение, тоже опреде-
ляются. Погибших спасателей 
представят к государственным 
наградам.

Владимир Пучков был вынужден признать, что, несмотря на все усилия, спасать на шахте уже некого.

Горный удар на шахте 
«Северная»: следите за 
новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/5656
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Горожане приходили на Большой Москворецкий мост — 
место убийства Бориса Немцова, где возлагали цветы, остав-
ляли записки. 

После кадровой пе-
рестановки от ВЭБа 
ждут форсирован-
ных действий 
по выводу госкор-
порации из кризиса
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ЧП Погиб вице-спикер 
Заксобрания 
Пермского края

Смерть 
на обочине

Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

В ВОСКРЕСЕНЬЕ на автодороге возле поселка Жебреи 
Пермского района было найдено тело Сергея Митрофа-
нова, заместителя председателя Заксобрания Перм-
ского края.

Выяснением подробностей сейчас занимается поли-
ция. «РГ» стало известно, что ночью к сторожу одного 
из садовых кооперативов обратился за помощью муж-
чина. Он хотел довезти кого-то до больницы. Сторож 
заглянул в автомобиль, увидел лежащего там человека 
и предложил вызвать «скорую помощь», но водитель 
отказался и, немного отъехав от садового кооператива, 
съехал в кювет. Позже на это место прибыла вызванная 
полиция, где и нашла тело депутата. Оперативники вы-
яснили, что Митрофанов был сбит около часа ночи про-
езжавшим автомобилем, когда гулял с собакой недале-
ко от своего дома. Владелец машины, совершивший на-
езд, попытался инсценировать ДТП. Сейчас он скрыва-
ется от полиции, но его личность установлена и, воз-
можно, его объявят в розыск. По факту гибели депутата 
возбудили уголовное дело по статье 264 УК РФ «Нару-
шение правил дорожного движения и эксплуатации 
транспортных средств».
Пока в правоохранительных органах не могут точно 
пояснить, отчего наступила гибель Митрофанова. Со-
трудники следственного комитета ждут результатов 
вскрытия. Если выяснится криминальный характер 
смерти депутата, дело, скорее всего, будут расследо-
вать они.
Сергей Митрофанов, представитель ЛДПР, погиб в том 
же районе, где около шести лет назад попал в ДТП его 
предшественник — председатель фракции ЛДПР в Зак-
собрании Пермского края Сергей Аликин. Он после до-
рожного происшествия около трех месяцев пробыл в 
коме и скончался в больнице. 

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Верзилов, 
замначальника департамента угольной и торфяной промышленности 
минэнерго: 

— Сейчас преждевременно говорить о каких-либо возможных конкрет-
ных изменениях в нормативных актах, регулирующих работу угольных 
шахт. На наш взгляд, в действующем законодательстве содержатся все 
необходимые требования к ведению горных работ и промышленной без-
опасности на предприятиях. Какие-либо выводы можно будет делать 
только после расследования причин и обстоятельств аварии. По пред-
варительным оценкам, оно может занять несколько месяцев.

Подготовил Василий Миронов
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Россия ищет 
в регионе «золотую 
середину»

Что ждет 
Ближний 
Восток?

Евгений Шестаков

После завершения дискуссий на ближневосточной 
секции Валдайского клуба, чья конференция в этом году 
называлась «Ближний Восток: от насилия к безопасно-
сти», я записал три вопроса. Первый — возможно ли 
«склеить» Ближний Восток после тех разрушительных 
ударов, которые нанесли по его некогда устойчивой кон-
струкции внешние игроки, в первую очередь Соединен-
ные Штаты с их проектом демократизации региона. Вто-
рой, вытекающий из первого, — если хаос на Ближнем 
Востоке одинаково угрожает всему мировому сообщест-
ву, вне зависимости, идет ли речь о глобальных или реги-
ональных игроках, то как на практике вывести ситуацию 
из тупика? И третий 
— что следует делать 
России c учетом ее 
сирийского опыта и 
внешнеполитиче-
ской практики?

Возможно, един-
ственной дискус-
сией, не вызвавшей 
разногласий среди участников Валдая, которые представ-
ляли Ближний Восток, стало обсуждение вопроса о том, 
кто виноват в том, что ситуация в регионе становится все 
хуже. Ведь впервые за 100 лет речь идет о пересмотре тер-
риториальной целостности существующих государств. 
Признавая совершенные ошибки — нарушение социально-
го контракта между простыми жителями и государством, 
неэффективность управления и прочие внутренние факто-
ры — представители арабских государств были убеждены: 
без вмешательства западных игроков и прежде всего Ва-
шингтона ближневосточный дом мог бы и по сей день на-
ходиться в состоянии относительной стабильности. Одна-
ко трансформация Ближнего Востока, которая сопрово-
ждалась разрушением старых и формированием новых 
альянсов с участием негосударственных структур, выпол-
нявших роль агентов внешних сил, стала губительной. В 
итоге, как заметил египетский участник дискуссии, одной 
из ключевых причин «арабской весны» стала «слишком 
большая зависимость арабов от внешних игроков в сфере 
безопасности и экономики». И, как результат, «арабский 
мир оказался не там, где хотел быть». Но оказание столь 
необходимой Ближнему Востоку помощи таит в себе про-
тиворечие, о котором шла речь на «Валдае». С одной сторо-
ны, многие участники дискуссии видели опасность для ре-
гиона в чрезмерном иностранном присутствии и в качест-
ве выхода предлагали Ближнему Востоку «опираться на 
внутренние силы» и «становиться более независимым». 
Как заявила представитель Сирии, «Запад разрушает раз-
витие арабского мира, его идентичности». С другой сторо-
ны, многие выступавшие признавали: без внешнего содей-
ствия регион не справится с возникшими проблемами. 
Вместе с тем, как подчеркнул председатель Комитета Со-
вета Федерации по международным делам Константин Ко-
сачев, «такое содействие не должно скатываться в режим 
диктата». Но где найти «золотую середину», при которой 
Ближний Восток не мог бы обвинить внешних «акторов» в 
том, что они по-хозяйски перекладывают ложки-вилки на 
чужой кухне, хотя приглашали их только на чай. Для этого, 
по мнению Косачева, нужно быть «честным брокером» и 
подобно России содействовать политическому диалогу 
между конфликтующими сторонами, не занимая чью-то 
определенную сторону. А может, прав один из участвовав-
ших в заседании священнослужителей, утверждавший: 
«арабский мир не примет тот цивилизационный выбор, 
который Запад называет общечеловеческими ценностя-
ми». Просто потому, что люди на Ближнем Востоке другие.

Но что тогда? Оставить Ближневосточный регион в 
покое в надежде, что политическое равновесие наступит 
само, без подсказок и содействия извне? Однако, по мне-
нию советника директора Российского института стра-

тегических исследо-
ваний Елены Супо-
ниной, «нестабиль-
ность на Ближнем 
Востоке продолжит-
ся долгое время, а 
значит, делами этого 
региона все равно 
заниматься придет-
ся». Об этом же «РГ» 
говорил научный ру-

ководитель Института востоковедения РАН Виталий На-
умкин. Он считает, что «оставлять Ближний Восток без 
содействия нельзя, поскольку не всегда государства ре-
гиона способны находить решения и им нужна помощь». 
В связи с этим Наумкин назвал два фактора, на основе 
которых Россия такую поддержку должна оказывать, — 
«взаимный интерес» и «гарантии безопасности».

Китай, как следовало из выступлений участников 
«Валдая», готов оказывать Ближнему Востоку помощь, 
прежде всего опираясь на экономическую платформу. 
«Пекин не намерен формировать альянсы и вмешивать-
ся в конфликт между Саудовской Аравией и Ираном», — 
подтвердил один из китайских участников дискуссии. И 
еще характерная цитата из выступления представителя 
Китая: «мы не хотим быть врагами кого бы то ни было на 
Ближнем Востоке, мы хотим сотрудничать со всеми».

Кстати, говоря о евразийском проекте, его геополити-
ческих и экономических преимуществах, директор по 
научной работе дискуссионного клуба «Валдай» Федор 
Лукьянов утверждал: евразийская идея может иметь 
влияние на Ближний Восток в качестве модели того типа 
отношений между государствами, где разные культур-
ные и ценностные представления не мешают строить 
единое экономическое пространство.   Москва проводит 
на Ближнем Востоке мультивекторную политику. Она, и 
это показали события в Сирии, включает в себя опреде-
ленный уровень сотрудничества с Вашингтоном. Вместе 
с тем Россия не стремится переставлять по своему раз-
умению посуду на чужой кухне и видит в формировании 
стабильности, исключающей революционное разруше-
ние существующих в регионе госинститутов, свои наци-
ональные интересы. В отличие от США, которые, как 
объяснил американский участник «Валдая», «не хотят 
сейчас инвестировать в Ближний Восток, так как не ви-
дят в этом для себя пользы».

Арабский мир 
оказался не там, 
где хотел быть

Москва проводит 
на Ближнем 
Востоке мультивек-
торную политику

Приказ — огонь не открывать
Рудской рассказал, что 
на авиабазе Хмеймим 
создан Центр по прими-

рению враждующих сторон. Его 
возглавил генерал-лейтенант Сер-
гей Кураленко. Аналогичный 
центр, по словам начальника Глав-
ного оперативного управления 
Генштаба, формируется военны-
ми США в Аммане. 

Для поддержания межгосудар-
ственных контактов по военной 
линии и межведомственного взаи-
модействия в Москве в Миноборо-
ны России сформирована соответ-
ствующая рабочая группа. Пред-
ставители нашего оборонного ве-
домства также работают в составе 
российской делегации в Женеве. А 
взаимодействие между центрами 
в Хмеймиме и Аммане, Москвой, 
Вашингтоном и Женевой пойдет 
по «горячим линиям» связи. Все 
контактные телефоны и адреса 
электронной почты 24 февраля 
были направлены американцам. 

Рудской отметил, что специ-
ально для обмена информацией с 
американскими коллегами была 
разработана карта обстановки в 
Сирии, которую наши военные пе-
редали коллегам из США в ходе 
двусторонних консультаций в Ам-
мане 26 февраля и по военно-ди-
пломатическим каналам. На ней 
нанесены районы, в которых про-
водится работа по примирению 
сторон конфликта, сирийские 
правительственные войска, курд-
ские территории, а также обозна-
чены районы, удерживаемые тер-
рористами ИГИЛ, «Джебхат-ан-
Нусры» и контролируемые други-
ми формированиями.

— До представителей Соеди-
ненных Штатов доведен список 
вооруженных формирований об-
щей численностью 6111 человек, 
присоединившихся к режиму пре-
кращения огня, а также перечень 
из 74 населенных пунктов и райо-
нов с указанием точных географи-
ческих координат, по которым 
удары должны быть исключены, — 
сообщил начальник оперативного 
главка Генштаба.

По его словам, в ходе консуль-
таций российские военные полу-
чили от американских коллег ана-
логичную карту. Список воору-
женных формирований, состав-
ленный по этой информации, был 
отправлен в Минобороны России 

по дипломатическим каналам. «В 
настоящее время проводится ра-
бота по сопоставлению получен-

ной информации с нашими дан-
ными», — заявил Рудской. Он отме-
тил, что с учетом вступления в 

силу резолюции Совета Безопа-
сности ООН в поддержку россий-
ско-американских договоренно-
стей о прекращении огня, а также 
для исключения возможных оши-
бок при нанесении ударов в суббо-
ту, 27 февраля, полеты россий-
ской боевой авиации над террито-
рией Сирии, включая дальнюю 
авиацию, не осуществлялись.

А еще в пятницу, 26 февраля, 
российские военные направили 
американцам предложения, со-
держащие стандартные условия и 
процедуры, необходимые для 

обеспечения режима прекраще-
ния боевых действий. Начальник 
Главного оперативного управле-
ния Генштаба сказал, что в них из-
ложен механизм по контролю за 
соблюдением этого режима как 
правительственными войсками, 
так и вооруженной оппозицией. В 
частности, в случае нарушения ус-
ловий перемирия сторона, под-
вергшаяся обстрелу или нападе-
нию, незамедлительно информи-
рует об этом российских или аме-
риканских военных представите-
лей. При подтверждении инфор-

мации о нарушении Центр по при-
мирению враждующих сторон в 
Сирии от России или рабочая 
группа по обмену информацией 
от США совместно или по отдель-
ности принимают меры к прекра-
щению нарушения и скорейшей 
деэскалации напряженности. 

Акцент

 Контроль за перемирием осу-
ществляется с привлечением 
70 беспилотных летательных 
аппаратов

В МИРЕ ВЫРАЖАЮТ ОСТОРОЖНЫЙ ОПТИМИЗМ ОТНОСИТЕЛЬНО ПЕРЕМИРИЯ В СИРИИ
Американское агентство Ас-

сошиэйтед Пресс отмечает, что, 
хотя в первый день перемирия 
были зафиксированы «локаль-
ные нарушения», в целом «пре-
кращение огня, достигнутое бла-
годаря посредничеству Вашинг-
тона и Москвы, принесло первый 
за многие годы относительно 
спокойный день в отдельных ре-
гионах Сирии».

Ассошиэйтед Пресс приводит 
слова сирийцев из разных частей 
страны, радующихся спокойст-
вию на улицах и выражающих 
надежду на то, что перемирие за-
крепится. Газета «Нью-Йорк тай-
мс» считает возможность закре-
пления режима прекращения 
огня «знаковым событием», до-
бавляя, что «впервые диплома-
тия добилась успеха в том, чтобы 
остановить кровопролитие» в 
Сирии.

Французская пресса в публи-
кациях о вступлении в силу рос-
сийско-американских догово-
ренностей в Сирии делает ак-
цент на том, что они «реально 
соблюдаются на земле»  как пра-
вительственными войсками Да-
маска, так и вооруженными 
группировками оппозиции, 
поддержавшими эту инициати-
ву. Как констатирует столичная 
газета «Паризьен», «нынешнее 
перемирие — первое за пять лет 
гражданской войны». По мне-
нию издания, оно есть «долго-
жданный шанс, который может 

реально привести к миру в этом 
регионе».

Газета экономических кругов 
Франции «Эко» считает, что 
успешно начатое прекращение 
огня в Сирии свидетельствует о 
«дипломатическом успехе» Рос-
сии. 

«То, что Москва вместе с Ва-
шингтоном стали инициаторами 
соглашения, возвращает ей ста-
тус мировой державы, способной 
говорить на равных с Соединен-
ными Штатами, как это было в 
70—80 годы прошлого столетия», 
— пишет газета. И выражает над-
ежду, что остановка боевых дей-
ствий между сирийской регуляр-
ной армией и отрядами так назы-
ваемой умеренной оппозиции, а 
она не затрагивает радикалов 
ДАИШ и «Джебхат ан-Нусры», 
запрещенных в РФ группировок, 
«может стать важным стимулом 
для переговорного процесса в 
Женеве, прерванного три недели 
назад».

В свою очередь эксперт по 
Ближнему Востоку Барах Мика-
эль на страницах воскресного 
еженедельника «Юманите ди-
манш» полагает, что Россия вне-
сла в сирийскую ситуацию се-
р ь е з н ы й  « п о л о ж и т е л ь н ы й 
вклад», когда ее ВКС стали ока-
зывать поддержку легитимным  
сирийским властям. 

Вместе с тем эксперт преду-
преждает о «подводных кам-
нях», говоря о возможных про-
вокациях как со стороны экстре-
мистов ДАИШ, так и некоторых 
региональных игроков, которые 
не заинтересованы в успехе сов-
местной российско-американ-
ской инициативы в Сирии.

 В турецких СМИ прекраще-
ние огня в Сирии некоторые эк-
сперты назвали «светом в конце 
туннеля». В газете «Миллиет», 
например, отметили, что даже 
временное перемирие может по-
мочь хоть немного снизить бес-
конечный поток беженцев. Одна-

ко звучали и сомнения о реально-
сти его соблюдения. 

Сначала турецкий премьер 
заявил о том, что оно распро-
страняется только на тех, кто на-
ходится в Сирии, и Анкара, в слу-
чае необходимости, не будет счи-
тать себя связанной его условия-
ми. А затем и местная пресса ста-
ла выражать некоторую обеспо-
коенность угрозами безопасно-
сти Турции, которые якобы мо-
гут возникнуть в связи с тем, что 
сирийские курды получат воз-
можность укрепить свои пози-
ции в приграничных с Турцией 
районах во время перемирия.

  О причинах такого беспокой-
ства емко высказался профессор 
Алтан Четин, отметивший, что 
соглашение, достигнутое между 
Москвой и Вашингтоном, может 
стать первым признаком того, 
что два глобальных игрока в со-
стоянии договориться о параме-
трах разрешения сирийского 
конфликта в будущем без учета 
интересов Анкары. 

Ему вторит и известный в Тур-
ции колумнист Мурат Еткин, от-
метивший, что двусторонние до-
говоренности России и США ста-
ли причиной глубокого разочаро-
вания президента Турции Эрдо-
гана.

 По мнению некоторых ита-
льянских изданий, «Москве уда-
лось путем огромных усилий во-
влечь Вашингтон в диалог по Си-
рии», успешное проведение кото-

рого отвечает интересам обеих 
стран. 

Многие местные СМИ начи-
нают свои сообщения на пози-
тивной ноте, отмечая важность 
подготовленной Россией и США 
резолюции о перемирии в Си-
рии, которая была накануне еди-
ногласно одобрена Совбезом 
ООН. «Аномальная тишина уста-
новилась утром над Дамаском и 

в зоне действия перемирия.
 Ситуация кажется обнадежи-

вающей. Стороны уважают дого-
воренности, достигнутые после 
длительных переговоров», — пи-
шет сайт Rai24News. 

Подготовили Игорь Дунаевский 
(США), Леонид Пчельников 
(Стамбул), Вячеслав Прокофьев 
(Париж), Нива Миракян (Рим)

Редкий кадр: вдруг выяснилось, что 
не все голуби, спасаясь от обстре-
лов, улетели из сирийских городов.

Пока у этого сирийского мальчишки нет дома — одни руины. 
Но уже появилась надежда на мирную жизнь. 
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 «Нью-Йорк таймс» считает 
возможность закрепления 
режима прекращения огня 
«знаковым событием»

Следите за новостями 
о перемирии на сайте
www.rg.ru/sujet/4536
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ПОДРОБНОСТИ

Как работает Центр по примирению 
враждующих сторон в Сирии
С 24 по 27 февраля в СМИ были размещены номера теле-

фонов и адрес электронной почты центра на авиабазе 

Хмеймим, куда поступило 169 звонков и электронных пи-

сем. В их числе 42 обращения от представителей местных 

органов власти из районов Сирии, 34 обращения от ко-

мандиров вооруженных формирований или их посредни-

ков, 93 звонка и электронных письма от отдельных гра-

ждан, в том числе 59 — с просьбой об амнистии для их род-

ственников, находящихся в рядах боевиков.

В помощи никому не отказали. По словам начальника Цен-

тра по примирению враждующих сторон в Сирии Сергея 

Кураленко, на 23 поступивших вопроса офицеры дежур-

ной смены ответ дали сразу. 48 обращений находятся в ста-

дии решения, 98 — переданы в сирийские правительствен-

ные структуры. По 36 из них уже приняты меры.

Работа по восстановлению мира в Сирии ведется круглосу-

точно. Контроль осуществляется с привлечением 70 бес-

пилотных летательных аппаратов.

Организовано оповещение о возможности прекращения 

боевых действий по всей территории Сирии. На местном 

телевидении постоянно выводится бегущая строка с кон-

тактной информацией центра, а на мобильные телефоны и 

электронные адреса идет рассылка смс-сообщений с усло-

виями прекращения боевых действий и образцами заявоч-

ного листа.

Офицеры центра провели 49 переговоров с представите-

лями вооруженных формирований. Сейчас идет подготов-

ка к подписанию необходимых документов с представите-

лями местных органов власти еще в 47 населенных пунктах 

в провинциях Хама, Хомс, Дамаск и Даръа. 

В районы, где достигнуто перемирие, направляется гума-

нитарная помощь. Только за последние дни в населенных 

пунктах Каттина провинции Хомс и Оматаюр провинции 

Латакия, заключивших соглашения о прекращении бое-

вых действий, было доставлено более 2,5 тонны продо-

вольствия.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Российские офицеры из группы ведения переговоров 
Центра по примирению враждующих сторон на 
территории Сирии зафиксировали обстрелы тер-
рористами жилых районов Дамаска. Об этом сооб-
щил генерал Сергей Кураленков. По его словам, речь 
шла о районах Карадж Абасин, Асия, Джобар, Маму-
ния и Майсалун. «Обстрелы производились в период с 
6.25 до 11.30 утра 27 февраля по жилым кварталам. 
Зафиксированы разрывы 21 снаряда, — уточнил Ку-
раленко. — О факте обстрелов были проинформиро-
ваны коллеги из аналогичного центра, созданного 
США в Аммане».
Известно, что стрельбу по Дамаску вели боевики 
группировки «Джейш аль-Ислам», связанной с «Аль-
Каидой», и члены отрядов «Джебхат ан-Нусра». 
Генерал Кураленко озвучил новые данные о ситуации 

в Сирии. При том, что режим прекращения огня в 
целом соблюдался, за сутки было выявлено около де-
сятка инцидентов с применением оружия. Обстре-
лы, в частности, зафиксированы в районе населенно-
го пункта Кбана в провинции Латакия. Центр по 
примирению враждующих сторон на российской 
авиабазе Хмеймим располагает данными о наруше-
нии границы Сирии со стороны Турции. Группа тер-
рористов численностью до 100 человек во взаимодей-
ствии с другими бандформированиями захватила 
северную часть города Эт-Телль-эль-Абъяда в 82 км 
севернее Ракки. «При этом действия бандформиро-
ваний поддерживались огнем артиллерии с турец-
кой территории. К утру 28 февраля отряды курд-
ского ополчения выбили боевиков из города», — гово-
рится в сообщении центра в Хмеймиме. 
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Двое
Как рассказывал тог-
дашний посол СССР в 
США Андрей Громыко, 

уже утром следующего дня после 
открытия конференции Сталин 
через специального посыльного 
получил «весьма срочный пакет 
от президента». Вот как описыва-
ет этот эпизод Громыко:

«… Сталин протянул мне ка-
кую-то бумагу и сказал:

— Вот письмо от Рузвельта. 
Я только что его получил.

А затем, чуть помедлив, доба-
вил:

— Я хотел бы, чтобы вы переве-
ли мне это письмо устно. Хочу до 
заседания хотя бы на слух знать 
его содержание.

Я с ходу сделал перевод. Ста-
лин по мере того, как я говорил, 
просил повторить содержание 
той или иной фразы. Письмо по-
свящалось Курильским островам 
и Сахалину. Рузвельт сообщал о 
признании правительством США 
прав Советского Союза на нахо-
дившуюся под японской оккупа-
цией половину острова Сахалин 
и Курильские острова.

Этим письмом Сталин остался 
весьма доволен. Он расхаживал 
по кабинету и повторял вслух:

— Хорошо, очень хорошо!
Я заметил:
— Занятой теперь позицией 

США как бы реабилитируют себя 
в наших глазах за то, что они со-
чувствовали Японии в 1905 году. 
Тогда в Портсмуте после Русско-
японской войны велись мирные 
переговоры между японской деле-
гацией и делегацией России, кото-
рую возглавлял глава правитель-
ства граф Витте. В то время США 
по существу помогали Японии 
оторвать от России ее территории.

По всему было видно, что Ста-
лин мнение о попытке США «реа-
билитировать себя» полностью 
разделяет.

Он несколько секунд помол-
чал, обдумывая содержание пись-
ма. Потом начал высказывать 
свои мысли вслух. Он заявлял:

— Это хорошо, что Рузвельт 
пришел к такому выводу.

Закончил Сталин эту тему 
разговора словами:

— Америка заняла хорошую 
позицию. Это важно и с точки 
зрения будущих отношений с Со-
единенными Штатами.

… Сталин с каким-то, я бы ска-
зал, особым удовлетворением 
держал в руке письмо Рузвельта, 
после того как ознакомился с его 
содержанием. Несколько раз он 
прошелся с ним по комнате, слу-
жившей кабинетом, как будто не 
желал выпускать из рук то, что 
получил. Он продолжал держать 
письмо в руке и в тот момент, ког-
да я от него уходил…

Можно сказать, что позиция 
президента США и его админи-
страции по вопросу о Сахалине и 
Курильских островах, а также по 
вопросу о втором фронте в нема-
лой степени объясняла отноше-
ние Сталина к Рузвельту и как к 
человеку».

Ключ к взаимопониманию
Приведенное выше свиде-

тельство Громыко опровергает 
существующую в историогра-

фии, в том числе в советской, 
версию о том, что в Ялте «амери-
канцы пытались добиться согла-
сия СССР на превращение Юж-
ного Сахалина в подопечную 
территорию, на установление 
международного контроля над 
частью Курильских островов… 
но в результате острой борьбы 
победила советская точка зре-
ния». Идея «интернационализа-
ции» этих ранее принадлежав-
ших России территорий с самого 
начала была отвергнута Рузвель-
том. Документы Ялтинской кон-
ференции свидетельствуют о 
том, что никакой «острой борь-
бы» по поводу Южного Сахали-
на и Курильских островов меж-
ду Сталиным и Рузвельтом не 
было. Черчилль же вообще не 
принимал активного участия в 
определении будущего этих 
островов.

«Ключ» для понимания того, 
почему Рузвельт сразу же согла-
сился на предложение Сталина о 
возвращении СССР Южного Са-
халина и Курильских островов, 
лежит в заботе Рузвельта о буду-
щем советско-американских от-
ношений. В его стремлении пе-
ренести дух сотрудничества с 
СССР и на послевоенный пери-
од, считая, что гарантами обес-
печения прочного мира в буду-
щем должны стать именно США 
и СССР.

При этом американский пре-
зидент отнюдь не считал заяв-
ленные советской стороной пре-
тензии чрезмерными. Известно 
его высказывание о том, что 
«русские хотят вернуть то, что у 
них было отторгнуто».

В связи с этим сомнительной 
представляется версия о том, 
что, соглашаясь на передачу Со-
ветскому Союзу Курильских 
островов, Рузвельт якобы имел 
тайное намерение тем самым со-
здать сложности в советско-
японских отношениях в буду-
щем. Подобные замыслы суще-
ствовали не у Рузвельта, а у тра-
диционно недружественно на-
строенных в отношении СССР 
чиновников американского гос-
департамента, которые впослед-
ствии стремились осуществить 
эти замыслы через сменившего 
Рузвельта на посту президента 
США Гарри Трумэна. Приписы-
вание Рузвельту коварного пла-
на «столкнуть СССР с Японией», 
на долгие годы не допустить нор-
мализации отношений этих двух 
соседних государств по своей 
необоснованности и недоказуе-
мости сродни распространяе-
мой в последние годы ложной 
версии о «плане Сталина стол-
кнуть США с Японией в Тихооке-
анской войне».

Личная симпатия лидеров
За годы Второй мировой вой-

ны между Рузвельтом и Стали-
ным сложились отношения вза-
имного уважения и партнерства, 
о чем в немалой степени свиде-
тельствуют обширная перепи-
ска и личные контакты в Тегера-
не и Ялте. Известно послевоен-
ное высказывание вдовы амери-
канского президента Элеоноры 
о том, что «Сталин нравился 

Рузвельту». Сталин также сим-
патизировал Рузвельту не толь-
ко как политику, но и как челове-
ку, о чем довольно подробно пи-
сал в своих мемуарах Громыко.

Личные отношения между ли-
дерами двух крупнейших дер-
жав мира способствовали нахо-
ждению в Ялте решений слож-
ных  политических вопросов по-
слевоенного мира. Будь то гер-
манский или польский, пробле-
ма создания ООН и др. При этом 
следует иметь в виду, что для за-
падных союзников эта конфе-
ренция была необычайно важ-
ной не только по политическим, 
но и по военным вопросам. Аме-
риканское и английское руко-
водства отчетливо сознавали, 
что от сроков победы над Герма-
нией напрямую зависели и пер-
спективы разгрома Японии. Это 
понимание нашло свое выраже-
ние в подготовленной для прези-
дента Рузвельта и американской 
делегации «Памятке» для пере-
говоров в Ялте. В ней особо под-
черкива лось:  «Мы должны 
иметь поддержку Советского 
Союза для разгрома Германии. 
Мы отчаянно нуждаемся в Со-
ветском Союзе для войны с Япо-
нией по завершении войны в Ев-
ропе».

Можно сказать, что по срав-
нению с этой стратегической за-

дачей все остальные обсуждав-
шиеся в Ливадийском дворце 
проблемы выглядели второсте-
пенными, во всяком случае для 
Рузвельта. Отсюда его нежела-
ние раздражать советского лиде-
ра частными вопросами.

Это хорошо чувствовал Чер-
чилль, который, преследуя инте-
ресы Великобритании, пытался 
толкнуть Рузвельта на путь кон-
фронтации со Сталиным, стара-
ясь втянуть его в бесконечные 
споры по вопросу о Польше и т.д. 
Он даже не останавливался пе-
ред тем, чтобы припугнуть Руз-
вельта. В своем послании прези-
денту США от 8 января 1945 г. он 
писал о Ялтинской конференции 
и ее возможных последствиях: 
«Совещание может оказаться 
решающим, ибо будет происхо-
дить в момент, когда между ве-

ликими союзниками существу-
ют такие расхождения и когда 
тень войны на наших глазах ста-
новится все длиннее. Сейчас мне 
представляется, что конец вой-
ны может оказаться более разо-
чаровывающим,  чем конец 
прошлой».

Однако Рузвельт твердо ре-
шил придерживаться собствен-

ного сценария на встречах со 
Сталиным, рассматривая его в 
отличие от Черчилля не как бу-
дущего врага, а как союзника и в 
послевоенном мире. Американ-
ское руководство, отводя Вели-
кобритании на завершающем 
этапе войны как в Европе, так и в 
Азии более чем скромную роль, 
не собиралось идти на поводу у 
британского премьера. В то же 
время американцы ставили в вы-
шеупомянутой «Памятке» зада-
чу «приложить все усилия к 
тому, чтобы смягчить трения 
между Великобританией и Рос-
сией, поощряя трехстороннее 
сотрудничество, от которого за-
висит прочный мир».

Мужской разговор
Тактика Рузвельта на конфе-

ренции полностью оправдалась. 
Видя конструктивную позицию 
американского президента пра-
ктически по всем рассматривав-
шимся вопросам, Сталин был го-
тов отвечать взаимностью. Если 
в Тегеране он дал принципиаль-
ное согласие вступить в войну 
против Японии «через шесть ме-
сяцев после завершения войны в 
Европе», то в Ялте, несмотря на 
большие сложности переброски 
советских войск на восток, этот 
срок был сокращен вдвое. Войну 
с Японией Сталин пообещал на-
чать «через два-три месяца по-
сле капитуляции Германии». Это 
решение с большим удовлетво-
рением было воспринято союз-
никами.

Практически все основные 
вопросы, связанные с вступле-
нием СССР в войну, были согла-
сованы во время встречи Стали-
на с Рузвельтом 8 февраля 1945 
года.

Эта беседа носила весьма от-
кровенный характер и во мно-
гом предопределила будущие со-
бытия. Весьма существенным 
было заявление Рузвельта о том, 
что он не хочет высаживать вой-
ска в Японии и пойдет на такой 
шаг только в случае крайней не-
обходимости. Тем самым прямо 
давалось понять, что проведение 
крупномасштабных наземных 
операций против японских 
войск, в первую очередь в Мань-
чжурии, будет возложено на Во-
оруженные силы СССР. Свое не-
желание сражаться с японцами 
президент открыто объяснял 
стремлением обойтись без боль-
ших потерь. Услышав твердое 

обещание Сталина вступить в 
войну, Рузвельт, как это и было 
запланировано, полностью со-
гласился с заявленными совет-
ской стороной условиями и даже 
обещал помочь в их реализации.

Ниже приводятся наиболее 
важные эпизоды этой без преу-
величения исторической беседы 
руководителей США и СССР:

«…Рузвельт заявляет, что 
американцы намерены устано-
вить авиабазы на островах Бо-
нин к югу от Японии и на остро-
вах вблизи Формозы (Тайвань). 
Он думает, что настало время 
для проведения крупных бом-
бардировок Японии. Он, Руз-
вельт, не хочет высаживать вой-
ска в Японии, если он сможет 
обойтись без этого. Он высадит 
войска в Японии только в случае 
крайней необходимости. На 
островах у японцев имеется 
4-миллионная армия, и высадка 
будет сопряжена с большими по-
терями. Однако если подвер-
гнуть Японию сильной бомбар-
дировке, то можно надеяться, 
что все будет разрушено и таким 
образом можно будет спасти 
много жизней, не высаживаясь 
на острова.

Сталин отвечает, что он не 
возражает против того, чтобы 
американцы имели свои авиаба-
зы в Комсомольске. В послании, 
которое он получил от Рузвельта 
(от 5 февраля), выражено жела-
ние иметь базы в Комсомольске. 
Базы могут быть предоставлены 
там или в Николаевске. Что каса-
ется Камчатки, то там базы мож-
но было бы предоставить амери-
канцам лишь в последнюю оче-
редь. На Камчатке сидит сейчас 
японский консул. Была надежда, 
что он уедет, но он остался. Кро-
ме того, Ново-Николаевск или 
Комсомольск расположены бли-
же к Японии.

Рузвельт говорит, что самый 
главный вопрос — это посылка 
судов из Соединенных Штатов 
на советский Дальний Восток со 
снабжением для авиабаз.

Сталин говорит, что в посла-
нии президента сказано, что 
нужно будет держать открыты-
ми линии снабжения. Непонят-
но, что это означает.

Рузвельт отвечает, что речь 
идет лишь о том, чтобы доста-
вить суда со снабжением в Ново-
Николаевск.

Сталин говорит, что все это 
хорошо, но он хотел бы знать, 
как обстоит дело с политически-
ми условиями, на которых Со-
ветский Союз готов вступить в 
войну против Японии. Речь идет 
о тех политических вопросах, о 
которых он, Сталин, беседовал с 
Гарриманом в Москве.

Рузвельт отвечает, что южная 
часть Сахалина и Курильские 
острова будут отданы Советско-

му Союзу. Что касается теплого 
порта, то в Тегеране он, Руз-
вельт, предлагал, чтобы Совет-
ский Союз получил порт Дай-
рен, расположенный на конце 
Южно-Маньчжурской железной 
дороги. Но он, Рузвельт, пока 
еще не беседовал по этому во-
просу с Чан Кайши. Он, Рузвельт, 
полагает, что существует два 
пути использования Советским 
Союзом этого порта. Первый 
путь — создание свободного пор-
та, подчиненного контролю ме-
ждународной комиссии. Второй 
путь — сдача китайцами указан-
ного порта в аренду Советскому 
Союзу. Однако последний спо-
соб связан с вопросом о Гонкон-
ге. Причина того, почему он, Руз-
вельт, желает избежать аренды, 
заключается в том, что он над-
еется, что Англия отдаст Китаю 
Гонконг и что он может быть 
превращен в свободный порт 
для всего мира. Черчилль, навер-
ное, будет против этого сильно 
возражать, и будет трудно убе-
дить Черчилля, если Советский 
Союз получит в аренду порт на 
севере. Поэтому он, Рузвельт, 
думает, что в качестве первого 
шага целесообразнее было бы 
учредить открытый порт.

Сталин говорит, что если бу-
дут приняты советские условия, 
то советский народ поймет, по-
чему СССР вступает в войну 
против Японии. Поэтому важно 
иметь документ, подписанный 
президентом, Черчиллем и им, 
Сталиным, в котором будут из-
ложены цели войны Советского 
Союза против Японии. В этом 
случае можно будет внести во-
прос о вступлении Советского 
Союза в войну против Японии на 
рассмотрение Президиума Вер-
ховного Совета СССР, где люди 
умеют хранить секреты.

Рузвельт отвечает, что не мо-
жет быть никаких сомнений в 
отношении сохранения секрет-
ности в Ялте…»

Довольно быстро были согла-
сованы подходы к будущему Ко-
реи. Стороны согласились, что 
над этой страной будет установ-
лена международная опека, а по-
печителями выступят Китай, 
Советский Союз и США. При 
этом Сталин заметил, что «чем 
короче будет срок опеки, тем 
лучше». Общность взглядов двух 
лидеров проявилась и при оцен-
ке ситуации в Китае и Индоки-
тае, а также по некоторым дру-
гим вопросам.

Третий лишний?
Согласование вопросов о 

вступлении СССР в войну с Япо-
нией происходило без участия 
Черчилля. При том, что Вели-
кобритания вовсе не желала до-
пускать ситуацию, когда она 
была бы оттеснена на Дальнем 
Востоке на второй план. Еще на 
встрече в августе 1943 г. лидеров 
США и Великобритании в Квебе-
ке Черчилль со всей определен-
ностью заявлял о «решимости 
Англии до конца играть актив-
ную и энергичную роль в войне 
против Японии». И не раз под-

тверждал в дальнейшем эту ре-
шимость. То, что в Ялте англий-
ский премьер непосредственно 
не участвовал в обсуждении 
дальневосточных проблем, мож-
но объяснить по-разному. Не 
исключено, что он сам не захо-
тел мешать Рузвельту догово-
риться со Сталиным об условиях 
вступления СССР в войну. Чер-
чилль писал: «Я должен объя-
снить, что хотя я и присоединил-
ся от имени Великобритании к 
соглашению (о Дальнем Восто-
ке), ни я, ни Иден не принимали 
участия в его подготовке. Эта 
проблема считалась американ-
ской и имела для них первосте-
пенное значение с точки зрения 
их военных операций. Мы не на-
стаивали на нашем участии в 
разработке этого соглашения. 
Как бы то ни было, с нами не со-
ветовались, а лишь попросили 
одобрить документ. И мы это 
сделали […] Для нас эта пробле-
ма была отдаленной и второсте-
пенной».

Однако возможно и другое 
объяснение. Рузвельт, имея опыт 
трехсторонних переговоров, хо-
рошо знал о постоянных «пере-
палках» между Черчиллем и 
Сталиным, подчас не только по 
принципиальным, но и второ-
степенным вопросам. Можно до-
пустить, что крайне заинтересо-
ванный в успехе своих перегово-
ров со Сталиным по поводу вой-
ны против Японии, президент 
сознательно предпочел обсу-
дить дальневосточные пробле-
мы с глазу на глаз, без участия 
Черчилля, который своим кон-
фронтационным подходом мог 
«испортить всю обедню». Одна-
ко это лишь предположение.

А вот факт: английским пре-
мьером без каких-либо замеча-
ний были одобрены все пункты 
договоренности Рузвельта со 
Сталиным о вступлении СССР в 
войну против Японии. 11 февра-
ля в Ливадийском дворце Стали-
ным, Рузвельтом и Черчиллем 
было подписано Ялтинское со-
глашение трех великих держав 
по вопросам Дальнего Востока.  

Таким образом, без какого-
либо «торга» и разногласий со-
юзники четко определили усло-

вия, на которых СССР соглашал-
ся вступить в войну с Японией, и 
официально подтвердили, что 
эти условия будут выполнены 
«безусловно».

Победа здравого смысла
В исторических работах в 

частности японских исследова-
телей до сих пор предпринима-
ю т с я  п о п ы т к и  о б ъ я с н и т ь 
«уступчивость» Рузвельта в 
Ялте его слабым здоровьем. При 
этом не учитывается тот факт, 
что достигнутые в Ялте соглаше-
ния, в том числе по Дальнему 
Востоку, были поддержаны и 
одобрены ведущими американ-
скими политическими деятеля-
ми и высшим командованием 
вооруженных сил США (госсе-
кретарь Стеттиниус, генерал 
Маршалл и другие). Более того, 
перед началом Ялтинской кон-
ференции соображения Руз-
вельта были одобрены на засе-
дании Объединенного комитета 
начальников штабов, состояв-
шемся в январе 1945 г. на остро-
ве Мальта. Если бы Рузвельт 
действительно в силу своей фи-
зической слабости пошел на 
ущемляющие интересы Запада 
уступки, этому мог воспроти-
виться Черчилль. Однако он это-
го не сделал, ибо документ о 
вступлении СССР в войну пол-
ностью отвечал интересам раз-
грома Японии без риска крово-
пролитных сражений с огром-
ными жертвами.

В действительности в боль-
шем выигрыше считали себя 
именно американцы и англича-
не. Участие мощных сухопутных 
сил СССР в войне на Востоке 
рассматривалось весной 1945 г. 
в Вашингтоне и Лондоне как 
важнейшее условие победы над 
Японией в кратчайшие сроки и с 
минимальными потерями. Поэ-
тому утверждения некоторых 
историков о том, что в Ялте Руз-
вельт якобы пошел на «неоправ-
данные уступки» Сталину, «ку-
пил» его участие в войне, пред-
ставляются неубедительными и 
далекими от понимания реально 
складывавшейся к весне 1945 г. 
военно-стратегической обста-
новки в мире.

Президент США Франклин 
Рузвельт (на стуле в центре) 
и председатель СНК Иосиф Сталин 
(справа) на Ялтинской конферен-
ции немало времени провели 
в беседах один на один.

Акцент

 Известно послевоенное  
высказывание вдовы 
американского президента 
Элеоноры о том, что «Сталин 
нравился Рузвельту». Сталин 
также симпатизировал 
Рузвельту не только как 
политику, но и как человеку 

Акцент

 Черчилль, преследуя интере-
сы Великобритании, пытался 
толкнуть Рузвельта на путь 
конфронтации со  Сталиным

Ливадийский дворец, где прошла Ялтинская (Крымская) конференция 
союзных держав (4-11 февраля 1945 г.)

Президент США Франклин Рузвельт (справа) во время встречи с заместителем Председателя СНР СССР 
Вячеславом Молотовым.

АНОНС

В мартовском номере «Родины» помимо рассказа о взаимоотношениях Стали-

на с Рузвельтом читателя наверняка заинтересует большая подборка о россий-

ских изобретателях-самородках, вписавших свои имена и открытия в историю 

цивилизации. Это Федор Блинов с придуманным им гусеничным трактором, 

Владимир Зворыкин — с телевизором, Александр Понятов — с видеомагнитофо-

ном, Сергей Прокудин-Горский — с цветной фотографией… 

«29 дуэлей Пушкина» — так называется материал, в котором рассказывается об 

истории дуэлей великого поэта.

Дуэли Пушкина, в которых, кстати, он никого кроме Дантеса даже не ранил, — это 

история его жизни, в которой было все: поспешность, легкомыслие, трагическая 

случайность, сосредоточенная решимость, высокий порыв, отчаянный вызов.

Под рубрикой «Судьбы Родины» публикуется большое интервью с главным ге-

роем культового кинофильма «А зори здесь тихие» Андреем Мартыновым, сыг-

равшим легендарного старшину женского батальона.

«Кухня Родины» предлагает читателям праздничный обед на Масленицу по  мо-

тивам русских народных поговорок и пословиц. Тут и пирог с гречкой и мясом, и 

щи из свежей капусты, и, конечно, вкуснейшие блины...

Подписаться на «Родину» можно в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: «Роспечать» — индекс 73325, «Почта России» — индекс 
63436, «Пресса России» — индекс 40687.
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КРИЗИС Большинство
британцев поддерживают
идею выхода из состава
Евросоюза 

Лондон ввязался 
в авантюру

Анна Федякина

КАК СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ данные последнего опроса 
общественного мнения, всего за неделю после того, как 
Лондон по условиям сделки с Брюсселем получил приви-
легированные условия членства в Евросоюзе, количест-
во сторонников выхода только выросло.

При этом 52 процента британцев готовы проголосо-
вать за выход Великобритании из единой Европы на ре-
ферендуме, который состоится 23 июня. Такие данные 
привела исследовательская компания ORB International. 
Хотя всего четыре недели назад ровно столько же про-
центов респондентов отдали свои голоса за сохранение 
членства в ЕС. 

Раскол среди сторонников и противников сохранения 
членства Великобритании в Евросоюзе становится все бо-
лее глубоким, о чем свидетельствуют интенсивные деба-
ты в СМИ. После нашумевшей колонки в Telegraph мэра 
Лондона Бориса Джонсона, который неделю назад заявил 
о поддержке кампании за выход из ЕС, свой ответ в том же 
издании дал британский премьер Дэвид Кэмерон. Он на-
звал выход из Евросоюза «авантюрой столетия». Глава 
британского кабмина, который не так давно сам разыгры-
вал карту «выхода» на переговорах с Брюсселем, теперь 
заявляет, что «единственная определенность в связи с вы-
ходом — это неопределенность, а выход из ЕС чреват ри-
сками». И первые риски уже дали о себе знать.

Данные соцопроса сильно ударили по британской 
валюте. Фунт стерлинга достиг минимального за по-
следние семь лет курса по отношению к доллару. Анали-
тики называют это симптомом того, что может ждать 
бизнес и экономику королевства в случае, если рефе-
рендум приведет к «разводу» с ЕС. Министр по делам 
Европы в правительстве Дэвида Кэмерона Дэвид Лиди-
нгтон предостерег, что выход из ЕС приведет страну 
к «десятилетию экономической неопределенности». В 
отличие от британцев большинство европейцев хотели 
бы, чтоб Великобритания осталась в составе Евросою-
за. Интернет-опрос более 28 тысяч граждан из 27 стран 
ЕС (не включая Британию) показал, что 60 процентов 
респондентов предпочитают, чтобы Великобритания не 
покидала союз. 

СОСЕДИ Судьба украинского
правительства решается
олигархами

Квота 
Коломойского

Петр Лихоманов

ЧЕРЕЗ две недели, 15 марта, состоится очередное пле-
нарное заседание Верховной рады Украины, на котором, 
вероятно, вновь будут обсуждаться судьба крайне непо-
пулярного в обществе правительства Арсения Яценюка 
и его персональное дело. Хотя в конце недели украинские 
СМИ распространили благую весть, что Яценюк согла-
сился уйти по собственному желанию, премьерская 
пресс-служба эти слухи опровергла. Взамен влиятельное 
издание «Зеркало недели» сообщило о встрече президен-
та и премьера с прилетевшим для этого в Киев из Женевы 
олигархом Коломойским. Его после отставки с поста дне-
пропетровского губернатора на Украине давно не виде-
ли. В Женеве, по месту постоянного проживания, оли-
гарх готовится к судебным процессам суммарной «стои-
мостью» два миллиарда долларов. И если скандальный 
миллиардер действительно тайно прилетал в Киев, то 
для этого были более чем веские причины. Да и сам факт 
встречи людей, совсем не испытывающих друг к другу 
симпатии, свидетельствует о глубине политического 
кризиса.

Коломойский, контролирующий в парламенте группу 
«Возрождение» из 23 депутатов, мог понадобиться По-
рошенко и Яценюку для создания новой коалиции, кото-
рая де-факто перестала существовать после выхода из 
нее фракций «Батькивщина» и «Самопомощь». Именно 
депутаты Коломойского, а также люди олигарха Ахмето-
ва из «Оппозиционного блока» (ОБ) спасли две недели 
назад Яценюка от, казалось, неминуемого вотума недо-
верия. За это, вероятно, они получили возможность дик-
товать условия одновременно и премьеру, и президенту. 
Но если вхождение бывших «регионалов» из ОБ в коали-
цию с тем же «Народным фронтом» (НФ) Яценюка и Тур-
чинова сегодня представляется маловероятным в силу 
непримиримости идеологических фундаментов, то по-
литически бесцветная группа «Возрождение», состоя-
щая из «крепких хозяйственников», вполне способна 
дать коалиции недостающие до технического большин-
ства голоса. На сегодняшний день у «Блока Петра Поро-
шенко» и НФ лишь 215 мандатов при необходимых 226. 
Для такого союза, впрочем, есть законодательное проти-
вопоказание: действующая конституция Украины гла-
сит, что коалицию составляют только фракции, а не 
группы или отдельные депутаты. Другое дело, что в исто-
рии украинского парламентаризма есть прецеденты, 
когда этой нормой пренебрегали. 

СКАНДАЛ Польские националисты провели скандальное шествие,
вспоминая «проклятых солдат»

Марш в честь палача
Екатерина Забродина

С
канда лом обернулись 
 мероприятия в память 
о «проклятых солдатах» 

в Польше — так здесь называют 
участников вооруженного анти-
коммунистического подполья 
времен Второй мировой войны 
и в послевоенные годы. В городе 
Хайнувка местные национали-
сты провели шествие в честь под-
разделения Ромуальда Райса, ко-
торое зимой 1946 года устроило 
этническую чистку в белорус-
ских деревнях, изуверски казнив 

79 человек, включая женщин 
и детей. Жители Хайнувки пыта-
лись протестовать, написав от-
крытое письмо на имя президен-
та Польши, однако оно осталось 
без внимания.

Именно портрет капитана 
Райса, возглавлявшего 3-ю Виль-
нюсскую бригаду профашист-
ских «Национальных вооружен-
ных сил», которые с 1942 года 
боролись за «Великую Польшу 
без чуждых этнических элемен-
тов» путем откровенного терро-
ра и погромов, пронесли на сво-
их плакатах участники суббот- него марша. Примечательно, что 

даже прокуратура польского 
Института национальной памя-
ти, известного активной борь-
бой с коммунистическим прош-
лым, признала деяния бригады 
«преступлением против чело-
вечности с элементами геноци-
да». Об этом напоминают соста-
вители письма, опубликованно-
го на официальном сайте прези-
дента Польши Анджея Дуды.

«Образ Бурого (псевдоним 
Райса. — Прим. «РГ»), фигуриру-
ющий как на плакатах марша, 
так и на листовках организато-
ров, вновь бередит еще не за-
жившие после войны раны и по-
рождает ненужные споры в на-
шем обществе. Организацию 
марша в такой форме мы счита-
ем провокацией и демонстра-
цией враждебности. Это попыт-
ка рассорить наше разнородное 
с точки зрения национальности 
и веры общество, а для живущих 
в   Хайнувке родственников 
жертв Бурого это болезненный 
удар», — говорится в обращении, 
на которое глава государства не 
отреагировал, позволив маршу 
состояться. Члены национали-
стических организаций Хайнув-
ки даже устроили поминовение 
Райса и его «братьев по ору-

жию» в костеле. «Означает ли 
это согласие церкви на продви-
жение патриотизма при помощи 
образа Бурого, который во вре-
мя своего кровавого рейда уби-
вал женщин и детей? Нас беспо-
коит благословление иерархов 
римско-католической церкви 
для такого типа мероприя-
тий», — обращают внимание 
представители польской обще-
ственности. Накануне скандаль-
ного шествия в соцсетях появи-
лось сообщество под названием 
«Марш? Нет, спасибо!», призы-
вающее жителей Хайнувки иг-
н о р и р о в а т ь  м е р о п р и я т и е 
и остаться дома. При этом акти-
висты польских «левых» Подля-
ского воеводства почтили в этот 
день память безвинных жертв 
Райса.

Преступления «Националь-
ных вооруженных сил», продол-
жавших после окончания Второй 
мировой войны уничтожать «по-
собников коммунистов», евреев, 
белорусов и украинцев на поль-
ских землях, хорошо известны 
и задокументированы. На прак-
тике к «героям антисоветского 
подполья» в современной Поль-
ше относят самые разнообраз-
ные формирования, включая Ар-
мию Крайову. 

КОНФЛИКТ

Фермеры
освистали
главу Франции

ОЛЛАНДА 
ВСТРЕТИЛИ 
НАВОЗОМ

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

НЫНЕШНИЙ 53-й сельскохо-
зяйственный салон, проходящий 
в Париже в выставочном центре 
у Версальских ворот, Франсуа 
 Олланд запомнит надолго.

Из-за глубокого кризиса, в ко-
тором сейчас находится аграр-
ный сектор страны, французский 
президент, естественно, не ждал, 
что его там встретят аплодисмен-
тами и букетами. Но прием, ока-
занный ему съехавшимися со 
всех регионов Франции фермера-
ми, превзошел все самые худшие 
прогнозы.

Когда во время обхода выстав-
ки хозяин Елисейского дворца 
в сопровождении министра сель-
ского хозяйства Стефана Ле Фоля 
и под охраной многочисленных 
телохранителей приблизился 
к стенду ассоциации животново-
дов, разводящих молочную поро-
ду коров Prim’Holstein, его там 
встретили оглушающим свистом. 
Разъяренные аграрии в футбол-
ках с надписями «Я фермер, 
я умираю» выкрикивали в его 
адрес: «В отставку! В отставку! 
Убирайся!», «Спасите наши фер-
мы!». А один из них даже попы-
тался метнуть в президента зара-
нее припасенный комок навоза, 
благо его на сельхозсалоне с из-
бытком. Правда, «агрессора» 
успели заблокировать охранни-
ки, так что ни Олланд, ни его ко-
стюм не пострадали.

Чуть позже аграрии переклю-
чились на стенд министерства 
сельского хозяйства, которое 
призвано защищать их интересы: 
разнесли его на куски, когда та-
мошние служащие не разрешили 
им вывесить протестные лозунги. 
Несколько человек были задер-
жаны полицией, правда, вскоре 
отпущены. Короче, праздника, 
а именно таким традиционно яв-
ляется этот весенний салон, не по-

лучилось, а объяснение тому — 
бедственное положение, в кото-
ром оказались фермеры, особен-
но животноводы. Многие из них 
уже разорились, а еще около со-
рока тысяч хозяйств в настоящее 
время, и это официальные данные 
ведомства, возглавляемого Ста-
фаном Ле Фолем, находятся 
в крайне тяжелом положении 
и вот-вот обанкротятся.

В чем причины катастрофы? 
Их несколько. Несомненно, и об 
этом говорили аграрии на салоне, 
российское эмбарго на сельхоз-
продукцию стран — членов ЕС, 
в том числе Франции, которое 
было введено в ответ на их эконо-
мические санкции из-за Украины. 
По самым скромным подсчетам, 
только прямые и косвенные поте-
ри французских свиноводов за 
один год составили 400 миллио-
нов евро. Из-за губительной поли-
тики Брюсселя молочная про-
мышленность, а следовательно, 
производители исходного про-
дукта для нее, утратили россий-
ский рынок, который оценивает-
ся в сумму, превышающую 
100 миллионов евро. Причем, как 
считают эксперты, ситуация усу-
губилась еще из-за того, что и дру-
гие европейские страны, попав-
шие под эмбарго, были вынужде-
ны перенаправить предназначав-
шуюся России продукцию на со-
седние и мировые рынки, что 
привело к падению цен. Это уже 
не говоря о жесткой конкуренции 
со стороны Германии и Испании, 
где крестьяне находятся в более 
выгодном положении из-за низ-
ких налогов и облегченных зако-
нодательных норм.

Все это наотмашь ударило 
по французскому фермерству. 
Но не только.

 Крестьяне также протестуют 
против низких закупочных цен, 
которые им навязывают оптови-
ки и коммерческие сети. Весьма 
характерен в этой связи один из 
плакатов, вывешенных на салоне: 
«Я отдаю перекупщикам молоко 
по 0,28 евро, а в магазине оно сто-
ит 1 евро. Где справедливость?» 
В итоге Франсуа Олланд в ходе 
длившегося шесть часов визита 
пообещал фермерам пересмо-
треть закон, который регулирует 
отношения между ними и закуп-
щиками. 

ВЫБОРЫ

В Иране
побеждают
прозападные
силы

РЕФОРМИСТЫ 
ИДУТ 
В МЕДЖЛИС

Константин Волков

П А РЛ А М Е Н Т С К И Е  выборы 
в Иране выигрывают сторонники 
президента Хасана Роухани, так 
называемые реформаторы. Они 
получили 30 мест из 30 возмож-
ных в меджлисе от Тегерана.

До объявления окончатель-
ных результатов выборов по всем 
округам сложно говорить, кто по-
бедит. Но есть все основания 
предполагать, что реформаторы-
получат 30 — 40 процентов мест 
в парламенте. «Новерховный 
правитель Ирана аятолла Хаме-
неи вряд ли допустит однознач-
ной победы реформаторов, по-
скольку ему удобнее управлять 
страной, если будет баланс 
сил», — считает старший научный 
сотрудник Института востокове-
дения РАН Владимир Сажин. 
Но после решения иранской 
ядерной проблемы, в чем, напом-
ним, очень большую роль сыгра-
ла и Россия, Иран, похоже, от-
крывается Западу. Об этом гово-
рят и результаты выборов в Со-
вет экспертов, прошедшие одно-
временно с парламентскими. Со-
вет экспертов единственная 
в Иране структура, имеющая 
право снимать и назначать вер-
ховного лидера. Туда на нынеш-
них выборах прошли экс-прези-
дент Ирана Али Рафсанджани, 
придерживающийся скорее ли-
беральных взглядов, а также — 
нынешний президент Хасан Роу-
хани, стремящийся наладить 
контакты с Западом.

Трагедия СМИ опубликовали фотографии расстрелянных в США
подростков, возможно, усыновленных в России

Выжила только дочь 

Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

А
мериканские СМИ 
опубликовали фотог-
рафии жертв муж-
чины, который рас-
стрелял свою семью 

в окрестностях американского 
Белфэйра в штате Вашингтон.

Выжить удалось только его 
12-летней приемной дочери. Сре-
ди погибших двое приемных сы-
новей — 18-летний Тори и 16-лет-
ний Куинн Карлсоны. По одной 
из версий, подростки были усы-
новлены в России, по другой — яв-
лялись выходцами из Казахстана. 
Местный телеканал KOMO News 
опубликовал детскую фотогра-
фию подростков, у старшего из 
которых азиатские черты лица. 
По данным СМИ, он учился в ку-
линарном колледже.

Агентство Associated Press, 
ссылаясь на одного из соседей 
погибших, сообщило, что под-
ростки были усыновлены в Рос-
сии. В генеральном консульстве 
РФ в Сиэтле (штат Вашингтон) 
«РГ» рассказали, что «поддер-

живают контакт с правоохрани-
тельными органами округа Мэй-
сон», где произошло убийство. 
Власти США передали россий-
ским дипломатам имеющиеся 
данные об инциденте, однако за 
исключением идентификации 
имен следователям в субботу 
«не удалось найти какие-либо 
документы об усыновлении, 
точных данных пока нет», сооб-
щил собеседник «РГ». В базе дан-
ных консульства информации 
об усыновленных детях с такими 
именами нет. В правоохрани-
тельных органах сообщили, что 
намерены продолжить поиски 
документов в доме, однако это 
займет время, поскольку там 
много вещей.

В то же время, как сообщает-
ся, родственники приемной ма-
тери подростков утверждают, 
что они были выходцами из Ка-
захстана. Заместитель шерифа 
Райан Сперлинг направил соот-
ветствующий запрос в госдепар-
тамент США, но не исключает, 
что дети могли быть усыновлены 
и в России. Дежурный представи-
тель госдепартамента на запрос 
«РГ» ответил, что пока не распо-
лагает данными о происхожде-
нии детей.

Следователи также рассчи-
тывают на показания выжив-
шей приемной дочери, однако 
пока затрудняются сказать, ког-
да та сможет ответить на их во-
просы.

Напомним, что в пятницу 
утром в полицию округа Мэйсон 
поступил звонок от мужчины, ко-
торый утверждал, что расстрелял 
свою семью. Полицейские прибы-
ли к месту происшествия — дому, 
расположенному в лесной мест-
ности, и вступили в переговоры 
с отцом семейства, призывая его 
сдаться. По данным телеканала 
KOMO News, спецназовцы приме-
нили против него слезоточивый 
газ, после чего мужчина вышел из 
дома с руганью, вбежал обратно 
в жилище, затем вновь выскочил 
на крыльцо и, приложив пистолет 
к виску, застрелился.

Правоохранители обследова-
ли дом и его окрестности, обна-
ружив в курятнике четыре тела, 
в том числе женщину и двух под-
ростков. Личность четвертой 
жертвы пока не разглашается, 
предположительно это один из 
соседей. Двенадцатилетней при-
емной дочери удалось сбежать из 
дома. Ее госпитализировали, 
а затем переправили на попече-
ние социальным работникам.

Власти назвали имя убийцы — 
это 51-летний Дэвид Уэйн Кэмп-

белл. Один из соседей рассказал 
Associated Press, что мужчина со-
стоял в браке с супругой, 49-лет-
ней Ланой Карлсон, около 5 лет. 
При этом соседи слышали вы-
стрелы со стороны дома Кэмп-
белла еще в четверг, однако зна-
чения им не придали, поскольку 
хозяин дома часто практиковал-
ся в стрельбе.

Для Карлсон это был не пер-
вый брак. Троих детей — двух 
мальчиков, чье происхождение 
выясняется, и девочку из Китая 
она усыновила еще с предыду-
щим супругом, который скончал-
ся от рака. По рассказам родст-
венников, семейная жизнь су-
пружеской четы не была гладкой, 
однако произошедшее стало для 
них громом среди ясного неба. 
Кэмбпелл занимался бизнесом, 
связанным с обогревателями 
и кондиционерами. По словам со-
седа, недавно мужчину госпита-
лизировали, после чего он регу-
лярно принимал медицинские 
препараты.

Полицейских к своему дому выз-
вал сам детоубийца Дэвид Уэйн 
Кэмпбелл. 

Свои «герои», прославившиеся массовыми убийствами мирных людей, 
есть и в пережившей нацистские ужасы Польше.

Акцент

 Подразделение Райса зимой 
1946 года устроило этниче-
скую чистку в белорусских 
деревнях, изуверски казнив 
79 человек 

Акцент

 Власти США передали россий-
ским дипломатам имеющиеся 
данные о трагедии

ЦИФРА

400
МИЛЛИОНОВ
евро потеряли за год только
французские свиноводы
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Конкурсный управляющий ОАО СК «МРСК» (Москва, М. По-
лянка, 2) Дёмин М.С. уведомляет об обращении в Хорошевский рай-
онный суд г. Москвы с заявлениями о признании недействительны-
ми утраченных ценных бумаг и о восстановлении прав по ним:

Два векселя серии Л №№008-009 от 28.01.2014 стоимостью 1 000 
000 руб. каждый. Векселедатель: ген.директор ООО «Леорика» Мар-
келов П.Г. обязуется безусловно уплатить по векселю номинальную 
стоимость непосредственно ОАО СК «МРСК» или его приказу.

Два векселя серии ВГ №№34-35 стоимостью 3 000 000 руб. каж-
дый и вексель ВГ №36 на сумму 1 000 000 руб. от 30.07.2014. Вексе-
ледатель: ген.директор ЗАО «Компания ВекторГрупп» Марьясов 
А.П. обязуется безусловно уплатить по векселю номинальную стои-
мость непосредственно ОАО СК «МРСК» или его приказу.

Проценты по всем векселям — 2% годовых. Векселя подлежат 
оплате по предъявлении, но не ранее 31.12.2015. Место составления 
и платежа: Москва.

Предлагаем держателям вышеуказанных ценных бумаг в течение 
3 месяцев со дня опубликования сообщения подать в суд заявление 
о своих правах на эти документы. Подробнее в бюллетене «Москов-
ские торги» №8 от 29.02.2016.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА Фотопроект Оливье Кюльманна открылся в Москве 

Портрет на фоне Тадж-Махала 
Жанна Васильева

П
роект Оливье Кюльманна 
— одна из выставок звезд 
современной фотографии, 

которые можно увидеть в Мане-
же в рамках Фотобиеннале-2016. 

Кюльманн — художник и фо-
тограф, архивист, антрополог в 
одном лице. Его лицо гарантиро-
вало единство проекта «Другие», 
над которым он работал в Индии 
с 2009 по 2014 год. 

Первое, что бросается в гла-
за, — большая фотография трех 
военных в форме индийской ар-
мии, позирующих на фоне бело-
го экрана в окружении софитов. 
При ближайшем рассмотрении 
выясняется, что в роли трех дру-
зей снялся один человек. Нет, 
это не военная хитрость. Рабо-
тая над проектом «Другие», 
Кюльманн перевоплощался в 
жителей Дели, Ченнаи, Понди-
черри, Мумбаи и их окрестно-
стей. Тут можно найти знойного 
красавца в блестящем жакете, 
просветленного отшельника на 
фоне Ганга с цветочками и белы-

ми лебедями, серьезного горо-
жанина в очках на фоне однотон-
ной занавески, взъерошенного 
бедняка в набедренной повяз-
ке… Идея очень напоминает ра-
боты американки Синди Шер-
ман или, допустим, японца Ясу-
масы Моримуры. Но если Синди 
Шерман имитировала в своих 
фотографиях кадры фильмов, то  
Оливье Кюльманн -  студийные 
снимки на память. Причем сту-
дии его интересуют не меньше 
персонажей. 

О том, почему Гималаи на зад-
нике похожи на Альпы, а торсы 
некоторых персонажей заимст-
вованы от актеров Болливуда, 
рассказывает Оливье Кюльманн.

Вы социолог по образованию. 
Идея проекта связана как-то с 
вашими социологическими ин-
тересами? 
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН: Несмотря на то 
что в проекте более 35 персона-
жей, вряд ли здесь стоит говорить 
о взгляде социолога. Индийское 
общество эти герои далеко не ис-
черпывают. Это очень маленький 

фрагмент портрета индийского 
общества. Важнее фотографиче-
ский аспект. Мне хотелось иссле-
довать индийскую «народную», 
не авторскую фотографию. По-
смотреть на нее с художествен-
ной точки зрения. 

Как вы отбирали типажи? Смо-
трели какие-то альбомы, снимки?
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН: Я провел в Ин-
дии, готовя проект, два с полови-
ной года. Часто фотографировал 
людей на телефон прямо на ули-
це, если они казались интересны-
ми или типичными.

А тот лысоватый товарищ в оч-
ках и в шерстяной жилеточке и 
на фоне пальмы, например, кто?
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН: Это типичный 
чиновник в Нью-Дели. В желтых 
одеждах — кришнаит. Он стоит на 
фоне задника со священной ре-
кой Ганг…

А почему с лебедями? Просто в 
России когда-то были очень по-
пулярны в народе коврики с ле-
бедями. 

О Л И В Ь Е  К Ю Л Ь М А Н Н :  Про лебедей 
трудно сказать. Но вообще в ин-
дийских фотостудиях охотно ис-
пользуют фон местностей дру-
гих стран. Разумеется, часто 
снимаются на фоне Тадж-Маха-
ла или других местных досто-
примечательностей, но встреча-
ются иностранные пейзажи. У 
меня был смешной случай. Я 
снимался в Индии в фотоателье 
на фоне гор, был уверен, что это 
Гималаи. Гордо показал своему 
приятелю, который хорошо зна-
ет Швейцарию, и он в моих Гима-
лаях опознал одну из швейцар-
ских вершин! Оказалось, индий-
цы очень любят использовать в 
качестве задника швейцарские 
пейзажи. 

Возможно, причина в том, что 
студийная съемка пришла из Ев-
ропы. И какие-то задники по тра-
диции, видимо, рисуются, как 
прежде. Вообще, очень интере-
сно наблюдать, как как те или 
иные вещи видоизменяются, по-
падая в другую культуру. Так что, 
возможно, и лебеди «приплыли» 
из российской традиции. А мо-
жет, к вам из Индии?

Кстати, у вас студии везде раз-
ные. Где с античными колонна-
ми, где с тяжелыми портьерами, 
где с облупленной стеной… Вы 
снимались по всей стране? Или 
это реконструкции?
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН: Нет, это реаль-
ные студии. Для меня было очень 
важно их показать. Фотограф же 
обычно снимает клиента и кусо-
чек фона задника. Я же отступал 
подальше, чтобы показать все 
пространство целиком. 

Но, конечно, я не мог провести 
там много времени. Мне нужно 
было сделать более 100 фотогра-
фий одного типажа, чтобы быть 
уверенным, что я правильно вос-
произведу и позу, и одежду. А в 
Индии в фотоателье люди сменя-
ются каждые пять минут. Поэто-
му я фотографировал пустые сту-
дии. Дальше с помощью асси-
стента делал свои снимки —– со-
тни фотографий на каждый ти-
паж. Смотрел, что получилось в 
компьютере. Проверял, правиль-

но ли у меня все получается. По-
том совмещал портрет и снимок 
пространства ателье.

Другая часть проекта — портре-
ты на «цифровом» фоне. Какой 
фон востребован?
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН:  Понятно, что все 
хотят выглядеть лучше, чем на са-
мом деле. Отец семейства не так 
будет сниматься, как молодой че-
ловек. Некоторые почему-то хо-
тят позировать с телефоном. Мо-
лодежь очень хочет походить на 
героев кино. 

Индийского кино?
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН: Именно. Напри-
мер, на этой фотографии на 
компьютерном фоне не только 
Тадж-Махал, но и торс очень из-
вестного индийского актера. 
Люди фотографируются на ней-
тральном фоне, а потом их голову 
«приставляют» к торсу актера. 
Когда я показываю этот снимок в 
Индии, все знают, кому принад-
лежит это мускулистое тело.

А кому оно принадлежит?
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН: Салмону Хану, 
одному из самых популярных 
звездных актеров Болливуда.

Почему вы выбрали Индию? Был 
бы возможен этот проект где-то 
в Европе?
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН: Я прожил в Ин-
дии 10 лет, когда работал над дру-
гим своим проектом. Меня вдох-
новило восхитительное богатст-
во традиции «народного фотоате-
лье» в Индии. Конечно, фотосту-
дии есть и в других странах, но 
нигде эта практика не предстает 
столь колоритной и общеприня-
той, как там. Недавно я побывал в 
Южной Корее, в Сеуле, и меня по-
трясло, что все ходят с селфи-па-
лочками для съемки. Просто по-
головно! Это тоже интересно 
было бы изучить. В каждой стра-
не фотографируют по-своему. 

В Индии селфи с палочками не 
распространены?
ОЛИВЬЕ КЮЛЬМАНН: Нет. По крайней 
мере, четыре года назад не были 
распространены. 

Премьера «Вишневый сад» Андрея Кончаловского в Театре им. Моссовета

Призрачный Чехов

Зоя Апостольская

Х
олодный синий «зад-
ник» с предрассвет-
ным небом и смутны-
ми очертаниями дере-
вьев. На сцене — полум-

рак, теплый точечный свет поли-
рует лаковую мебель. Щеголева-
тый Лопахин и нарядная Дуняша 
ждут приезда дорогих гостей. 

Этот «Вишневый сад» — про-
должение «чеховианы» Конча-
ловского. В 1988-м он поставил 
«Чайку» в парижском «Одеоне», 
через 16 лет перенес ее на сцену 
Театра им. Моссовета. В 2010-м 
здесь же начали играть спек-
такль «Дядя Ваня», в 2012-м — 
«Трех сестер». Две последние по-
становки до сих пор в репертуаре 
и вместе с «Вишневым садом» со-
ставляют трилогию. Спектакли 
идут в одних и тех же декораци-
ях. Так что зрителям уже знако-
мы и экран (теперь на нем пере-
писка Антона Павловича с Оль-
гой Книппер-Чеховой), и качели, 
и «сцена на сцене» — деревянный 
подиум, который выглядит как 
беседка на воде. И здесь, внутри, 
действительно проходят все раз-
говоры. 

Из прошлых же спекта-
клей — и женщина в белом: 
видение, не всегда присутст-
вующее у Чехова, но всегда 
присутствующее у Кончалов-
ского. В «Вишневом саде» это 
уже почти официальный при-

зрак: покойная мама, которая 
привиделась Раневской. Она 

проходит через весь спек-
такль — качается на качелях 
в поле у часовни, сидит с мо-

литвенником на коленях во 
время объявления о продаже 
сада, остается вместе с Фир-
сом в запертом доме.

Актерский состав в трило-
гии тоже смежный — Юлия Вы-
соцкая (Раневская), Алек-
сандр Домогаров (Гаев), Ви-
талий Кищенко (Лопахин), 

Владимир Горюшин 
( С и м е о н о в - П и -
щик), Юлия Хлыни-

на (Аня). 

Гаев — смешной и глуповатый, 
с тростью вишневого дерева и в 
брюках с чуть вытянутыми ко-
ленками. Раневская — худая, не-
рвная, отвлеченная. О том, что 
находится в детской, вспоминает 
через паузу, Варю тоже признает 
не сразу. Когда хочет подать зо-
лотой нищему, то делает это не 
сама, а через Варю, которая 
очень бурно реагирует на то, что 
мама сорит деньгами. Варя в се-
рой юбке, в растянутой вязаной 
кофте, в толстых домотканых 
чулках, с гладкой прической и с 
ключами на поясе — полная про-
тивоположность горничной Ду-
няше. Вот та действительно вы-
глядит «как барышня» — светлые 
юбка и блузка, высокая приче-
ска, кулончик на шее, тонкие чу-
лочки.. . Она щедро их демон-
стрирует, то поправляя у зерка-
ла, то подтыкая юбки, чтобы иг-
риво помыть пол. Она кокетливо 
надевает шляпку Ани и затягива-
ется сигарой Яши. Слуги в этом 
спектакле вообще хороши. Ста-
рик Фирс — согбенный, но не 
сломленный, он непрестанно 
жует губами, что-то бормочет, 
брюзжит. Трудно поверить в то, 
что за этой высохшей человече-
ской оболочкой — молодой актер 
Антон Аносов.

Под стук топора Фирс спокой-
но остается умирать вместе с ду-
хом покойной мамы Раневской. В 
нагромождении мебели, в отру-
бленной от берега беседке он 

уплывает в вырубаемый вишне-
вый сад.

Андрей Кончаловский окон-
чил поиски утраченного дома. 
Теперь он мечтает, чтобы чехов-
ская трилогия шла в Театре им. 
Моссовета в один долгий, долгий 
день.

В актерском составе «Вишневого 
сада» немало известных лиц. Слева 
направо: Лопахин (Виталий 
Кищенко), Гаев (Александр 
Домогаров), Фирс (Антон Аносов), 
Раневская (Юлия Высоцкая), Варя 
(Галина Боб) и Симеонов-Пищик 
(Владимир Горюшин).

После «Дяди Вани» и «Трех сестер» 
Андрей Кончаловский поставил 
в Театре им. Моссовета «Вишневый 
сад».

Оливье Кюльманн на фоне одного из самых заметных экспонатов проекта «Другие» — в данном случае сам 
художник предстает в образе сразу трех индийских солдат. 

Акцент

 В спектаклях «чеховской 
трилогии» Кончаловского 
одни и те же актеры играют 
в одних и тех же декорациях

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

СВОБОДУ ИВАНУ 
АФРИКАНОВИЧУ
ДЕВЯТНАДЦАТОГО февраля 1961 года в одной совет-
ской газете была напечатана статья о студенческом ми-
тинге с требованием свободы. Студенты требовали сво-
боды для конголезского народа. Они были возмущены 
злодейским убийством вождя свободолюбивой Африки 
Патриса Лумумбы. «Позор палачам Лумумбы!» «Свобо-
ду конголезскому народу!»

А спустя пять лет, в 1966 году, в скромном журнале 
«Север», который формально являлся литературным ор-
ганом Карельской автономной советской социалистиче-
ской республики, была опубликована повесть сравни-
тельно еще молодого вологодского писателя Василия Бе-
лова «Привычное дело». В ней рассказывалось о судьбе 
самого обычного крестьянина, колхозника, Ивана Дры-
нова и его жены Катерины. Она, родив девятого ребенка, 
не послушалась фельдшерицы и сразу пошла работать. А 
ее муж, угрожая председателю колхоза кочергой, «вы-

бил» у него справку 
и отправился в Запо-
лярье на вольные 
хлеба. А жене при-
шлось тянуть хозяй-
ство одной. Вернул-
ся Иван с вольных 
хлебов, а жена его 
уже на кладбище ле-
жит. И девятеро по 
лавкам. Вот такая 
обычная, «привыч-
ная» история.

И вроде бы не было между ней и студенческим митин-
гом никакой связи. Кроме одного странного совпадения. 
У героя повести Белова имя было Иван. Но отчество — Аф-
риканович.

Василий Иванович Белов был тот еще шутник. Недаром 
он написал «Бухтины вологодские завиральные». И отче-
ство своему герою он дал не случайно. Африкан, в общем-
то, нормальное православное имя. Но все-таки не самое 
«привычное». Зачем Иван Африканович Дрынов «выби-
вал» у председателя справку? Да потому что не было у 
него паспорта. Только в 1954 году, при Хрущеве, стали вы-
давать паспорта крестьянам, постоянно живущим на селе, 
но работающим в городе. А в 1958 году вышло еще посла-
бление: крестьянам, которые отправлялись на сезонные 
работы, разрешалось выдавать краткосрочные паспорта. 
Вот его Дрынов и «выбил» у председателя кочергой. 

И только в 1974 году постановлением Совета Мини-
стров СССР № 677 на людей, проживающих в сельской 
местности, была распространена общая паспортная си-
стема. 

История освобождения крестьян и превращения их в 
полноправных граждан страны была долгой, и до сих пор 
в этой проблеме многое не понятно. Но когда советская 
газета 19 февраля 1961 года писала о студенческом ми-
тинге в защиту свободной Африки, она ни слова не сказа-
ла о том, что ровно 100 лет назад в России произошло со-
бытие невероятной важности. 19 февраля 1861 года за 
подписью Александра Второго вышел Манифест «О все-
милостивейшем даровании крепостным людям прав со-
стояния свободных сельских обывателей». 

Просто говоря, более двадцати миллионов русских 
людей перестали быть рабами. Теми, кого можно прода-
вать, как скот, как вещь. Их можно было дарить, как пода-
рила казанская тетушка Льва Толстого своему племян-
нику мальчика для услужения, с тем, чтобы, подрастая 
вместе с племянником, он становился верным его слу-
гой, который знает все привычки, все капризы своего хо-
зяина. В старости Толстой в ужасе вспоминал об этом те-
тушкином подарке. 

В советское время было не принято отмечать юбилеи 
отмены в России крепостного права. Покойный пушки-
нист Михаил Павлович Еремин рассказывал, что о 
100-летии отмены рабства в России в 1961 году из совет-
ских писателей вспомнил только Владимир Солоухин. 
Не знаю, так это или не так, но отмена крепостного права 
и сегодня у нас не отмечается широко и публично. В этом 
году этому великому событию исполнилось 155 лет. Я 
посмотрел в Интернете: нет почти ничего! Вот в Пензе в 
библиотеке имени М. Ю. Лермонтова открыли книжно-
иллюстративную выставку. Молодцы пензенцы!

Конечно, с отменой крепостного права в России все 
было непросто. И готовилось оно страшно долго. Подсту-
палась к этому еще Екатерина Вторая, но отступилась. По-
том Павел Первый — не потянул. Но все-таки облегчил 
участь крестьян. Согласно его указу, они должны были те-
перь работать на помещика всего три дня в неделю, а не все 
семь. Потом Александр Первый... Но тут грянула война с 
Наполеоном... И по-
бедили его, будем го-
ворить прямо, те, 
кого ни Екатерина, 
ни Павел, ни Алек-
сандр так и не осво-
бодили от рабства.  

Николай Первый в 
1842 году издал указ 
об «обязанных кре-
стьянах». Суть указа 
состояла в том, что помещики по своему желанию могли 
освобождать крестьян (это многие из них и сделали). Но без 
земли, она оставалась собственностью помещика.

Александр Второй будто бы однажды заметил, что од-
ним из главных двигателей отмены крепостного права 
было прочтение им «Записок охотника» И. С. Тургенева. 
Так это или нет, сказать трудно, но версия красивая! У Ива-
на Сергеевича Тургенева было много недостатков, и, навер-
ное, недаром недолюбливали его Достоевский и Толстой. 
Но это он впервые показал всему миру лица и души рус-
ских крестьян во всей их красоте и глубине. После выхода 
«Записок охотника» было уже немыслимо продавать этих 
«человеков», как скот, как вещь. «Записки охотника» печа-
тались в «Современнике» с 1847 по 1851 год. Но еще десять 
лет потребовалось российской власти, чтобы решиться на 
этот шаг. Но… без земли. Опять без земли. Вместе со «сво-
бодой» крестьяне получали земельный надел, но четверть 
его стоимости нужно было выплатить бывшему помещику. 
Остальное «как бы» брало на себя государство, предостав-
ляя крестьянину «кредит» на 49 лет. Именно безземелье 
стало одной из главных причин страшных крестьянских 
«голодовок», которые сотрясали Россию и в 70-е, и в 90-е 
годы XIX века, задолго до голодоморов ХХ века.

Российская власть в огромном долгу перед крестьян-
ством. Была и осталась. Вспомним же об этом сегодня, 
спустя сто пятьдесят пять лет после того, как двадцать с 
лишним миллионов русских людей, по крайней мере, пе-
рестали быть рабами.

История освобожде-
ния крестьян и прев-
ращения их в полно-
правных граждан 
была долгой

Российская власть 
в огромном долгу 
перед крестьянст-
вом. Была и осталась

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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«Вишневый сад» оста-
ется самой популярной пьесой 

Чехова в репертуаре московских театров.
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ПРОЕКТ   Сергей 
Безруков 
водит 
экскурсию 
по Петербургу 

ХОДИМ 
ГОГОЛЕМ 

Светлана Мазурова

СЕРГЕЙ Безруков устроил в Се-
верной столице необычную пре-
зентацию своего нового спекта-
кля «Сон разума», поставленно-
го по мотивам повести Н. Гоголя 
«Записки сумасшедшего» в Мо-
сковском Губернском театре. 
Петербургских журналистов 
пригласили на экскурсию по го-
голевским местам, чтобы оку-
нуться в атмосферу, а в роли эк-
скурсовода выступил сам народ-
ный артист. 

1 апреля публике будет пред-
ставлен спектакль, в котором 
Сергей Безруков стал режиссе-
ром-постановщиком и исполнил 
главную роль — чиновника По-
прищина. Экскурсия началась 
на Малой Морской (одно время 
она называлась улицей Гоголя). 
Сергей Безруков начал свой рас-
сказ о Гоголе:

«Николай Васильевич прожи-
вал здесь, в доме № 17, во флиге-
ле дома Лепена, с 1833 по 1836 
год. Посмотрите на два окна в 
углу дома на третьем этаже. Все-
го две комнаты: прихожая, отде-
ленная ширмой, и спальня. Здесь 
созданы и «Невский проспект», 
«Портрет», «Ревизор», начата 
работа над «Женитьбой». 

Пользуясь случаем, хотел бы 
обратить внимание обществен-
ности и министерства культуры: 
а если здесь сделать музей Гого-
ля? Ведь в Санкт-Петербурге нет 
такого музея. А вот ресторан и 
отель «Гоголь» — есть. Понятно, 
что этот дом — частные владения, 
но, видите, на окнах висит объ-
явление: «Продажа»…

Как появился в «Записках су-
масшедшего» Аксентий Ивано-
вич Поприщин? Писательский 
замысел зрел долго. Гоголь думал 
об образе сумасшедшего музы-
канта, ему была интересна при-
рода сумасшествия творческого 
человека. Отец Гоголя писал пье-
сы, держал домашний театр, 
и Николаю, говорят, особенно 
удавались комические роли, 
образы старух. Под конец жизни 
Гоголя многие отмечали его чуда-
коватость, замкнутость, отре-
шенность. И в его смерти столько 
мистического… Вот и наш спек-
такль — совершенно необычный 
для Губернского театра жанр: 
фантасмагория, сюрреализм. За-
лезть в голову человека, который 
сходит с ума, и посмотреть его 
глазами на окружающий мир. Ле-
тают предметы, разговаривают. 
Безумные фантазии»…

Идем за Безруковым по сле-
дам Гоголя и Поприщина. Горо-
ховая (ее называли «народным 
Невским проспектом»), Боль-
шая Мещанская, доходные дома 
Галибина... Набережная канала 
Грибоедова, 69, дом Зверкова. 
«По этому адресу, — замечает ре-
жиссер-экскурсовод, — Гоголь 
жил, когда работал в департа-
менте государственного хозяй-
ства и публичных зданий Мини-
стерства внутренних дел, а затем 
в департаменте уделов. 

На Кокушкином мосту Безру-
ков читает журналистам письмо 
писателя маменьке про житье-
бытье и рассказывает, как он со-
чинял свои произведения… 

— Не знаю, интересно ли было 
вам, — сказал в конце променада 
Безруков. — Мне было очень ин-
тересно — я многое почерпнул, 
готовясь к спектаклю, а потом 
к экскурсии. Старался передать 
свои ощущения: насколько все 
в Гоголе живое!

… Закончилась прогулка на 
Невском проспекте, недалеко от 
памятника Гоголю (он на Малой 
Конюшенной). Не хочет ли актер 
«пройти по следам» других заме-
чательных классиков, показать 
еще и Петербург Есенина или 
Пушкина — образы которых он 
же воплотил на сцене и в кино? 
«Конечно, это было бы замеча-
тельно! — отвечает. — Но… могут 
ведь и другие актеры провести 
свои экскурсии по своим литера-
турным маршрутам.

Актер обратил внимание, что 
в Питере есть ресторан и отель 
«Гоголь». А вот музея писателя 
до сих пор отчего-то нет.
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Полиция Актер Валерий Николаев оказался в камере

Присядь, буржуй
Владимир Баршев

С
кандально известный 
актер Валерий Нико-
лаев, снимавшийся в 
главной роли в филь-
ма «День рождения 

буржуя», оказался в изоляторе 
временного содержания. Живой 
сериал транслируется по телеви-
дению и в Интернете с завидной 
регулярностью. И все бы ничего, 
если бы только не осознание 
того, что это происходит не в съе-
мочном павильоне, а на улицах 
Москвы, в центре города.

Последняя новость о его похо-
ждениях заключается в том, что в 
отношении полицейских, упу-
стивших Николаева из здания 
Пресненского суда, начата про-
верка. Да, задержанный поли-
цией, доставленный в суд, высту-
пивший в свое оправдание актер 
только что еще был в суде. Выхо-
дил покурить, а потом задремал 
на скамейке, ожидая приговора… 
И вот его нет. На оглашение при-
говора он не пришел. Да и в зда-
нии суда найти его не смогли.

Нашел его корреспондент Пер-
вого канала в одном из автосерви-
сов. Николаев выезжал с парков-
ки. Правда, далеко ему уехать не 
удалось. На четырех пробитых ко-
лесах не сильно погоняешь.

Надо сказать, что история его 
похождений началась еще 22 
февраля. Именно тогда он отдал в 
автосервис автосалона «Инфи-
нити» одну из своих машин: у нее 
были пробиты четыре колеса и 
разбито стекло. Тогда он потре-
бовал выдать ему подменную ма-

шину. Но не успел далеко отъе-
хать,  как не справившись с 
управлением сбил дорожный 
знак и повредил автомобиль од-
ного из клиентов автосалона. Тог-
да он загнал машину и, оставив 
поцарапанный агрегат, ушел 
пешком в неизвестном направле-
нии. Впрочем, вскоре он приехал 
на ставшей уже легендой синем 
«Субару Форестер». Однако в 

сервисе его уже ожидала поли-
ция. Нахамив сотрудникам авто-
салона, а также полиции, заявив, 
что у него нет никаких докумен-
тов, мол, они у сотрудников сер-
виса, он сдал задним ходом и уе-
хал в неизвестном направлении.

Буквально на следующий день 
на улице Покровка он сбил 54-лет-
нюю женщину, переходившую 
дорогу по пешеходному перехо-

ду. Тогда его автомобиль и был 
объявлен в розыск. Но полицей-
ским попался только на следую-
щий день. Причем сначала его 
остановили за движение по выде-
ленной полосе. Он заявил, что у 
него нет документов. Пока ин-
спекторы собирались начать 
оформление административного 
дела, он, послав всех, попросту 
уехал. За ним погнались, но ему 
удалось скрыться. А буквально 
через час инспекторы останови-
ли его машину как числящуюся в 
розыске. Он отказался предъяв-
лять документы, да и выходить из 
машины. А чтобы расчистить 
себе дорогу, ударил стоящую сза-
ди «БМВ», а потом стоящую спе-
реди «Шкоду». Ему попытались 
блокировать дорогу патрульным 
автомобилем, тогда актер стук-
нул и ее.

Чтобы преградить путь, перед 
машиной встал инспектор ДПС. 
Но это не смутило Николаева. 
Инспектора он протащил на ка-
поте 20 метров. Только потом ма-
шину удалось блокировать. А 
чтобы извлечь оттуда лихача, 
пришлось выбить стекла.

Именно за неповиновение со-
трудникам полиции Преснен-
ский суд назначил актеру 10 су-
ток административного ареста. 
Но возможно, что ему будет гро-
зить и уголовное наказание. 
Следственный комитет возбудил 
проверку по этому делу. В том чи-
сле и по делу об оставлении места 
ДТП и человека в опасности.

Теперь ко всему этому букету 
может добавиться и побег из-под 
ареста. 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский  районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
 — мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются по 07.03.2016 г. в по-
недельник, четверг с 14.15 до 17.00 по адресу:  г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон: 691—55—41.

МЕДИАЦЕНТР Финансовый 

университет подвел итоги 

олимпиады для выпускников вузов

Цель — магистр!

Вячеслав Шутовин

В МЕДИАЦЕНТРЕ «Российской га-
зеты» состоялась шестая торже-
ственная церемония награжде-
ния победителей Всероссийской 
олимпиады студентов и выпуск-
ников вузов «Магия магистрату-
ры. Соедини науку и практику!».

По условиям олимпиады побе-
дителям и призерам предоставля-
ются льготы для поступления на 
программы магистратуры. Луч-
шие из лучших были определены 
по 8 направлениям: экономика, 
финансы и кредит, менеджмент, 
государственное и муниципаль-
ное управление, информацион-
ные технологии, социология, по-
литология, юриспруденция. «Ма-
гистратура сегодня — это новые 
горизонты и для выпускника ба-
калавриата, и для уже работающе-
го специалиста. Глубокие знания, 
ориентир на практику плюс навы-

ки творческого, научного поиска 
в сумме дают великолепную пер-
спективу и для развития имею-
щихся компетенций, и для освое-
ния совсем другого направления 
подготовки, — рассказала Екате-
рина Каменева, проректор по ма-
гистратуре и аспирантуре Финан-
сового университета. — Наша 
олимпиада «Магия магистратуры. 
Соедини науку и практику!» — это 
не только уникальный шанс стать 
магистрантом Финуниверситета 
без вступительных испытаний, но 
еще и своеобразный вызов — это 
самопроверка на глубину и каче-
ство знаний, сообразительность и 
креативность. Поэтому для нас 
все участники — независимо от 
того, станут они победителями 
или нет, уже большие молодцы». 
В торжественной церемонии при-
няли участие представители пар-
тнеров олимпиады — АО «МСП 
Банк» и АО «РОСЭКСИМБАНК».

Официальное сообщение о внесении 
изменений в конкурсную документацию 

к открытому конкурсу
на право заключения Концессионного Соглашения о финансирова-

нии, строительстве и эксплуатации на платной основе «Централь-
ной кольцевой автомобильной дороги  Московской области. Пуско-

вой комплекс (этап строительства) № 3»
В соответствии с решением о заключении концессионного соглаше-

ния в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги Мо-
сковской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3», при-
нятым распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 22.05.2014 г. № 874-р (в ред. распоряжения Правительства Российской 
Федерации от 14.11.2015 г. № 2319-р) (далее — Концессионное Соглаше-
ние), решением Государственной компании «Российские автомобильные 
дороги» (далее — Государственная Компания) об утверждении конкурс-
ной документации к открытому конкурсу на право заключения концесси-
онного соглашения о финансировании, строительстве и эксплуатации 
на платной основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги Мо-
сковской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3» (да-
лее — Конкурсная Документация) (протоколы № 149 от 28.08.2014,  
№ 173 от 25.03.2015 (в ред. протоколов № 190 от 28.08.2015, № 193 
от 05.10.2015, № 197 от 18.11.2015), № 198 от 23.11.2015, № 199 
от 04.12.2015 (в ред. протокола № 202 от 25.01.2016) Государственной 
Компанией объявлен открытый конкурс на право заключения концесси-
онного соглашения о финансировании, строительстве и эксплуатации 
на платной основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги Мо-
сковской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3» (да-
лее  — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении измене-
ний в Конкурсную Документацию (далее — Изменения), утвержденных 
решением правления Государственной Компании (Протокол № 205 
от 24.02.2016 г.). 

Изменения могут быть получены любым заинтересованным лицом 
на официальном сайте Российской Федерации для размещения инфор-
мации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте Государственной 
Компании www.russianhighways.ru либо на основании запроса, адресо-
ванного Государственной Компании. Изменения предоставляются 
в электронном виде бесплатно.

Для получения Изменений заинтересованному лицу необходимо на-
править письменное заявление в адрес Государственной Компании 
с просьбой о предоставлении Изменений с указанием своего официаль-
ного представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении Изменений они направляются бес-
платно в форме электронного документа на указанный в запросе элек-
тронный адрес заинтересованного лица либо направляются почтовым 
отправлением по местонахождению такого лица в рабочее время Госу-
дарственной Компании (с понедельника по четверг: с 9.00 до 12.30 (время 
московское) и с 14.15 до 18.00 (время московское), в пятницу: с 9.00 
до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Участники Конкурса, получившие Измене-
ния любым из вышеперечисленных способов, самостоятельно несут от-
ветственность за отслеживание всех вносимых изменений в Конкурсную 
Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурсную 
Документацию подлежат опубликованию Государственной Компанией 
в установленном порядке.

Официальное сообщение о внесении 
изменений в конкурсную документацию 

к открытому конкурсу
на право заключения Концессионного Соглашения о финансирова-

нии, строительстве и эксплуатации на платной основе «Централь-
ной кольцевой автомобильной дороги  Московской области. Пуско-

вой комплекс (этап строительства) № 4»
В соответствии с решением о заключении концессионного соглаше-

ния в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги Мо-
сковской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4», при-
нятым распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 22.05.2014 г. № 875-р (в ред. распоряжения Правительства Российской 
Федерации от 14.11.2015 г. № 2320-р) (далее — Концессионное Соглаше-
ние), решением Государственной компании «Российские автомобильные 
дороги» (далее — Государственная Компания) об утверждении конкурс-
ной документации к открытому конкурсу на право заключения концесси-
онного соглашения о финансировании, строительстве и эксплуатации 
на платной основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги Мо-
сковской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4» (да-
лее — Конкурсная Документация) (протоколы № 149 от 28 августа 2014 
г., № 173 от 25 марта 2015 г., (в ред. протоколов № 190 от 28 августа 2015 
г., № 193 от 5 октября 2015 г., № 197 от 18 ноября 2015 г.), № 199 от 4 де-
кабря 2015 г., № 201 от 24 декабря 2015 г.) Государственной Компанией 
объявлен открытый конкурс на право заключения концессионного со-
глашения о финансировании, строительстве и эксплуатации на платной 
основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги Московской об-
ласти. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4» (далее — Кон-
курс).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении измене-
ний в Конкурсную Документацию (Конкурсная Документация изложена 
в новой редакции), утвержденных решением правления Государственной 
Компании (Протокол № 205 от 24.02.2016 г.). 

Конкурсная Документация может быть получена любым заинтересо-
ванным лицом на официальном сайте Российской Федерации для разме-
щения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте Го-
сударственной Компании www.russianhighways.ru либо на основании за-
проса, адресованного Государственной Компании.  Конкурсная Докумен-
тация предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения Конкурсной Документации  заинтересованному лицу 
необходимо направить письменное заявление в адрес Государственной 
Компании с просьбой о предоставлении Конкурсной Документации  
с указанием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении Конкурсной Документации она на-
правляется бесплатно в форме электронного документа на указанный 
в запросе электронный адрес заинтересованного лица, либо направляет-
ся почтовым отправлением по местонахождению такого лица в рабочее 
время Государственной Компании (с понедельника по четверг: с 9.00 
до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (время московское), в пят-
ницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 16.45 (время москов-
ское).

Заинтересованные лица, участники Конкурса, получившие Конкурс-
ную Документацию любым из вышеперечисленных способов, самостоя-
тельно несут ответственность за отслеживание всех вносимых изменений 
в Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурсную 
Документацию подлежат опубликованию Государственной Компанией 
в установленном порядке.

Федеральный фонд содействия раз-
витию жилищного строительства (далее 
– Фонд «РЖС») сообщает о результатах 
аукциона по продаже находящихся в фе-
деральной собственности шести земель-
ных участков, входящих в состав едино-
го лота, общей площадью 1 561 750 кв. м 
(кадастровые номера 69:10:0000000:566, 
69:10:0000026:1162, 69:10:0000026:1164, 
69:10:0000026:1165, 69:10:0000026:1167, 
69:10:0000026:1168), расположенных по 
адресу: Тверская область, Калининский 
район, Эммаусское сельское поселение, зе-
мельные участки в границах земель ГНИУ 
ВНИИМЗ, для жилищного строительства 
(далее соответственно  – аукцион, Участ-
ки), проведенного в соответствии с реше-
нием Правления АО «Агентство ипотечно-
го жилищного кредитования» (протокол от 
23.09.2015 № 6/35).

Характеристика Участков:  
Земельный участок № 1
Адрес (местоположение): Тверская об-

ласть, Калининский район, Эммаусское сель-
ское поселение, земельные участки в грани-
цах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер:  69:10:0000000:566.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: жилая 

застройка.
Площадь земельного участка: 199 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федера-
ции: запись в Едином государственном реес-
тре прав на недвижимое имущество и сделок 
с ним (далее – ЕГРП) от 10.06.2015 № 69-
69/010-69/110/016/2015-834/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Тверской области 
выдано свидетельство о государственной ре-
гистрации права от 28.07.2015 № 69-69/010-
69/110/016/2015-834/1 (бланк 095447).

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения (обреме-
нения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве аген-
та Российской Федерации в соответствии с 
Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» (далее – Закон № 161-ФЗ)  
согласно записи в ЕГРП от 10.06.2015 № 69-
69/010-69/110/016/2015-835/1 (выписка 
из ЕГРП от 30.07.2015 № 69/010/001/2015-
4742).

Границы земельного участка указаны в 
кадастровой выписке о земельном участке от 
27.07.2015 № 02-69/15-1-295458, выданной 
филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Тверской области.

Земельный участок № 2 
Адрес (местоположение): Тверская об-

ласть, Калининский район, с/пос Эммаусское, 
земельные участки в границах земель ГНИУ 
ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер:  69:10:0000026:1162.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: жилая 

застройка.
Площадь земельного участка: 205 200 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРП от 10.06.2015 № 69-69/010-
69/110/016/2015-822/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Тверской области выдано 
свидетельство о государственной регист-
рации права от 28.07.2015 № 69-69/010-
69/110/016/2015-822/1 (бланк 095452).

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения (обреме-
нения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве аген-
та Российской Федерации в соответствии с За-

коном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-
823/1 (выписка из ЕГРП от 30.07.2015 
№ 69/010/001/2015-4717).

Границы земельного участка указаны в 
кадастровой выписке о земельном участке от 
27.07.2015 № 02-69/15-1-295446, выданной 
филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Тверской области.

Земельный участок № 3 
Адрес (местоположение): Тверская об-

ласть, Калининский район, Эммаусское сель-
ское поселение, земельные участки в грани-
цах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер:  69:10:0000026:1164.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: жилая 

застройка.
Площадь земельного участка: 11 600 кв. м.
Сведения о государственной регист-

рации права собственности Российской 
Федерации: запись в ЕГРП от 10.06.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-825/1, на 
основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Тверской 
области выдано свидетельство о государс-
твенной регистрации права от 28.07.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-825/1 
(бланк 095451).

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения (обреме-
нения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве аген-
та Российской Федерации в соответствии с За-
коном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-
826/1 (выписка из ЕГРП от 30.07.2015 
№ 69/010/001/2015-4743).

Границы земельного участка указаны в 
кадастровой выписке о земельном участке от 
27.07.2015 № 02-69/15-1-295429, выданной 
филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Тверской области.

Земельный участок № 4 
Адрес (местоположение): Тверская об-

ласть, Калининский район, Эммаусское сель-
ское поселение, земельные участки в грани-
цах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер:  69:10:0000026:1165.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: жилая 

застройка.
Площадь земельного участка: 66 100 кв. м.
Сведения о государственной регист-

рации права собственности Российской 
Федерации: запись в ЕГРП от 10.06.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-829/1, на 
основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Тверской 
области выдано свидетельство о государс-
твенной регистрации права от 28.07.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-829/1 
(бланк 095445).

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения (обреме-
нения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве аген-
та Российской Федерации в соответствии с За-
коном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-
832/1 (выписка из ЕГРП от 30.07.2015 
№ 69/010/001/2015-4715).

Границы земельного участка указаны в 
кадастровой выписке о земельном участке от 
27.07.2015 № 02-69/15-1-295455, выданной 
филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Тверской области.

Земельный участок № 5 
Адрес (местоположение): Тверская об-

ласть, Калининский район, Эммаусское сель-
ское поселение, в границах земель ГНИУ 
ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер:  69:10:0000026:1167.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: жилая 

застройка.
Площадь земельного участка: 967 450 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРП от 10.06.2015 № 69-69/010-
69/110/016/2015-837/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Тверской области выдано 
свидетельство о государственной регист-
рации права от 28.07.2015 № 69-69/010-
69/110/016/2015-837/1 (бланк 095450).

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения (обреме-
нения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве аген-
та Российской Федерации в соответствии с За-
коном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-
838/1 (выписка из ЕГРП от 30.07.2015 № 
69/010/001/2015-4714).

Границы земельного участка указаны в 
кадастровой выписке о земельном участке от 
27.07.2015 № 02-69/15-1-295439, выданной 
филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Тверской области.

Земельный участок № 6 
Адрес (местоположение): Тверская об-

ласть, Калининский район, Эммаусское сель-
ское поселение, в границах земель ГНИУ 
ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер:  69:10:0000026:1168.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: жилая 

застройка.
Площадь земельного участка: 112 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРП от 10.06.2015 № 69-69/010-
69/110/016/2015-840/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Тверской области выдано 
свидетельство о государственной регист-
рации права от 28.07.2015 № 69-69/010-
69/110/016/2015-840/1 (бланк 095446).

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения (обреме-
нения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве аген-
та Российской Федерации в соответствии с За-
коном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-
841/1 (выписка из ЕГРП от 30.07.2015 
№ 69/010/001/2015-4713).

Границы земельного участка указаны в 
кадастровой выписке о земельном участке от 
27.07.2015 № 02-69/15-1-295450, выданной 
филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Тверской области.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотре-

ния заявок на участие в аукционе от 25 фев-
раля 2016 г. № А489-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 документации об 
аукционе аукцион признан несостоявшимся 
в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок подана только одна заявка на участие 
в аукционе, и единственная заявка и подав-
ший ее заявитель Общество с ограниченной 
ответственностью «ВИКТОРИЯ» признаны 
соответствующими всем требованиям и ука-
занным в извещении о проведении аукциона 
условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона по продаже по продаже 
находящихся в федеральной собственности шести земельных 

участков, входящих в состав единого лота, для жилищного 
строительства

ООО «Черногорская ГРК» и администрация города Норильска  извещают 
о проведении общественного обсуждения с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями) материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности, связанной с реа-
лизацией проекта «Черногорский горно-металлургический комплекс. Этап II. 
Черногорский горно-обогатительный комбинат. Очередь 3. Отвал совместного 
складирования», расположенном на земельном участке (кадастровый номер 
24:55:0500001:496) по адресу: Красноярский край, район города Норильска, 
в 15 км юго-восточнее города Норильска.

Проект реализуется в рамках освоения Черногорского месторождения и 
предусматривает строительство карьера и обогатительной фабрики произво-
дительностью шесть миллионов тонн руды в год. В процессе производственной 
деятельности предприятия будет устроен отвал совместного складирования 
вскрышных пород и хвостов обогащения. 

Цели намечаемой деятельности: строительство отвала совместного скла-
дирования вскрышных пород и хвостов обогащения проектируемого Черногорско-
го ГОКа. 

Заинтересованным гражданам и общественным организациям предостав-
лена возможность выразить свое мнение относительно содержания ОВОС, а 
также обратиться к разработчикам проектной документации с вопросами, за-
мечаниями и предложениями по существу разрабатываемых материалов 
до 30 марта 2016 года. 

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
можно в рабочие дни с 10.00 до 17.00 (перерыв  с 13.00 до 14.00) по адресу: 663302, 
Красноярский край, г. Норильск, проспект Ленина, д. 17, офис № 147, тел.: 8-(905)-
091-94-09,  Прохира А.В.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная, на месте ознакомления 

с материалами и/или в месте проведения обсуждений.
Дата и место проведения общественных обсуждений (слушаний): 31 марта 

2016 года в 18.00 по адресу: в конференц-зале Управления городского хозяй-
ства администрации города Норильска, расположенном по адресу: Краснояр-
ский край, г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7. 

Ответственные организаторы
от заказчика:
— Злотников К.П., департамент по управлению проектами ООО «Черно-

горская ГРК», тел.: 8 (495) 212-22-86, добавочный № 3212;
— Самаматов А.А., главный инженер проекта, тел.: 8 (3952) 798-700, в ра-

бочие дни с 10.00 до 17.00 (мск+5).
От администрации города Норильска: начальник отдела экологии 

Управления городского хозяйства администрации города Норильска Резни-
ченко Я.Г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей:

— 3 (трех) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-

ную должность судьи Арбитражного суда г. Москвы принимаются 
30 дней с момента опубликования; понедельник — четверг с 9 до 16 
часов по адресу:  г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. Тульская), к. А 026, 
Фигурова С.С. тел.: 8 (495) 600-96-53.

4 и 18 апреля 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реа-
лизации средств в индийских рупиях (код С45), а также (по необхо-
димости) в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государствен-
ных и корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, 
(495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Валерия Николаева могут обвинить в оставлении человека в опасности и 
в побеге из-под ареста.
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Акцент

 Актер протащил на капоте 
инспектора ДПС, пытавшегося 
его остановить, 20 метров 
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ПЕРСПЕКТИВА Льготную ипотеку продлят, пенсии повысят летом,
а компании освободят от налога на имущество

У нас есть план 
Марина Гусенко

Р
оссиянам сохранят льгот-
ную ипотеку, пенсионерам 
летом проиндексируют пен-

сии, семьям разрешат обнали-
чить еще часть маткапитала, а мэ-
ров моногородов научат более 
грамотно управлять своими тер-
риториями. 

Эти и другие меры предусмо-
трены в проекте «антикризисного 
плана» правительства (есть в рас-
поряжении «РГ»), который в пят-
ницу был представлен на заседа-
нии Российской трехсторонней 
комиссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений 
под руководством вице-премьера 
Ольги Голодец. 

Как пояснил замминистра эко-
номического развития России 
Николай Подгузов, меры по 
устойчивому социально-эконо-
мическому развитию экономики 
были разработаны в прошлом 
году, сейчас идет вторая редакция 
этого плана. Работа ведется пол-
тора месяца, несколько раз новый 
вариант выносился на обсужде-
ние правительства, потом в нем 
оттачивались формулировки, и в 
конце прошлой недели он был 
вновь направлен в кабмин. 

План состоит из двух разделов: 
неотложные мероприятия, на-
правленные на стабилизацию со-
циально-экономической ситуа-
ции, и меры среднесрочного ха-
рактера, которые должны улуч-
шить ситуацию в перспективе.

Основные финансовые средст-
ва будут направлены на реализа-
цию первой части плана. «Бюдже-
том уже предусмотрено на реали-
зацию плана порядка 465 милли-
ардов рублей, еще 185 миллиар-
дов предполагается профинанси-
ровать за счет средств антикризи-
сного фонда и еще 188 миллиар-
дов — так называемые условные 
расходы, то есть те, источник по 
которым будет определен в про-
цессе исполнения бюджета на 
2016 год», — сказал Николай Под-
гузов.

Если говорить о конкретных 
мероприятиях, то предусмотрены 
пять миллиардов рублей на вы-
плату пособий по безработице — 
для 1,3 миллиона человек. «В слу-
чае необходимости эта поддер-
жка может быть увеличена», — го-
ворит замминистра. 

Есть в плане пункт по индекса-
ции пенсий во втором полугодии. 
Но конкретные суммы на нее не 
прописаны — все будет зависеть от 
экономической ситуации. 

Зато написано, что семьи 
с детьми смогут обналичить 
в этом году еще по 25 тысяч руб-
лей из средств материнского ка-
питала. При этом Подгузов уточ-
нил, что по новой редакции плана 
выплата может стать не единовре-

менной, а регулярной. Но точные 
ее параметры будут уточнены 
в специальных законопроектах 
и нормативных актах, которые 
будут написаны уже после утвер-
ждения плана. 

На обеспечение инвалидов 
техническими средствами реаби-
литации дополнительно хотят вы-
делить 29 миллиардов рублей, 
чтобы из-за подорожания никто 
не остался без крайне необходи-
мых для его жизни вещей. 

«Проект плана предусматри-
вает ряд мероприятий по поддер-
жке граждан в части лекарствен-
ного обеспечения, выполнения 
программы госгарантий бесплат-
ного оказания медицинской по-
мощи», — продолжает Подгузов. 
В частности, на недопущение рас-
пространения ВИЧ предполагает-
ся направить 21,5 миллиарда руб-
лей, что позволит охватить анти-
вирусной терапией до 60 процен-
тов ВИЧ-инфицированных. Также 
запланировано поэтапное обнов-
ление санитарного автотранспор-
та до 15 процентов ежегодно. 

А теперь об экономике. «Од-
ним из важных направлений пла-
на является поддержка системоо-
бразующих предприятий, отра-
слей, которые оказались в непро-
стой ситуации», — продолжил зам-
министра. Правительство будет 

пристально следить за ситуацией 
на предприятиях, ключевых для 
российской экономики, чтобы 
предотвратить массовое высво-
бождение работников, потерю 
производственного потенциала. 
Для этого будут использоваться 
в том числе такие инструменты, 
как госгарантии по кредитам, 
предоставление субсидий на ком-
пенсацию части затрат на модер-
низацию. 

Особое внимание уделяется 
таким отраслям промышленно-
сти, как легпром, автопром, тран-
спортное машиностроение, жи-
лищное строительство. Здесь, по-
мимо средств, предусмотренных 
в бюджете, а это 90 миллиардов 
рублей, предполагается выделить 
еще 60 миллиардов. «Кроме того, 
будет продолжено действие гос-
программы по субсидированию 
ипотечных кредитов, что даст воз-
можность семьям приобрести жи-
лье на приемлемых условиях. 
Планируется выдать не менее 
300 тысяч ипотечных кредитов на 
сумму порядка 600 миллиардов 
рублей», — добавил Николай Под-
гузов. Это также поддержит стро-
ительную отрасль.

Также будет оказана целевая 
поддержка моногородам. Семь 
миллиардов рублей выделят 
в том числе и на обучение полуто-
ра тысяч управленцев из всех 
319 моногородов современным 
методам проектного управления 
и создания комфортной город-
ской среды.

А для структурной перестрой-
ки модели экономического разви-
тия главным драйвером должна 
стать частная предприниматель-
ская инициатива, считает замми-
нистра. Таким образом, в проекте 
плана отражены меры по улучше-

нию условий ведения бизнеса, 
по поддержке предприниматель-
ства, улучшению регуляторной 
среды, оптимизации расходов ин-
фраструктурных компаний 
и смягчению ряда экологических 
платежей.

Так, новая редакция плана 
предполагает увеличить порог 
применения спецрежимов нало-
гообложения до 120 миллионов 
рублей, что позволит предпри-
ятиям сократить налоговую 
 нагрузку, издержки на ведение 
бухгалтерской и налоговой от-
четности. 

Кроме того, предусмотрено 
установление вычетов по налогу 
на имущество в размере 500 ква-
дратных метров для организаций, 
применяющих спецрежимы. То 
есть компании, владеющие поме-
щениями меньше 500 квадратных 
метров, налог платить не будут.

Также запланирован комплекс 
мероприятий по поддержке само-
занятости. Людям, ведущим свою 
деятельность без статуса инди-
видуального предпринимателя, 
 будет предоставлена возмож-
ность подачи добровольного уве-
домления о ее осуществлении 
в налоговые органы, добавил Ни-
колай Подгузов. 

В свою очередь представители 
профсоюзов и работодателей от-
метили, что в плане отсутствуют 
многие пункты, ими предложен-
ные. И попросили учесть их. 
По словам главы Российского со-
юза промышленников и предпри-
нимателей Александра Шохина, 
для бизнеса, как и профсоюзов, 
важны предсказуемость и про-
зрачность. «Поэтому кроме пла-
на нужна еще и внятная работа 
по регламентации того, что напи-
сано», — сказал он. 

ФИНАНСЫ

Минфин
хочет снизить
зависимость
курса рубля
от нефтяных 
цен

ЗАПАСТИСЬ
НА ЧЕРНЫЙ 
ДЕНЬ

Роман Маркелов

ДЛЯ БУДУЩЕЙ поддержки эко-
номики и курса рубля минфин 
планирует возродить бюджет-
ное правило, приостановленное 
с 2016 года, рассказал «Россий-
ской газете» замминистра фи-
нансов Максим Орешкин.

Бюджетное правило, напом-
ним, определяет максимальный 
уровень расходов, исходя из 
цены на нефть. Декларируемая 
цель — снижение зависимости 
бюджетной политики России от 
циклов в экономике, в том числе 
от состояния мировых рынков. 
Предстоящей осенью планиру-
ется обсудить основные параме-
тры этого правила. «Главная 
цель работы — обеспечение ста-
бильной макроэкономической 
ситуации, стабильности налого-
вой системы и понижение вола-
тильности реального курса руб-
ля», — подчеркнул Максим 
Орешкин.

По словам представителя 
минфина, возрождаемое бюд-
жетное правило в первую оче-
редь должно снизить зависи-
мость экономики и курс рубля 
от излишних колебаний, связан-
ных с нефтяными «качелями». 
«Вопрос накопления резервов 
вторичен и будет зависеть от ди-
намики мировых цен на 
нефть», — считает Максим 
Орешкин. 

По бюджетному правилу, дей-
ствовавшему до 2016 года, не-
фтегазовые доходы сверх опре-
деленной цены на нефть должны 
были перечисляться в Резер-
вный фонд. После его наполне-
ния до 7 процентов ВВП они ухо-
дили в Фонд национального бла-
госостояния.

С порогом отсечения цены на 
нефть для нового бюджетного 
правила в минфине, вероятно, 
уже определились. «Мы считаем, 
что нефтегазовые доходы с уров-
ня доходов сверх 50 долларов за 
баррель нужно все-таки направ-
лять не в экономику через бюд-
жет, а сберегать. Это в первую 
очередь связано с курсовыми из-
менениями, поскольку, если 
цены на нефть превысят 50-дол-
ларовый рубеж, влияние на курс 
будет существенным», — заявил 
министр финансов России Антон 
Силуанов в кулуарах встречи 
министров финансов и управля-
ющих центральных банков 
стран «большой двадцатки» 
в Шанхае. 

По его прогнозу, на сверхвы-
сокие уровни двухлетней давно-
сти (более 100 долларов за бар-
рель) стоимость нефти не вер-
нется. Сейчас пока можно лишь 
говорить о долгосрочной цено-
вой тенденции примерно 
в 40 долларов за бочку.

ТРАНСПОРТ 

У электричек
и метро будет
единый билет

ПРОКАТЯТ 
С ВЕТЕРКОМ

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС разрешит прода-
вать единый билет для проезда 
в метро и на Московском малом 
железнодорожном кольце.

Ведомство уже готовит изме-
нения в правила перевозок пас-
сажиров, багажа, грузобагажа 
железнодорожным транспортом.

На основе билетов на месяц на 
электричку и «единого» для ме-
тро и наземного транспорта уже 
разрабатывается объединенный 
проездной документ. По нему 
можно будет ездить как на элек-
тричке по Московскому малому 
железнодорожному кольцу 
(МК МЖД), так и в метро, а также 
в автобусе, трамвае и троллейбу-
се. Но этот билет уже не будет от-
вечать требованиям к бланкам 
строгой отчетности, которые 
установлены для железнодорож-
ного транспорта.

Новые правила должны начать 
действовать к концу этого года. 
Тогда же запланирован и запуск 
пассажирского движения на Мо-
сковском малом железнодорож-
ном кольце.  Напомним, эта 
окружная железная дорога в сто-
лице предназначена для грузовых 
перевозок между всеми десятью 
магистральными железнодорож-
ными направлениями мегаполи-
са, включая девять направлений 
Московской железной дороги 
и одно направление Октябрьской 
железной дороги. Снижение гру-
зовой активности на кольце при 
сохраняющихся высоких затратах 
на его содержание, а также при ог-
ромных площадях, которое оно за-
нимает в центре Москвы, явилось 
одними из главных причин, побу-
дивших власти задуматься об ор-
ганизации пассажирского движе-
ния по Малому кольцу.

Сейчас завершены работы 
по строительству платформ на 27 
станциях из 31, сообщили «РГ» 
в РЖД. Но в целом работы выпол-
нены на 90 процентов. Из общей 
суммы средств на реконструк-
цию кольца в размере 72 милли-
ардов рублей уже освоено 65 мил-
лиардов. А лимит финансирова-
ния на этот год 5,5 миллиарда 
рублей.

Инициатива Минпромторг предлагает установить единые требования 
к аттракционам

С головы на ноги

Татьяна Зыкова 

С 
1 сентября 2016 года 
в России могут быть 
установлены единые 
обязательные требо-
вания безопасности 

к батутам, каруселям, водным 
горкам, паровозам, башням сво-
бодного падения и другим ат-
тракционам, популярным в Рос-
сии. 

Минпромторг внес в прави-
тельство проект постановления, 
который предусматривает эту 
норму. Документ будет действо-
вать до вступления в силу техни-
ческого регламента Евразийско-
го экономического союза, кото-
рый законодательно закрепляет 
основные требования безопасно-

сти при установке аттракцион-
ной техники.

«Единые требования направ-
лены на обеспечение безопасно-
сти и повышение качества обо-
рудования, поставка которого 

будет возможна исключительно 
с учетом требований россий-
ских стандартов», — пояснил 
первый заместитель министра 
промышленности и торговли 
Глеб Никитин. 

Например, все механизиро-
ванные и немеханизированные 
аттракционы должны проходить 
обязательную сертификацию 
и иметь декларацию о соответст-
вии. Сертифицировать технику 
и подтверждать ее соответствие 
безопасности будут органы по 
сертификации, аккредитован-
ные в национальной системе ак-
кредитации.

По словам Глеба Никитина, се-
годня в России аккредитовано 
восемь органов по сертификации 
и семь испытательных лаборато-
рий, область аккредитации кото-
рых распространяется на аттрак-
ционы и запасные части к ним. 

В США, где индустрия досуга 
наиболее развита, ежегодно гиб-
нут 3—4 человека. При этом 

сколько посетителей гибнет 
и травмируется на аттракцио-
нах в России — неизвестно, такой 
статистики нет. Однако, по оцен-
кам специалистов,  уровень 
травматизма при пользовании 
механическими аттракционами 
в нашей стране в 5—10 раз выше, 
чем в США.

Так что после сентября этого 
года при покупке аттракционов 
их владельцы должны будут тре-
бовать от изготовителя обяза-
тельный сертификат о том, что 
опасное оборудование соответ-
ствует российским стандартам 
и необходимым требованиям 
безопасности.

Все аттракционы в России должны 
проходить обязательную сертифи-
кацию.

Акцент

 По льготной ипотеке
хотят выдать не менее 
300 тысяч кредитов
на сумму порядка
600 миллиардов рублей

Акцент

 Сколько человек гибнет 
на аттракционах в России — 
неизвестно. Но уровень
травматизма в разы выше, 
чем в США

КТО СКАЗАЛ, ЧТО НЕФТЬ — 
ЭТО ПРОКЛЯТЬЕ?
ЕСТЬ расхожее объяснение кризису — на Россию нало-
жено сырьевое проклятие, и сейчас наступил час распла-
ты. Конечно, это метафора. 

Все прекрасно понимают, что наличие собственных 
ресурсов — это не проклятие, а божья благодать. 

Но может ли ресурсообеспеченность сработать про-
тив экономики? Может. 

Представим некое государство, у которого в избытке 
золото, металлы, алмазы, нефть и газ. И вот приходит 
внешний дядя, организует геологоразведку, добычу, при-
возит оборудование и специалистов, а местное населе-
ние в лучшем случае работает уборщиками и чернорабо-
чими. Все доходы от скрытых в недрах богатств забирает 
внешний дядя, а страна получает роялти — рентный до-
ход. И на него гуляет. Это катастрофа. 

Теперь от этой аб-
стракции вернемся к 
России. Страна в со-
ветские годы вышла 
на уровень добычи 
жидких углеводоро-
дов свыше 600 мил-
лионов тонн в год. 

Правда, при этом 
коэффициент извле-
чения нефти был 
ниже 40 процентов — 
из-за стремления 
максимально бы-
стро добыть ресур-
сы. Даже такое уникальное месторождение, как Само-
тлор, было использовано крайне неэффективно. Эколо-
гии значения почти не придавалось, а колоссальная 
часть нефтяных доходов пошла на тиражирование рядо-
вой военной техники. 

С другой стороны, мы можем быть только благодарны 
нашим геологам и нефтяникам, которые дали нам воз-
можность пережить тяжелые 90-е  годы прошлого столе-
тия и начать движение вперед в нулевые годы.

С распадом СССР был совершен ряд ошибок, которые 
как раз и поставили нас в сырьевую зависимость или по-
садили на нефтяную иглу — можно по-разному называть, 
кому как нравится. Мы начали использовать доходы от 
нефти и газа исключительно для того, чтобы иметь мас-
штабный импорт. 

Нефтяная игла обернулась импортной иглой. 
Вместо того чтобы производить собственное продо-

вольствие, мы начали его закупать за рубежом, и в круп-
ных городах до 60—70 процентов продуктов были импор-
тными. Из-за истощения прежних месторождений мы 
были вынуждены переходить к более сложным горно-ге-
ологическим условиям, которые требовали новых техно-
логий разведки и добычи, но вместо их разработки мы 
почти уничтожили отечественные исследовательские 
центры, которые могли это сделать, и начали закупать на 
Западе так называемые нефтесервисные услуги. Благо-
даря использованию импортных технологий собствен-
ная геологоразведка была почти загублена. 

В нулевые годы вместо того, чтобы исправить переко-
сы с импортом, мы объявили, что у нас неправильный 
экспорт, в нем слишком много сырья, а нам нужно, чтобы 
в нем преобладала продукция с высокой добавленной 
стоимостью, лучше всего машины и оборудование. Надо, 
мол, перестать заниматься таким простым делом, как до-
быча нефти и газа, и всем писать компьютерные про-
граммы. К слову, тем, кто считает, что добыча углеводо-
родов состоит из одних незамысловатых манипуляций, 
могу посоветовать съездить на Ямал. Вы увидите, что это 
супервысокотехнологичное производство. 

Посмотрите, что происходит сейчас — цены на нефть и 
газ упали, но в нефтегазовой отрасли кризиса и безрабо-
тицы нет. Напротив, добыча растет. 

А давайте представим, что в нашем экспорте преобла-
дали бы автомобили — при проблемах на рынках сбыта у 
нас бы сейчас полстраны не работало. Да, цены на сырье 
чрезвычайно волатильны, но спрос на него потрясающе 
устойчив. Вывод: нам нужно продавать то, что устойчиво 
покупается. В современном мире это нефть, газ и метал-
лы — основные товары нашего экспорта. Машины и обо-
рудование, конечно, тоже надо продавать, но надо пом-
нить, что спрос на них за короткое время может падать в 
два-три раза. И потом, наивно предполагать, что если мы 
начнем выпускать, скажем, станки непревзойденного ка-
чества и даже дешевле, чем у конкурентов, то нам откро-
ют все двери и скажут — вот, пожалуйста, наши рынки, 
придите и владейте. Прорваться туда очень сложно, а без 

мощной кредитной 
поддержки — невоз-
можно.

Наша специали-
зация на экспорте 
сырьевых ресурсов 
совершенно пра-
вильная. Не с этим 
надо бороться, а с 
избыточным импор-
том. Мы должны вер-
нуть себе собствен-
ные рынки оборудо-
вания и сервисных 
услуг в топливно-

энергетическом комплексе, фармацевтики и медтехни-
ки, продовольствия, — там, где зависимость от импорта 
сложилась драматическая. Совершенно ясно, что стра-
на, которая может создавать космические аппараты и 
строить атомные электростанции, способна это сделать. 
Не должно быть зависимости от импортных комплекту-
ющих и в оборонно-промышленном комплексе. 

С помощью импортозамещения Россия может слезть 
с нефтяной иглы, сохранив современную структуру сво-
его экспорта. Конечно, это не произойдет завтра, но и 
разговоры о том, что на это нужны десятки лет, — глупо-
сти. Нужны только несколько лет реальной разумной по-
литики, чтобы перестать всхлипывать по поводу нефтя-
ного проклятия. Тем более что временами мы устраива-
ем чудеса в экономике. С 2010 по 2014 год в России про-
изводство мяса птицы увеличилось на 40 процентов, а 
мяса свинины — на 25 процентов — это и есть чудо, став-
шее возможным благодаря реальной поддержке произ-
водителей. И сейчас Россия близка к тому, чтобы стать 
чистым экспортером продовольствия.

Подчеркну, все это ни в коем случае не означает, что 
мы хотим устроить автаркию, вернуться в СССР и про-
изводить все и вся. Россия уже вошла в мировое разделе-
ние труда и там и останется. Не нужно смешивать импор-
тозамещение с импортовытеснением. Речь идет только 
об избавлении зависимости от импорта в самых чувстви-
тельных сферах. 

Точка зрения

Импортозамещение 
— это не импортовы-
теснение. Надо уйти 
от зависимости 
лишь в самых чувст-
вительных сферах 

Если бы в нашем 
экспорте преобла-
дали автомобили, 
при проблемах 
сбыта у нас бы пол-
страны не работало

Доходы сверх $50
за баррель нефти 
надо направлять 
не в экономику, 
а сберегать,
полагают
в минфине
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ФИНАНСОВАЯ G20

Проблемы в экономиках развиваю-

щихся стран стали одной из ключевых 

тем встречи глав минфинов и цен-

тральных банков стран «большой 

двадцатки» в Шанхае. Она состоялась 

в конце прошлой недели. 

По итогам встречи было признано, что 

простые и быстрые рецепты для вос-

становления самочувствия экономик 

сейчас не работают. «Ускорение 

структурных реформ может стать 

источником потенциального роста 

в среднесрочной перспективе и будет 

способствовать большей устойчиво-

сти и гибкости экономики», — говорит-

ся в итоговом коммюнике после 

встречи в Шанхае.

«Большая двадцатка» («Группа двадца-

ти», G20) является одной из ведущих 

мировых площадок для консультаций 

по финансовому и экономическому 

сотрудничеству. В нее входят двад-

цать наиболее крупных развитых 

и развивающихся мировых экономик, 

на долю которых приходится 85 про-

центов мирового ВВП, 75 процентов 

мировой торговли и две трети населе-

ния планеты. 

В 2013 году в «большой двадцатке» 

председательствовала Россия. 

В 2016 году председательствует Китай.

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

ЦИФРА

465
МЛРД РУБЛЕЙ
уже заложены в бюджете
на антикризисный план,
и это не предел
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ТЕХНОЛОГИИ Отечественных 
программных продуктов 
уже около тысячи 

Родной софт

Юлия Воронина

В РЕЕСТРЕ отечественного программного обеспечения 
(ПО) уже 87 продуктов. О том, как софт попадает в ре-
естр, «РГ» рассказала исполнительный директор Ассо-
циации разработчиков программных продуктов «Отече-
ственный софт» (АРПП) Евгения Василенко.

Какие продукты есть в реестре?
ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЕНКО: Классификатор включает в себя про-
граммные продукты, поделенные по функциональному 
принципу: операционные системы, утилиты и драйверы, 
офисные приложения, облачные системы и средства 
виртуализации, системы управления базами данных 
(СУБД), управления проектами и так далее.

Какие иностранные программные продукты удастся за-
менить в первую очередь?
ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЕНКО: Отечественных продуктов на рынке уже 
около тысячи. Есть разработки на базе свободного про-
граммного обеспечения (СПО). За основу берутся систе-
мы с открытым кодом, перерабатываются, дорабатывают-
ся, формируется центр экспертизы и сопровождения этих 
систем. Они подходят под критерии отечественного ПО.

Лучше всего представлены прикладные системы. Ча-
сто меняющаяся 
российская норма-
тивная база создает 
благоприятные ус-
ловия для развития 
отечественных ком-
паний, им проще, 
чем иностранцам ре-
агировать на изме-
нения законодатель-
ства. Поэтому у нас 
много прикладного 
софта, например, в 
бухгалтерии, бан-
ковском секторе, ин-
формационной безопасности. Есть решения, которые 
уверенно занимают свои ниши и могут решать типовые 
задачи. Есть решения, которые уже тиражируются по ре-
гионам. Например, системы для автоматизации работы 
муниципалитетов, электронного документооборота, 
программы для здравоохранения. В этих сферах часто 
используются российские разработки.

Наиболее остро вопрос замещения стоит в сфере си-
стемного ПО. Большинство прикладных систем, которые 
внедрены в госорганах, работают на иностранных опера-
ционных системах и СУБД. Заменить этот слой продуктов 
будет непросто, но все же возможно.

Иностранные производители ищут варианты обхода, на-
пример, заключают соглашения с нашими компаниями 
на предустановку своего софта на отечественное «желе-
зо». Как избежать этого?
ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЕНКО: Эти вопросы — предмет следующего по-
становления правительства, которое будет связано с ре-
гулированием закупок программно-аппаратных ком-
плексов, облачных услуг, работ по заказной разработке, 
техподдержке и так далее. Все эти случаи являются пред-
метом дополнительного регулирования минкомсвязи.

Сейчас важно получить обоснования по закупкам, 
чтобы понять, где еще остались лазейки и как их закрыть. 
Не секрет, что иностранные партнеры готовят типовые 
обоснования. Это логичный шаг с их стороны. И логич-
ным шагом с нашей — будет их проанализировать и по-
нять, какое дополнительное регулирование нужно.

Если на рынке более тысячи отечественных продуктов, 
почему раньше мы о них не знали?
ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЕНКО: Иностранные компании всегда имели 
большие бюджеты на маркетинг и рекламу. Они прихо-
дят в Россию, когда уже накопили достаточно ресурсов 
для ведения агрессивной маркетинговой стратегии. На-
пример, они могут позволить себе несколько лет бес-
платно распространять свои продукты, чтобы замостить 
рынок и вытеснить локальных конкурентов. Российские 
компании основной акцент делают не на продвижение 
продуктов, а на их разработку и качество. Большую 
часть средств они вкладывают в развитие, а не в марке-
тинг. Ресурсы изначально неравны, поэтому мы знаем об 
иностранных продуктах гораздо больше.

Наши компании очень скромны, они почти не расска-
зывают о своих удачных внедрениях и работе за рубе-
жом. По численности многие наши ИТ-компании неболь-
шие в сравнении с международными корпорациями, и 
ими руководят основатели — то есть разработчики про-
дуктов, технические специалисты. Эти люди увлечены 
совершенствованием продукта, а не саморекламой. Но 
мы надеемся, что поддержка государства изменит пред-
ставление о российской ИТ-отрасли и скоро еще больше 
наших разработчиков станут известны на весь мир.

ПРОДУКТЫ Себестоимость вареной колбасы равна 367 рублям 

Докторская минус
Елена Березина

К
ачественная колбаса не мо-
жет стоить дешевле мяса. 
Однако в магазине можно 

найти «Докторскую» и по 200 ру-
блей за килограмм. Можно ли ее 
есть, «РГ» рассказал замглавы 
Всероссийского научно-исследо-
вательского института мясной 
промышленности имени В.М. Гор-
батова Александр Захаров.

Как мясопереработчики реаги-
руют на снижение покупатель-
ной способности россиян?
АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ: Они пересмо-
трели свой ассортимент, а также 
изменили рецептуры, снизив в 
мясных изделиях количество го-
вядины. В основном заменили ее 
на птицу. Ее стоимость остается 
более стабильной, чем осталь-
ных видов сырья и более низкой 
по сравнению с говядиной и сви-
ниной. На сегодня стоимость ки-
лограмма тушки цыпленка брой-
лера составляет в среднем 100 
рублей. Исходя из этого, мясопе-
реработчики формируют и цены.

Вот почему в магазине можно 

увидеть колбасу «Докторскую» 
по 200 рублей за кг. Она куриная?
АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ: Колбаса «До-
кторская», выпускаемая по ГОСТ, 
не может стоить 200 рублей за кг,. 

Я буду оперировать усреднен-
ными цифрами, которые мне пе-
редал Национальный союз мясо-
переработчиков. Ее цена в мага-
зине в среднем 560 рублей. В ней 
отпускная цена производителя — 
367 рублей, или 65,5 процента к 
стоимости товара на полке, тор-
говая наценка 142 рубля, или 
25,4 процента к стоимости това-
ра на полке. И 51 рубль налог на 
добавленную стоимость.

Сейчас на рассмотрении Евра-
зийской экономической комис-
сии и Росстандарта находится 
межгосударственный ГОСТ на ва-
реные колбасы. Когда он вступит в 
силу, нельзя будет прикрываться 
названиями, на которых установ-
лен стандарт. И мы надеемся, что 
продукция с названиями «До-
кторская для Вас», «Докторская 
+» и другие уйдут с нашего рынка.

Из каких еще компонентов со-
стоит себестоимость колбасы?
АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ: Мясное сырье 

(говядина и свинина) составляет 
52,3 процента, материалы (сухое 
молоко, оболочка, специи и пр.) — 
11,7 процента. Затраты на произ-
водство — 30 процентов, при-
быль — всего 6 процентов. При 
этом производители отмечают, 
что рост цен на энергоносители 
занимает значительную часть в 
затратах на производство. Кроме 
того, на примере той же «Доктор-
ской», доля ритейла в конечной 
продукции неадекватно велика.

Как за год изменились цены на 
сырье и колбасы?
АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ: В среднем цены 
на говядину увеличились на 17 
процентов по сравнению с 2014 
годом. А вот цены на свинину 
снизились примерно на 5 про-
центов. Стабильной, как я уже го-
ворил, остается стоимость кур. 

Стоимость вареных колбас 
осталась без изменений. На 7—14 
процентов увеличилась цена сы-
рокопченых и сыровяленых кол-
бас. На 14 процентов — продуктов 
из копченых мяса и птицы.

Импортного сырья много в кол-
басах?

АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ: Доля импорта 
мяса кур составляет примерно 
8—10 процентов, свинины — 20 
процентов. Многие мясоперера-
ботчики не просто нашли отече-
ственных поставщиков птицы и 
свинины, но уже выбирают их по 
стоимости и по качеству сырья. А 
вот доля импорта говядины — 40—
50 процентов. 

По мясным продуктам она 
всегда была небольшой. Другое 
дело, несколько лет назад значи-
тельную долю состава этих про-
дуктов составлял импорт, сегод-
ня ситуация изменилась.

То есть можно ожидать, колбас 
на прилавках будет больше?
АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ: Производство 
колбасных изделий останется на 
прежнем уровне. А мяса и мясной 
продукции будет расти. Будет 
развиваться производство и по-
требление натуральных мясных 
полуфабрикатов и продуктов вы-
сокой степени кулинарной готов-
ности. В тоже время производи-
тели продуктов из мяса будут 
постоянно совершенствовать  
свой ассортимент в зависимости 
от запросов потребителя.

Как падение рубля изменило си-
туацию на предприятиях?
АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ: Уже два года 
скачкообразно растут цены на 
мясное сырье. Мясопереработ-
чики вынуждены не только ме-
нять ассортимент, но и думать о 
качестве управления бизнесом. 
Работают над повышением про-
изводительности труда, внедря-
ют технологии бережливого про-
изводства, современных методов 
мотивации персонала. Предпри-
ятия, успешно решившие эти за-
дачи, смогут без особых потерь 
преодолеть кризис.

Сергей Куликов 

С
пад промышленного 
производства в стра-
не продолжается. И 
хотя, как сообщает 
Росстат, по итогам ян-

варя он замедлился на 2,7 про-
цента, ситуация остается слож-
ной. Производство снижается 
практически по всем отраслям. 
Тем не менее есть сектора, где ни 
о каком падении речи даже близ-
ко не идет.

И речь идет не только о добы-
че полезных ископаемых, где 
есть рост менее чем на полпро-
цента, а также не о выработке 
электричества, газа и воды — где 
отмечено плюс 2,5 процента. 
Есть успехи и покруче.

Новые перспективы откры-
лись перед легпромом. Росстат 
сообщает: в январе этого года по 
отношению к январю 2015-го 
резко — на 32,6 процента (13,4 
миллиона пар) — вырос выпуск 
трикотажных чулочно-носочных 
изделий. Производства теплых 
курток поднялось на 21,6 про-
цента. Более серьезный рост — на 
27,6 процента — показали произ-
водители химволокна и нитей.

По мнению первого вице-пре-
зидента Российского союза ин-
женеров Ивана Андриевского, по 
трикотажу январский рост мо-
жет стать началом длительной 
тенденции. «Осложнение отно-
шений с Турцией, продукция лег-
кой промышленности которой 
активно поставлялась на россий-
ские рынки, может положитель-
но отразиться на нашем произ-
водстве», — прогнозирует он.

Резкий рост курса иностран-
ной валюты по отношению к ру-
блю помог производству меди-
цинских изделий вообще, хирур-
гических инструментов и орто-
педических приспособлений в 
частности. Здесь рост составил 

37,9 процента. Впрочем, здесь 
также существенную поддержку 
оказало правительство, увели-
чившее объем государственных 
закупок в данной отрасли. При-
чем отдавая предпочтение имен-
но отечественным производите-
лям. Правда, как отмечает стар-
ший аналитик компании «Альпа-
ри» Анна Бодрова, столь же рез-
кого роста по качеству пока нет, 
так что медики предпочитают 
пользоваться старыми запасами 
импортных инструментов. Но у 
наших производителей есть вре-
мя подтянуться и упрочить свое 
положение на рынке.

Не покладая рук, судя по ста-
тистике, работают и российские 
ювелиры. В январе производство 
ювелирных изделий (как с драго-
ценными камнями, так и без них) 
выросло на 35 процентов. Как от-
мечают эксперты, драгметаллы 
всегда были в почете, а в период 
кризиса — особенно. Впрочем, 
как считает Иван Андриевский, 
итоговые показатели 2015 года в 
этом секторе были на уровне 
2014 года. Поэтому рост в январе 
может оказаться единовремен-
ными всплеском.

Январь выявил и явных аут-
сайдеров. Одно из самых силь-
ных падений было отмечено в 
производстве журналов — на 40 
процентов. И здесь фактор, кото-
рый помог ткачам, навредил из-
дателям. 

Как поясняет Анна Бодрова, 
это напрямую связано с вырос-
шими ценами на печать. «При-
быль от рекламы не покрывает 
трат на производство печатных 
изданий, и их тиражи сокраща-
ются», — отмечает аналитик. 
Впрочем, пока опасности в этом 
нет, поскольку рынок способен к 
быстрому восстановлению по 
мере стабилизации внешних и 
внутренних цен. «Давление ока-
зывает и падение реальных дохо-
дов граждан, для которых «гля-
нец» становится менее доступ-
ным», — добавляет Андриевский.

Производство телеаппарату-
ры потеряло почти треть объема. 
Причина, как полагают экспер-
ты — сжатие потребительского 
рынка, в результате которого па-

дает спрос на непродуктовые то-
вары и товары длительного поль-
зования. И эта негативная тенден-
ция, видимо, будет долгосрочной. 
Радует лишь то, что в России такое 
производство еще сохранилось. 

Беспокойство экспертов вы-
зывает провал в строительном 
комплексе. Производство стено-
вых блоков снизилось на 40,2 
процента, железобетонных кон-
струкций — на 29,8 процента, це-
мента — на 26,7 процента, кирпи-
ча — на 25,6 процента. 

Теперь надо ждать плохих ве-
стей со стройплощадок. Как поя-
снил «РГ» руководитель анали-
тического центра «Индикаторы 
рынка недвижимости» Олег Реп-
ченко, статистика по жилью за-
паздывает. По той причине, что 
стройматериалы производятся и 
закупаются на год-полтора рань-
ше, то есть до начала самого стро-
ительства. А свежие январские 
данные говорят о том, что произ-
водство таким образом реагиру-
ет на уже существующее сниже-
ние спроса на жилье и его строи-
тельство. Столичных регионов, 
где темпы не снижаются, это не 
касается, но картину по стране в 
целом ни Москва, ни Санкт-Пе-
тербург изменить не смогут.

Акцент

 В январе производство 
ювелирных изделий выросло 
на 35%, ортопедических 
приспособлений — на 37,9 %

Поддержка государ-
ства изменит ситуа-
цию в ИТ-отрасли, 
и наши разработчи-
ки станут известны 
на весь мир

Промышленность Даже в кризис есть отрасли, 
которые готовы к трудовым рекордам 

В носках и золоте

ГАДЖЕТЫ Россияне стали чаще 
покупать подержанные 
смартфоны 

Трубка с историей

Юлия Воронина

ТЕПЕРЬ новейшая модель 
смартфона или планшета уже не 
входит в список первоочередных 
покупок россиян. Многие пере-
стают покупать новинки, а пере-
ходят на подержанные модели.

Аналитики «Делойт» прогно-
зируют, что рынок подержанных 
смартфонов в 2016 году соста-
вит 17 миллиардов долларов. 
Кроме того, 10 процентов смар-
тфонов премиум-класса (стои-
мостью от 500 долларов), прио-
бретенных новыми в 2016 году, 
за свою жизнь послужат трем 
или более владельцам.

Ожидается, что потребители 
продадут сами или сдадут в счет 
покупки нового телефона при-
мерно 120 миллионов бывших в 
употреблении смартфонов на об-
щую сумму более 17 миллиардов 
долларов. Это на 40 миллионов 
смартфонов больше, чем было 
продано в 2015 году.   

Российский рынок подержан-
ных смартфонов оценивается 
примерно в миллион аппаратов. 
«Он пока слабо развит, так как 
большие торговые сети в основ-
ном продают новые телефоны и 
не готовы отводить сколько-ни-
будь значимые площади под б/у 
продукцию — это нерентабельно, 
— рассказал вице-президент 
«ОПОРы России» Павел Сигал. — 
В итоге большая часть ассорти-

мента подержанных смартфонов 
концентрируется на рынках и 
интернет-площадках».

По данным сайта Avito.ru, на-
иболее популярными марками 
подержанных смартфонов и 
планшетов в прошлом году были 
iPhone, Samsung, Nokia, Sony и 
HTC. Причем к концу 2015 года 
спрос на б/у гаджеты вырос по-
чти на 50 процентов по сравне-
нию с началом года.

«Мы приняли значение янва-
ря 2015 года за 100 процентов. 
Таким образом, становится вид-
но падение спроса меньше 100 
процентов или его рост больше 
100 в течение года, — объяснили 
«РГ» на сайте. — Например, в фев-
рале 2015 года число запросов 
по объявлениям о подержанных 
смартфонах iPhone составляло 
96 процентов, а в декабре уже 
152 процента».

Цены на подержанные смар-
тфоны тоже выросли. Самым до-
рогим оказался iPhone. С января 
2015-го по декабрь его цена уве-
личилась примерно на 500 ру-
блей.

Приобретение подержанной 
техники занятие азартное — 
можно приобрести практически 
новый телефон за смешную цену 
или купить с рук «кота в мешке». 
Конечно, не исключено, что в са-
лоне сотовой связи вам продадут 
уже бывший в употреблении то-
вар за еще большую сумму.
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КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ СМАРТФОН ИЛИ ПЛАНШЕТ

Аналитики портала Ferra.ru призывают перед покупкой ознакомиться с цена-

ми на новый смартфон. Если продавец выставил очень скромный ценник, сто-

ит ждать подвоха. 

Порой слишком низкие ценники выставляют люди, которым важно побы-

стрее избавиться от старой игрушки, чтобы купить новую с доплатой. Иногда 

на такую распродажу решаются компании, у которых скопилось много отре-

монтированных по гарантии устройств. Но чаще всего шоковые ценники ис-

пользуются мошенниками, продающими поддельные устройства, скуплен-

ные в Китае. Поэтому соглашаться на рискованную сделку стоит, только если 

вы уверены, что сможете отличить подделку от оригинала. 

Всем остальным эксперты рекомендуют не обращать внимания на кричащие 

объявления с рекордно низкими ценами и ориентироваться на объявления со 

скидками до 50 процентов относительно цены нового устройства.

ХИМПРОМ Отечественный 
полимер теснит импортный

Кто лезет в бутылку

Ангелина Жукова

В БЛИЖАЙШЕМ будущем по-
требление полиэтилентерефта-
лата (ПЭТФ) в России может 
упасть на 50 тысяч тонн, достиг-
нув отметки в 450 тысяч тонн. За 
2015 год оно уже упало на 50 ты-
сяч тонн. Стагнация отрасли мо-
жет смениться на рецессию, а 
весь сегмент — показать объемы 
пятилетней давности.

Мировой объем производства 
ПЭТФ в 2015 году достиг 70 мил-
лионов тонн, включая изготовле-
ние волокон и нитей (49,3 милли-
она тонн), пищевого ПЭТФ (20,6 
миллиона тонн), поделился стар-
ший аналитик PCI PET Packaging 
Мэрвин Тугуд.

Увеличить объем производст-
ва в будущем можно за счет по-
вторного использования б/у бу-
тылок. Они без труда перераба-
тываются в продуктовую тару и в 
широкую гамму штапельных во-
локон, нетканых материалов и в 
полиэфирные нити. В России про-
изводство таких материалов из 
отходов приближено к 70 тыся-
чам тонн в год. Для сравнения: 
общий объем использования вто-
ричного ПЭТФ в 2015 году соста-
вил 8,6 миллиона тонн.

Кроме того, ситуация на рын-
ке будет зависеть от цен на нефть. 

Ее снижение поэтапно ведет к па-
дению цены на параксилол, а за-
тем на получаемую из него тере-
фталевую кислоту — основное сы-
рье для производства ПЭТФ. «В 
ближайшие два года на рынке бу-
дет рецессия. Сейчас показатели 
улучшаются за счет падения 
цены нефти. Традиционно и цены 
на хлопок влияют на рынок 
ПЭТФ — они сейчас относительно 
невысоки. Но именно от цены не-
фти в будущем зависит развитие 
рынка», — прогнозирует Тугуд .

В России сформировался ста-
бильный круг потребителей по-
лиэфирного волокна, однако 70 
процентов спроса до сих пор 
удовлетворяется за счет импорта. 

Наш рынок ПЭТФ перспекти-
вен в плане производства волок-
на и нитей. «У нас есть возмож-
ность производить до 175 тысяч 
тонн полиэфирного штапельного 
волокна широкого ассортимен-
та», — уверен коммерческий ди-
ректор «Ивановского полиэфир-
ного комплекса» Игорь Сабаев. 
Уже есть инвестпроект комплек-
са по производству ПЭТФ тек-
стильного назначения в Иванов-
ской области. Будут компенсиро-
ваны все ввозимые объемы, а это 
120 тысяч тонн. Излишки же на-
правят на экспорт в Германию, 
Чехию, Польшу и Венгрию. И
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НАУКА Ученые открыли новую
элементарную частицу 

Квартет ароматный

Юрий Медведев

МЕЖДУНАРОДНЫЙ коллектив 
ученых, включающий российских 
физиков, объявил об открытии но-
вой элементарной частицы — тет-
ракварка. Она состоит из четырех 
кварков.

Как известно, сами кварки не 
наблюдаются в свободном состоя-
нии, но входят в состав различных 
частиц, например, протона, ней-
трона, мезона. Протоны и нейтро-
ны содержат в себе три кварка, а 
мезоны — два.

Впервые о тетракварках, со-
стоящих из четырех частиц, было 
сообщено японскими учеными в 
2003 году, однако эти заявления 
вызывали сомнения. Только в 
2014 году на Большом адронном 
коллайдере был официально от-
крыт тетракварк, а в 2015 году 
был обнаружен пентакварк, со-
стоящий из пяти частиц.

А только что ученые, которые 
участвуют в анализе эксперимен-

тов на американском коллайдере 
Теватрон, объявили об открытии 
нового тетракварка. Причем это 
не просто очередной тетракварк. В 
настоящее время известно 6 раз-
ных типов (ароматов) кварков. Ра-
нее открытые тетракварки содер-
жат по крайней мере два кварка с 
одинаковым ароматом. Новая ча-
стица от них отличается — все ее 
четыре кварка имеют разные аро-
маты: u (верхний), d (нижний), s 
(странный) и b (прелестный).

Теперь ученые исследуют 
свойства новой частицы. В частно-
сти, пытаются ответить на вопрос, 
как четыре кварка связаны между 
собой. То ли они образуют единый 
плотный шар, то ли это две пары 
сильно связанных кварков, вра-
щающиеся на некотором расстоя-
нии друг от друга. Среди авторов 
открытия представители 75 ин-
ститутов из 18 стран, среди кото-
рых пять представляют Россию 
(ИЯФ СО РАН, ИТЭФ, МГУ, ИФВЭ, 
ПИЯФ).

СОБЫТИЕ В Европе откроются новые центры 
изучения русского языка

Зачем 
европейцу русский? 
Наталья Лебедева

В 
Женеве на базе Постоянного 
представительства РФ при 
ООН прошел международ-

ный форум «Система обеспече-
ния изучения русского языка: тра-
диции и инновации», на котором 
была представлена новая система 
информационной и методической 
поддержки изучения и преподава-
ния русского языка.

— В странах постсоветского 
пространства за минувшие 25 лет 
значительно уменьшилось число 
преподавателей и изучающих рус-
ский язык, — открыл форум за-
мминистра образования Вениа-
мин Каганов. — Но совсем другая 
ситуация в странах Европы. Мы 
ощущаем большой интерес к из-
учению русского языка не только 
со стороны соотечественников, но 
и граждан европейских стран.

По словам Каганова, несмотря 
на ухудшение отношений с Рос-
сией и введение экономических 
санкций, интерес к нашей стране 
не уменьшается. Молодые евро-
пейцы стремятся выучить рус-
ский язык в надежде, что эти зна-
ния помогут им построить более 
успешную карьеру. Все больший 
интерес к русскому языку прояв-
ляют эмигранты из стран бывше-
го СССР, которые хотят, чтобы их 
дети знали и могли общаться на 
русском языке. 

Замминистра образования на-

помнил, что в настоящий момент 
министерство сотрудничает с 180 
странами по самым разным на-
правлениям, касающимся образо-
вания.

Кстати, повышение мотивации 
к изучению русского языка у де-
тей в русскоязычных и двуязыч-

ных семьях за границей стало од-
ной из главных тем на форуме. 
Большую работу в этом направле-
нии проделал Институт русского 
языка им. Пушкина, который не 
только разработал специальные 
методики дистанционного обуче-
ния языку, но и представил на суд 
коллег новую систему тестирова-
ния для детей-билингвов. 

— Найден новый формат взаи-
модействия с людьми, которые 
преподают русский язык в евро-
пейских странах, — рассказала 
«РГ» Маргарита Русецкая. — Мы 
придумали его, когда создавали 
портал «Образование на рус-
ском», это система дистанцион-
ной электронной поддержки пре-

подавателей и всех изучающих 
русский язык. 

Она напомнила, что русский — 
один из 6 языков международного 
общения и язык великой цивили-
зации. Поэтому, несмотря на ми-
ровые процессы вроде экспансии 
английского или укрепления по-

зиций китайского языков, мы обя-
заны сохранить присутствие рус-
ского языка в международной си-
стеме образования.

— С участниками форума, а это 
120 преподавателей-русистов и 
дипломатов из 14 стран, мы гово-
рили о новых возможностях взаи-
модействия, — говорит Русецкая. — 
Мы договорились развивать пар-
тнерскую сеть «Институт Пушки-
на». В 90-е годы были закрыты фи-
лиалы института Пушкина, рабо-
тавшие в разных странах в совет-
ские годы, и вот теперь мы будем 
их восстанавливать в рамках пар-
тнерской сети. И продвигать нашу 
систему преподавания русского 
языка и русскую культуру.

ПРОЦЕСС

В Белгороде 
начался суд 
над врачом, 
убившим 
пациента

ПРИЗНАЛ ВИНУ

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгород

ОКТЯБРЬСКИЙ районный суд 
Белгорода начал слушание дела 
экс-хирурга второй городской 
больницы Ильи Зелендинова, об-
виняемого в смерти пациента. Пе-
ред новогодними праздниками в 
приемном покое врач избил Евге-
ния Вахтина, прибывшего на 
«скорой», и мужчина умер в реа-
нимации. За те два месяца, что ве-
лось следствие, страсти поутихли, 
а теперь разгорелись вновь: ведь 
на суде озвучат подробности и на-
зовут наказание для врача. 
В этот раз Зелендинов не произно-
сил покаянных речей, на вопросы 
суда отвечал лаконично. Позицию 
обвиняемого озвучил адвокат 
Сергей Амфитеатров: вину в 
«причинении тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшего по неосторож-
ности смерть потерпевшего» — 
именно так квалифицировали по-
ступок хирурга, —  врач не призна-
ет. — Он признает себя виновным в 
лишении жизни по неосторожно-
сти, — заявил защитник. Напом-
ним, так квалифицировали дейст-
вия врача сначала — до результа-
тов экспертиз, показавших, что 
удар хирурга пришелся в сонную 
артерию и вызвал остановку сер-
дца. Вахтин упал, сломав шейный 
позвонок, в результате произошел 
отек мозга, а все эти травмы и 
привели к гибели. Однако сторона 
защиты настаивает на своем.

— Илья не производит впечат-
ления человека радостного, — 
указал Сергей Амфитеатров. — 
Он страдает. Он нормальный че-
ловек, законопослушный. Толь-
ко попал в такую ситуацию. 

Однако сейчас о той «ситуа-
ции» известно мало и непонятно, 
что заставило врача распустить 
руки. Пока ответа нет, а суд принял 
несколько гражданских исков от 
потерпевшей стороны. Так, супру-
га погибшего требует от Зеленди-
нова 3 миллиона рублей компен-
сации морального вреда. Столько 
же хочет дочь — для себя и еще 1,5 
миллиона — для внучки умершего. 
Кроме того, о претензиях к врачу 
заявил сопровождавший погибше-
го друг. Он потребовал 50 тысяч 
рублей компенсации.

Судебное разбирательство 
продолжится, а Зелендинов оста-
нется под стражей еще на два ме-
сяца: суд принял такое решение.

Явление  «Майн кампф» стала бестселлером в Германии

Черный якорь
Елена Яковлева 

Н
овое издание в Герма-
нии книги Гитлера 
«Майн кампф», под-
готовленное сотруд-
никами Мюнхенского 

института современной истории и 
снабженное должными историче-
скими примечаниями и коммен-
тариями экспертов, стало лиде-
ром продаж в Германии да и в Ев-
ропе. Вторая позиция книги в ав-
торитетном чарте научно-попу-
лярных бестселлеров ошеломляет. 
Всплеск интереса к автобиогра-
фии Адольфа Гитлера «РГ»  обсу-
ждает с известным культурологом 
Даниилом Дондуреем.

Мюнхенский институт совре-
менной истории подозревать ни 
в чем не приходится, его сотруд-
ники подготовили издание почти 
академического характера. Но 
трудно поверить, что все покупа-
тели «Майн кампф» руководст-
вовались строго научным или 
выверенным нравственным ин-
тересом к книге. И хотели разо-
браться в генеалогии преступной 
идеологии. Все равно в этом чи-
тается интерес к идеям и лично-
сти Гитлера. Чем его объяснить?
ДОНДУРЕЙ: Сегодня в самых разных 
культурных, интеллектуальных, 
научных, образовательных, на-
циональных и околорелигиоз-
ных сферах идет поиск радикаль-
ных идей. Сейчас время этакого 
перебора идей. Привычные идеи 
кажутся слишком примелькав-
шимися, потерявшими актуаль-
ность, не возбуждающими и не 
поднимающими молодых людей 
на какой-то радикальный шаг и 
жест. Происходит процесс пере-
смотра всей номенклатуры идей 
за последние 100 лет. 

Перед нами сейчас стоят ог-
ромные вызовы — готовность к 
технологическим революциям, к 
новой гуманистической эконо-
мике человеческого капитала, 
переход к государству, передаю-
щему часть своих важных фун-

кций гражданскому обществу. И 
все мы в связи с этим стали свое-
го рода исследователями, но не 
академической, а практической 
истории. Хотим лично провести 
некий осмотр и диагностику ли-
деров, идей и идеологий послед-
него столетия.

А кроме того, сегодня, к сожа-
лению ( и это очень опасно), те-
ряется эмоциональная, мораль-
ная и психологическая непосред-
ственность оценок тех видов фи-
лософий, за которыми стояло 
большое насилие. Это касается и 
фашизма, и большевизма в его 
сталинском разливе, и агрессив-
ных версий идеологий, связыва-
ющих себя с радикалами всяких 
мастей. Моральное отторжение 
этого теперь уходит куда-то на 
второй план. А молодые люди 
ищут новые переживания в ста-

рых философских доктринах — 
больших и жестких. Они хотят за-
ново пережить заложенное в них 
коллективное единомыслие, а то 
и коллективное безумие…

Нацизм — серьезная и большая 
доктрина? Разве что при сильной 
мифологизации…
ДОНДУРЕЙ: Сама по себе нет, но ее со-
здатели этим серьезно занима-
лись. Превращали доктрину в тех-
нологию, в мифологию, в медиа-
продукт, в коллективные действия 
— в эсэсовские манифестации. С 
этой точки зрения эти идеи «боль-
шие». А во всех странах мира во 

все времена (включая современ-
ное) люди нуждаются в больших 
идеях. Не хотят жить разобщенно 
по своим квартирам в 40-этажных 
домах или в типичных американ-
ских загородных домиках, похо-
жих один на другой. Не хотят жить 
у своих компьютеров, на фрилан-
совой работе… Но хотят больших 
идей, которые бы «склеивали» их 
и давали ощущение внутреннего 
величия, компенсируя их малость 
и одиночество. Тяга приклониться 
к «большой идее» остается.

А как же лишенный пафоса ин-
формационный век?
ДОНДУРЕЙ: А в условиях современ-
ного технологического, виртуаль-
ного, информационного мира, 
когда событие вчерашнего дня ка-
жется битвой при Ватерлоо, а со-
бытие недельной давности — пира-

мидой Тутанхамона, тяга к боль-
шим идеям только усиливается. 
Если самым главным становится 
стремление превратить любое 
действие в информационное со-
бытие, то все превращается в тру-
ху, в абсурд. И люди начинают ис-
кать гигантские глыбы, которые 
лежат поперек. В том числе и чер-
ные. А «Майн кампф» это нечто ле-
жащее поперек. И возникает инте-
рес «посмотреть на чудовище». И 
он только усиливается, когда на 
телеэкране и в соцсетях течет во-
дичка событий, не имеющих мас-
штаба и забывающихся в течение 
дня. На фоне этого «черная глы-
ба», даже связанная с такими заве-
домо аморальными вещами, как 
гигантские человеческие потери 
во Второй мировой войне и холо-
кост, становится для многих чер-
ным якорем. Не будь миллионного 
потока информационной чуши, 
может быть, и не закручивалась 
бы так волна интереса вокруг 
«Майн кампф». 

И как угасить такой интерес?
ДОНДУРЕЙ: Понять, что главный 
критерий оценки хоть истории 
человечества, хоть собственного 
поведения все-таки моральный 
выбор. Я считаю, что человечест-
во не выживет, если отодвинет 
его на второй план.

Ну и помнить, что миром 
больше, чем люди, правят идеи, 
ценности и смыслы. Все мы то 
жертвы, то наследники этих 
идей. К ним нельзя относиться 
как к чему-то второстепенному.

Коллективную эмоциональную 

память человечества создает 
искусство — нельзя плакать над 
«Списком Шиндлера» или ви-
деть фотографии Львовского по-
грома, а потом с исследователь-
ским увлечением читать  переи-
зданный, пусть  и с комментари-
ями,  «Майн кампф». Что-то вну-
три не позволит…
ДОНДУРЕЙ: Да, эта коллективная па-
мять была создана. Но она долж-
на передаваться из поколения в 
поколение. Дети должны все это 
знать и переживать. И маленькие 

девочки на вопрос «Что такое хо-
локост?» не должны отвечать: 
«Это клей для обоев». Нет, это 
шесть с половиной миллионов 
сожженных людей.

И я не хочу, чтобы мой потен-
циальный внук однажды спросил 
меня: «А Гитлер это кто?» Хочу, 
чтобы ему было все эмоциональ-
но понятно.

Оговорки и комментарии сотрудников Мюнхенского института современ-
ной истории вольно или невольно подогрели интерес к новому изданию 
«Майн кампф».

Образ бесноватого фюрера в кино 
и на плакатах воспроизводили 
многократно. В этой роли отметил-
ся и Чарли Чаплин.

Акцент

 Все более заметный интерес                     
к русскому языку проявляют    
эмигранты из бывшего СССР

Акцент

 Люди хотят больших идей, 
которые бы «склеивали» их 
и давали ощущение величия, 
компенсируя их малость 
и одиночество

КОММЕНТАРИЙ

Эдуард Босс, 
доктор физико-математических наук, НИИ ядерной физики МГУ:

— Важно подчеркнуть, что тетракварк был предсказан Стандартной моделью. 

Она описывает все ныне известные элементарные частицы и предсказывает но-

вые. Тетракварки рождаются в коллайдере при столкновении протонов и анти-

протонов. Согласно теории, эти частицы должны распадаться на так называе-

мый Bso мезон и пи-мезон. Именно по этим продуктам распада ученые и пришли 

к первоисточнику — тетракварку. Это серьезное открытие, но оно должно быть 

подтверждено другими экспериментами. Бывали случаи, когда Теватрон выда-

вал некий сенсационный результат, а потом он не подтверждался другими ис-

следованиями. Конечно, надо отдать должное ученым, которые пять лет после 

остановки в 2011 году коллайдера Теватрон вели анализ результатов этих экспе-

риментов.
Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

МАСТЕРСТВО 
НЕ ПРОПОЕШЬ
КАЖДЫЙ, кто решит рассказать про последнюю премьеру 
Большого театра оперу Дмитрия Шостаковича «Катерина 
Измайлова» в постановке Римаса Туминаса, непременно 
превращается в историка. Ну потому, что история у оперы 
действительно поразительная: тут тебе и две редакции, и 
запрет, и статья «Сумбур вместе музыки», и последующий 
всемирный триумф. 

Многие коллеги мои про это пишут, и правильно дела-
ют. Только история эта, действительно мощная, вообще 
ничего не объясняет. Потому что мне, зрителю, не музыко-
веду, чего подавай? Музыкальное зрелище здесь и сейчас. 
Про тенденции, корни, разные редакции — я не понимаю. 
Меня либо трогает, либо нет. С оперой как?  Либо я не могу 
оторваться, либо не в состоянии включиться.

Я бы сказал, что Римас Туминас поставил оперу Шоста-
ковича образцово. То есть по этой постановке желающие 

могут учиться ста-
вить оперу. 

Есть режиссеры, и 
имя им легион, кото-
рые всерьез считают, 
будто современной 
классическая опера 
становится тогда, 
когда ее действие пе-
ренесено в наши дни. 
И тогда выдающегося 

певца заставляют постричь бороду, чтобы он исполнял 
партию Бориса Годунова не в образе царя, а в образе совре-
менного партократа. 

Где происходит действие оперы «Кармен»? Действие 
оперы «Кармен» происходит в пионерском лагере! Отлич-
но! Современно! Свежо!

Ради бога. Дай бог всем здоровья! 
У Туминаса подход иной. Современная опера — это та-

кое музыкальное действие (именно действие, а не стати-
ка), в котором главенствует музыка, а все составляющие — 
солисты, сценография, хор, свет — высочайшего качества.

Музыка главенствует. Специалисты нам расскажут, что 
сделал с музыкой в этом спектакле дирижер-постановщик, 
главный дирижер Большого театра Туган Сохиев. Я зри-
тель, к тому же тонким слухом не испорченный. Мне важ-
но, чтобы оркестр, да еще исполняющий такую музыку, 
звучал как единый, мощный голос — главный голос оперы. 
И он звучит именно так. 

В музыке Шостаковича можно найти все, что есть в че-
ловеческой жизни: обретения, потери, страсть, рождение, 
любовь, смерть… Для меня эта музыка и есть образ жизни. 
Во всяком случае она слышится именно так в исполнении 
оркестра Большого. 

Сегодня в театре, в том числе, увы, и в музыкальном, в 
моде закомплексованные режиссеры, то есть такие люди, 
которые очень боятся, что их не заметят. Они не  просто 
ставят спектакль. Они то и дело кричат: «Смотрите, как я 
придумал! А тут какая придумка! А вот еще! А вот!» Иногда 
кажется, что для таких людей главная цель в постановке 
оперы или драматического спектакля прокричать: «Смо-
трите! Я есть!»

Не то Туминас. Он волшебник. Он себя не выпячивает — 
он колдует. 

Как показать каторжан? Ну, можно вывести хор, оде-
тый в каторжников. А где волшебство? А оно в том, что вме-
сте с потрясающим сценографом Адомасом Яцовскисом  
режиссер слегка приподнимает над пространством сцены 
платформу, на которой располагается часть людей. Плат-
форма медленно покачивается туда-сюда, и зрелище полу-
чается завораживающее. Почему? Непонятно. Тайна. Кол-
довство.

Главные партии в опере исполнили: народный артист 
Украины Тарас Штонда, немка Надя Михаэль, англичанин 
Джон Дашак, солист Большого Марат Гали… К счастью, 
искусство не ведает ни про какие геополитические интере-
сы и про санкции. Искусство — это когда все вместе, невзи-
рая на языки, национальности и политические пристра-
стия, создают красоту. Когда все вместе собираются, чтобы 
рассказать нам о нас: о нашей боли, нашей страсти, нашей 
любви. 

Как и во всех своих драматических спектаклях, Римас 
Туминас в опере тоже рассказывает историю интересных, 
неоднозначных людей. Каждый певец не просто поет арии 
да дуэты, но воплощает человека. Кажется, что в этой опе-
ре нет ни одного не-
заметного, незначи-
тельного персонажа. 
И голоса певцов не 
просто мощно зву-
чат, но они живут, 
страдают, радуются. 
И для меня в этом 
тоже было волшебст-
во невероятное.

Придя в оперу, Ту-
минас совершил все 
то же самое, что в 
драматических спектаклях. Во-первых, главным героем 
постановки сделал автора — великого Шостаковича, так 
же, скажем, как в своем знаменитом «Евгении Онегине» на 
сцене Вахтанговского — Пушкина. 

Затем взял очень хороших актеров и превратил их в 
своеобразных, неоднозначных персонажей, за которыми 
очень интересно наблюдать. 

Вместе со своим постоянным соавтором Адомасом 
Яцовскисом построил мир, абсолютно метафоричный и 
при этом совершенно понятный. Когда стены начинают 
двигаться и, кажется, они вот-вот раздавят находящихся 
внутри них людей, это, конечно, образ жизни, но ведь на-
сколько прозрачный и ясный.

И, наконец, пригласил еще одного соавтора Анжелику 
Холину, чтобы она сделал безупречным весь пластический 
ряд спектакля.

Получилось живое, настоящее оперное действо, за ко-
торым не просто приятно, но очень интересно наблюдать. 
Как говорится, мастерство не пропоешь!

Николай Лесков написал очерк «Леди Макбет Мценско-
го уезда» не просто про страсть, но про неизбывное стрем-
ление человека к свободе, и про то еще, как мне кажется, 
что любовь и есть высшее проявление такой свободы.

Сегодня, в наше традиционно непростое время, Римас 
Туминас поставил оперу Дмитрия Шостаковича именно 
про страсть и про любовь. Поставил, на мой вкус, безуко-
ризненно. 

И сама тема, и качество «Катерины Измайловой» в 
Большом театре и позволяют мне считать эту постановку 
абсолютно, если угодно, предельно современной.

Большое спасибо создателям.

Римас Туминас 
поставил оперу 
Шостаковича 
образцово

Получилось живое, 
настоящее оперное 
действо, за которым 
очень интересно 
наблюдать

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

СПРАВКА «РГ»
«Майн кампф» — автобиография лидера нацистов, в которой изложе-
ны также принципы идеологии НСДАП. Книга переиздана в Германии 
впервые за все послевоенные годы. Это стало возможным благодаря 
истечению 70 лет с момента смерти автора. В России «Майн кампф» 
внесена в список экстремистских материалов, ее печать и распростра-
нение запрещены.
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Публикацию комментирует 
Юлия Басова
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ДЕМОГРАФИЯ

Рождаемость 
в столице 
повысилась 
на 3 процента

ДЕТЕЙ 
НАХОДЯТ 
В ТИНАО

Богдан Степовой 

ЗА МИНУВШИЙ год в Москве 
появились на свет 143 140 детей, 
что на 3% больше, чем годом ра-
нее. Об этом сообщили «РГ» в 
Аналитическом центре Москвы.

Самый большой рост числа 
новорожденных зафиксирован в 
Троицком административном 
округе города. Там родилось 
1605 детей, что на 14% больше, 
чем в 2014 году. На втором месте 
оказался Юго-Западный округ — 
там родилось 19 373 ребенка, 
что на 11,5% больше, чем годом 
ранее. Третье место занял Севе-
ро-Восточный округ, где появи-
лось на свет 14 307 новорожден-
ных, или на 8% больше, чем год 
назад.

— В Москве много молодых 
мигрантов из регионов, что по-
ложительно влияет на число ро-
ждений, — объясняет замдирек-
тора Института демографии 
НИУ Высшая школа экономики 
Сергей Захаров.

— Мигрантки предпочитают 
рожать не на своей малой роди-
не, а в Москве - здесь лучше ме-
добслуживание, — считает ди-
ректор Института социального 
анализа и прогнозирования Та-
тьяна Малева. — Эти цифры за-
ставляют задуматься. Рост коли-
чества новорожденных в Москве 
означает ухудшение этого пока-
зателя в регионах.

Не все так гладко и в Москве. 
В Центральном округе родилось 
11 184 ребенка, или на 12% 
меньше, чем в 2014-м. В Южном 
округе - 16 920 детей, что на 3% 
меньше, чем годом ранее. 
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ На Красной 
площади прошел турнир 
на призы Патриарха

Сыграли у ворот

Павел Петровский

В МОСКВЕ на Красной площади состоялся финальный 
этап шестого турнира на призы Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси. В решающий раунд пробились 
восемь команд со всей России, состоящие из 11—12-лет-
них игроков. 

В перерыве между борьбой за медали зрители подба-
дривали ребят, не посещающих детские спортшколы, ко-
торые азартно выясняли отношения в однокруговом тур-
нире на валенках. В нем скрестили клюшки сборные му-
сульман «Московский муфтият» и церковно-приходских 
школ столицы, команда с Соловецких островов, а между-
народный статус ему придали гости из Черногории и по-
четный гость соревнования из этой страны епископ Бу-
димлянский и Никшичский Иоанникий. На торжествен-
ном открытии турнира юных хоккеистов и их наставни-
ков приветствовали Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл и президент Международной федера-
ции бенди (FIB) и Федерации хоккея с мячом России 
(ФХМР) Борис Скрынник. Выразив удовлетворение тем, 
как энергично развивается хоккей с мячом, Владыка по-
желал всем успеха. Память об этом дне юным хоккеистам 
помогут сохранить сувениры от ФХМР и иконки Божьей 
Матери с патриаршим благословением. Как заметил ви-
це-президент ФХМР, депутат Госдумы Николай Валуев, 
сыграть на Красной площади — это счастье, выпадающее 
на долю не каждого спортсмена. В этом смысле именин-
ником себя чувствовал игрок «Водника» Арсений Козлов. 
Сын защитника одноименной команды из Архангельска 
Ивана Козлова, он приехал на этот турнир в третий раз, 
установив своеобразный рекорд.

Между тем перед началом турнира на валенках высо-
ко котировались шансы на победу сборной церковно-
приходских школ Москвы, которой руководил клирик 
храма Святителя Николая Мирликийского на Трех Горах 
Даниил Зубов. Во-первых, этот священник знаком со 
спортом высших достижений не понаслышке — он окон-
чил РГУФК и играл в футбол в одной команде с Егором 
Титовым, Дмитрием Хохловым и Владиславом Радимо-
вым. Во-вторых, ребята из нескольких столичных вос-
кресных школ уже несколько месяцев осваивают прему-
дрости нового вида спорта после визита главного трене-
ра нашей национальной сборной Сергея Мяуса. Они по-
лучили в подарок от ФХМР комплекты формы и клюшки 
и должны постоянно прогрессировать. 

В отличие от хоккеистов сборной церковно-приход-
ских школ столицы ни один игрок команды «Московский 
муфтият» до этого дня никогда не примерял коньки. Это 
неудивительно с учетом того, что все они иностранцы-
мусульмане, обучающиеся русскому языку в специали-
зированной школе № 1236. Как рассказала ее директор 
Марина Фетисова, ребята сразу согласились на предло-
жение выступить в хоккейном турнире несмотря на то, 
что впервые увидели снег только этой зимой. 

Глава ФХМР Борис Скрынник остался доволен проис-
ходящим: 

— Спортивная составляющая детского турнира имеет 
второстепенное значение. Гораздо важнее, что он прио-
брел международный статус и стал межконфессиональ-
ным. И еще здорово, как выполняется стоящая перед 
ФХМР социальная задача — популяризация здорового 
образа жизни среди подростков всей стране. 

КОНЬКИ Кулижников стал
чемпионом мира среди
спринтеров

Молния на льду

Илья Трисвятский

РОССИЯНИН Павел Кулижников второй раз подряд 
выиграл чемпионат мира по спринтерскому многобо-
рью, повторив в южнокорейском Сеуле свой успех го-
дичной давности на льду казахстанской Астаны.

Действующий рекордсмен мира на дистанции 500 ме-
тров в Сеуле выиграл оба забега на «пятисотку» (время 
34,76 и 34,63 секунды), а на тысяче дважды финиширо-
вал вторым, уступая голландцу Кьелду Нюйсу. Но у ско-
рохода из главной конькобежной державы Европы до 
этого были неудачные выступления на 500 м — 14-е и 16-е 
место. Итоговый результат Кулижникова — 139,245 бал-
ла, серебряный призер Нюйс уступил россиянину 0,75 
очка, «бронза» досталась еще одному голландцу. На ни-
жней ступени пьедестала почета Кай Фербей. Наш Алек-
сей Есин, занявший третье место на чемпионате мира-
2015, в Сеуле оказался седьмым. Из локальных успехов 
отметим второй результат Руслана Мурашова на воскре-
сной «пятисотке».

Напомним, что свой мировой рекорд (33.98) Кулиж-
ников установил в ноябре прошлого года на олимпий-
ском овале в Солт-Лейк-Сити (США). Однако там каток 
находится на среднегорье (примерно 1300 метров над 
уровнем моря), поэтому сравнивать результаты с высту-
плением на равнинном льду некорректно. Россиянин в 
столице Южной Кореи выступил на максимуме, дважды 
обновив на «пятисотке» рекорд сеульского катка.

Болельщик, не слишком сведущий в нюансах конько-
бежного спорта, может и запутаться, ведь каждый год 
проходит сразу три чемпионата мира. В феврале турнир 
такого ранга состоялся в подмосковной Коломне, там 
проходило первенство на отдельных дистанциях. Кулиж-
ников выиграл забеги на 500 и 1000 метров. Теперь, с 
учетом триумфа в Южной Корее и предыдущих достиже-
ний, Павел носит звание пятикратного чемпиона мира.

Вчера на церемонии награждения прокололись орга-
низаторы. Когда Кулижников занял место на высшей сту-
пени пьедестала почета, зазвучали первые аккорды аме-
риканского гимна. Через несколько секунд ответствен-
ные лица опомнились и включили гимн России. Но не-
приятный осадок остался.

ХОККЕЙ Казанский клуб в третий раз проиграл «Салавату» и рискует вылететь 
из плей-офф Кубка Гагарина

«Барсы» на краю
Илья Зубко

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге близится развязка 
первого раунда плей-офф. 

Вчера свои четвертые матчи про-
вели команды Восточной конфе-
ренции.

Главным хитом старта плей-
офф на Востоке изначально счи-
талось «зеленое дерби» между 
казанским «Ак Барсом» и уфим-
ским «Салаватом Юлаевым». 
Противостояние географических 
соседей отличается повышенной 
принципиальностью, а три Кубка 
Гагарина на двоих весьма нагляд-
но демонстрируют уровень со-
перничества. Вот только по ито-
гам поединков в Казани велика 
вероятность, что эта серия завер-
шится совсем скоро.

Вплоть до четвертого матча 
соперники исправно побеждали 
на своей площадке. В Уфе «Сала-
ват» разобрался с оппонентами 
на удивление уверенно — 4:1 и 
5:2. А вот в пятницу в Казани 
«барсы» взяли достойный ре-
ванш, выиграв с сухим счетом 
3:0. После этой встречи главный 
тренер «Ак Барса» Зинэтула Би-
лялетдинов подчеркнул, что 
очень важно было забить первы-
ми. Вот только повторить этот 
фокус в следующей встрече его 
команде не удалось.

Уже через минуту после нача-
ла матча Обухов оставил хозяев в 
меньшинстве, получив удаление 
за игру высоко поднятой клюш-
кой. И «Салават» численное пре-

имущество оперативно исполь-
зовал — шайбу забросил Умарк. 
«Барсы», разумеется, расстрои-
лись и в середине периода пропу-
стили еще. На этот раз отличился 
Соин, забивший с острого угла, 
да еще и с неудобной руки. 2:0 — 
для матчей такого уровня более 
чем весомое преимущество. По-
сле перерыва пошла равная игра, 
но в концовке второй 20-минут-
ки Энгквист удачно сыграл на до-
бивании при розыгрыше боль-
шинства, оставив хозяевам ско-
рее теоретические шансы на спа-
сение — 3:0. Все, что смогли сде-
лать хоккеисты «Ак Барса» в за-
ключительном периоде, — это 
размочить счет. Яруллин точным 
броском в большинстве чуть 
приподнял настроение болель-
щикам, но после замены казанца-
ми вратаря на шестого полевого 
Лазарев броском в пустые ворота 
поставил точку. 4:1 в этом матче 
и 3:1 в серии, которая теперь пе-
реезжает в Уфу. Это означает, что 
уже завтра двукратный облада-
тель Кубка Гагарина и финалист 
прошлого сезона рискует завер-
шить борьбу. И права на ошибку 
у команды Билялетдинова боль-
ше нет.

Аналогичный счет 3:1 теперь 
и в противостоянии новосибир-
ской «Сибири» и «Адмирала» из 
Владивостока. Правда, в этой 
паре сюжет несколько иной. Ко-
манда Андрея Скабелки выигра-
ла три матча подряд и имела вче-
ра возможность закончить се-
рию досрочно. Но на своей пло-

щадке «Адмирал» смог нако-
нец порадовать болельщиков, 
победив со счетом 2:0. 

Но на этом неприятности 
для «Сибири» не закончи-
лись. Команда на полночи за-
стряла в аэропорту Влади-
востока. Чартерный рейс в 
Новосибирск не смог выле-
теть вовремя по техническим 
причинам. 

Что самое скверное — 
пассажиры шесть часов 
оставались в самолете, по-
скольку покинуть воздушное 
судно им не разрешили. Не-
трудно догадаться, что этот 
инцидент может сказаться на 
состоянии «Сибири» в следую-
щем матче, который состоится 
уже во вторник вечером. 

Тем временем самая напря-
женная борьба пока складывает-
ся в уральской паре «Автомоби-
лист» — «Металлург» (Магнито-
горск). 

Екатеринбуржцы выиграли 
первый же гостевой матч, лишив 
«Магнитку» преимущества сво-
ей площадки. После чего мужест-
венно бились, но проиграли во 
второй встрече. А вот на своей 
площадке начали плей-офф с 
обескураживающего пораже-
ния — 0:6. 

Казалось, что после тако-
го удара «Автомобилист» 
уже не поднимется. Но клуб 
из Екатеринбурга продемон-
стрировал характер и побе-
див 3:1 сравнял счет в этой се-
рии — 2:2. 

Баскетбол Краснодарский «Локомотив» прервал затяжную серию 
побед ЦСКА в Единой лиге

Полная чаша кубанского

Илья Трисвятский

В 
центральном матче 
23-й игровой недели 
регулярного чемпиона-
та Единой лиги срази-
лись два наших участ-

ника Евролиги — ЦСКА и «Локо-
мотив-Кубань». Краснодарцам в 
Москве удалось совершить почти 
невозможное — они прервали 
длившуюся с ноября прошлого 
года серию из 19 побед ЦСКА в 
сильнейшем клубном чемпиона-
те Старого Света. «Красно-си-
ние» при полных трибунах по-
терпели поражение со счетом 
88:94.

Железнодорожники большую 
часть встречи, прошедшей при 
переполненных трибунах сто-
личного УСК ЦСКА, находились в 
роли догоняющих. В середине за-
ключительной четверти после 
попадания Мэтта Дженнинга ку-
банцы добились своего макси-
мального на тот момент перевеса 
«плюс четыре» — 74:70. Но «кра-
сно-синие» тут же ответили точ-
ным трехочковым броском Ми-
лоша Теодосича. Вскоре меткими 

выстрелами с дальней дистанции 
о6менялись французский арме-
ец Нандо Де Коло и австралий-
ский легионер «Локо» Райан 
Брокхофф.

Ровно за две минуты до сире-
ны об окончании основного вре-
мени счет был равным — 80:80. 
Баланс нарушил краснодарец 
Энтони Рэндольф, попавший из-
дали. В следующей атаке «Локо» 
расторопный Брокхофф подхва-
тил пролетевший мимо цели мяч 
и отправил его в кольцо — 85:80. 
Как ни старались в оставшееся 
время игры армейские снайперы 
Де Коло и Теодосич, догнать го-
стей ЦСКА не смог. Главным геро-
ем встречи у победителей стал 
Рэндольф — 28 очков, в том числе 

пять точных дальних бросков.
Несмотря на поражение, мо-

сквичи сохранили лидерство в 
Единой лиге (22 победы — 2 про-
игрыша), «Локомотив-Кубань» 
поднялся на третье место (16-5).

Еще одна наша команда, кото-
рая параллельно внутренним ба-
талиям бьется за попадание в 
плей-офф Евролиги, угодила в 
черную полосу. «Химки» потер-
пели уже третье подряд пораже-
ние в официальном матче. Ранее, 
в последней декаде февраля, под-
московные баскетболисты усту-
пили в Единой лиге «Нижнему 
Новгороду» и проиграли ЦСКА 
матч второго круга ТОП-16 глав-
ного континентального кубка, а 
вчера команда Римаса Куртинай-

тиса сенсационно не справилась 
в Саратове с местным «Автодо-
ром» — 84:87.

На таком матче аншлаг в сара-
товском дворце спорта «Кри-
сталл» был неизбежен. Люди шли 
специально посмотреть на глав-
ную звезду гостей защитника 
Алексея Шведа, последние три 
сезона выступавшего в НБА. Он в 
итоге стал лучшим бомбардиром 
в составе гостей (16 очков), но 
никому от этого не легче.

У волжан львиную долю очков 
набрало заокеанское трио — аме-
риканские баскетболисты Джеф-
фри Брукс (20), Джереми Шап-
пелл (19) и защитник сборной 
Мексики с паспортом США Пол 
Столл (19).

— У нас сейчас много выездов, 
только и делаем, что переезжаем 
с места на место, — посетовал на-
ставник «Химок» Римас Курти-
найтис. — Причем везде играем с 
хорошими командами. В матче с 
«Автодором» немного не хватило 
сил в концовке: где надо было за-
бить, мы допустили ошибки. Хо-
тел бы поздравить саратовцев — 
соперник действовал хорошо, аг-

рессивно, с характером. Именно 
этих качеств нам в данный мо-
мент и не хватает.

Вчера рулевой казанского 
УНИКСа Евгений Пашутин стал 
вторым после Куртинайтиса тре-
нером в истории Единой лиги, ко-
торому со своими командами 
удалось одержать в этом интер-
национальном турнире сто по-
бед. Спортивный юбилей бывше-
го наставника сборной России 
был предсказуем — казанцы у 
себя дома встречались с аутсай-
дером чемпионата грузинской 
«Витой». И пусть хозяева долго 
раскачивались, разгрому было 
не миновать — 81:57. Гостей явно 
не хватило на заключительную 
четверть (8:23). И понятно, поче-
му это произошло — тбилисский 
клуб привез в Казань всего во-
семь игроков вместо стандар-
тной дюжины. В концовке уста-
лость дала о себе знать. К приме-
ру,  американский легионер 
«Виты» Омар Томас вообще ни 
разу не менялся. 

Баскетболисты краснодарской 
команды показали высокий 
уровень коллективной защиты.

Акцент

 Армейцы Де Коло и Теодосич 
на двоих набрали 56 очков, но 
это не спасло ЦСКА от неудачи

Павел Кулижников в этом сезоне никому не позволил обог-
нать себя на коронной дистанции 500 метров.

НОВОСТИ

Назван состав
нашей сборной
по биатлону
на ЧМ

ПОСТАВИЛИ
ПОД РУЖЬЕ

Сергей Литвинов

ТРЕНЕРСКИЙ штаб биатлон-
ной сборной России определил-
ся со спортсменами, которые 
примут участие на этапе Кубка 
мира в Холменколлене (Норве-
гия). Об этом сообщается на 
официальном сайте Союза биат-
лонистов России (СБР).

В мужскую команду попали: 
Антон Шипулин, Евгений Гара-
ничев, Дмитрий Малышко, Мак-
сим Цветков, Алексей Волков, 
Антон Бабиков и Матвей Елисе-
ев. В свою очередь в женскую 
сборную были включены Ольга 
Подчуфарова, Екатерина Юрло-
ва, Дарья Виролайнен, Екатери-
на Шумилова, Татьяна Акимова 
и Анастасия Загоруйко. Чемпио-
нат мира в Норвегии пройдет с 3 
по 13 марта.

Тем временем в Тюмени за-
вершился чемпионат Европы, по 
итогам которого сборная России 
победила в медальном зачете с 
шестью наградами. Наши биат-
лонисты завоевали четыре золо-
тые медали плюс одну серебря-
ную и бронзовую. Второе место 
заняли немцы, ну а замкнули 
тройку лидеров белорусы.

Каниськина
выиграла
чемпионат
России

ВОТ КОГО
НЕ ЖДАЛИ

Артур Нанян 

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
2008 года по ходьбе Ольга Ка-
ниськина ознаменовала возвра-
щение в большой спорт победой 
на дистанции 20 километров в 
рамках зимнего первенства Рос-
сии в Сочи. Это было первое со-
ревнование для Каниськиной по-
сле отбытия дисквалификации 
за допинг. 

Ольга показала результат 1 
час 25 минут 54 секунды. «Сере-
бро» досталось Екатерине Мед-
ведевой (1:26.40), а третьей фи-
нишировала Марина Пандакова 
(1:27.18). У мужчин на дистан-
ции 20 километров победил 
Петр Трофимов, а на 35 киломе-
тров — бронзовый призер чемпи-
оната мира 2010 года Сергей Ба-
кулин.

— Рада, что первый старт 
удался. Было очень сложно все 
это время тренироваться без 
команды. Я вернулась, потому 
что не могу жить без спорта и 
хочу доказать свою правоту. На-
чинается новый этап моей спор-
тивной жизни, и я постараюсь 
решить поставленные передо 
мной задачи, — подчеркнула Ка-
ниськина.

У Неймара
конфисковали
вертолет

НЕЛЕТУЧИЙ 
ФОРВАРД

Артур Нанян

ВЛАСТИ Бразилии конфискова-
ли самолет нападающего «Барсе-
лоны» Неймара. Стоимость иму-
щества футболиста оценивается 
в 3,8 миллиона долларов.

На прошлой неделе бразиль-
ский суд признал Неймара ви-
новным в неуплате налогов на 
сумму 14 миллионов евро в пе-
риод с 2011 по 2013 год, когда он 
был футболистом «Сантоса». 
Форвард уже лишен права поль-
зоваться личным самолетом и 
яхтой, а теперь еще и вертоле-
том.

Сообщается, что авиалайнер 
не был задекларирован Нейма-
ром, и бразильское националь-
ное агентство гражданской авиа-
ции рассматривает его как часть 
имущества, подлежащее аресту 
в связи с расследованием дела 
игрока по факту сокрытия от 
уплаты налогов.

Не исключено, что у Неймара 
еще возникнут проблемы с иму-
ществом. По данным испанских 
СМИ, бразильские власти нахо-
дятся в поисках незадеклариро-
ванных футболистом налогов в 
размере 16 миллионов долларов. 
Сам Неймар отказывается да-
вать какие-либо комментарии по 
этому поводу.
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Остановить «Салават Юлаев» 
игроки «Ак Барса» вновь не смогли.
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ПЕРЕХОДЫ

В России
завершился
трансферный
период

ЗАХЛОПНУЛИ
ОКНО

Артур Нанян

В НОЧЬ с пятницы на субботу 
в России закрылось зимнее тран-
сферное окно. Получилось оно 
одним из самых неприметных за 
последние годы: суммарно все 
наши клубы потратили 18 мил-
лионов евро на переходы футбо-
листов. Для сравнения — всего-то 
три года назад эта сумма равня-
лась 111 миллионам. 

Впрочем, тогда в нашем чем-
пионате были команды вроде 
«Анжи», которые могли запла-
тить сумасшедшие деньги пра-
ктически за любого игрока. Были 
даже разговоры о приглашении 
Криштиану Роналду, но в итоге 
махачкалинцы ограничились по-
купкой полузащитника донецко-
го «Шахтера» Виллиана за 
35 миллионов евро. И этот тран-
сфер был самым резонансным 
той зимой, поскольку в гонке 
за бразильца «Анжи» опередил 
«Тоттенхэм» и «Челси». 

Представить себе подобную 
ситуацию при нынешних усло-
виях практически невозможно. 
Самым дорогим игроком зимне-
го межсезонья в российском 
футболе стал Эзекил Хенти, за 
которого «Локомотив» заплатил 
словенской «Олимпии» 4,5 мил-
лиона евро. Вторым в этом свое-
образном рейтинге идет нови-
чок «Спартака» Лоренсо Мель-
гарехо (4,5 миллиона), ну а за-
мыкает тройку Федор Кудряшов 
с его переходом из «Терека» 
в «Ростов» за 2 миллиона.

По традиции экономен был 
ЦСКА. Привыкшие считать ка-
ждую копеечку армейцы попол-
нились тремя футболистами, 
и все они достались «красно-си-
ним» бесплатно: Роман Широ-
ков и Сергей Ткачев перешли 
в качестве свободных агентов, 
а нигериец Аарон Оланаре будет 
выступать до конца сезона за мо-
сквичей на правах аренды из ки-
тайского «Гуанчжоу Фули».

Вероятно, отдуваться за всех 
должен был «Зенит», которому 
необходимо было усиление пе-
ред Лигой чемпионов. Вроде пи-
терцы и были активны в межсе-
зонье, но впервые за долгое вре-
мя обошлись без крупных тран-
сферов. Вряд ли таковым можно 
считать переход сербского за-
щитника «Црвены Звезды» Вука-
шина Йовановича за 2 миллиона 
евро. Есть вопросы и по другим 
переходам. Соглашение с бра-
зильцем Маурисио заключено до 
конца года, а как себя проявят 
Юрий Жирков и Александр Ко-
корин, пока остается загадкой. 
Жиркову следующим летом ис-
полнится уже 33 года, а что каса-
ется Кокорина, то о нем все вре-
мя говорят больше как о пер-
спективном игроке, хотя ему 
скоро 25. 

Наверняка большей активно-
сти ожидали от «Спартака». Из-
бавившись зимой от целого ряда 
футболистов, «красно-белые» 
приобрели лишь Мельгарехо 
и вернули из аренды Сергея Пе-
сьякова. В последний момент мо-
сквичи предприняли попытку 
купить нападающего «Челси» 
Лоика Реми, но француз остался 
в Лондоне.

Говоря о плюсах зимнего 
межсезонья, стоит отметить тот 
факт, что российские команды 
заработали на продажах футбо-
листов приличные деньги — сум-
марно около 30 миллионов евро. 
Самым громким переходом из 
нашего клуба в зарубежный стал 
переход нападающего «Локомо-
тива» Умара Ньясса в англий-
ский «Эвертон» за 18 миллионов 
евро. Побить это достижение 
мог ЦСКА. Новый лидер чемпио-
ната Англии «Лестер» предлагал 
за нападающего Ахмеда Мусу 
24 миллиона евро. Сам 23-лет-
ний нигериец был не прочь пере-
ехать на Туманный Альбион, 
но «красно-синие» ответили от-
казом. При этом руководство 
ЦСКА готово будет вернуться 
к этому вопросу летом. 

Смотрите кто пришел Новый глава ФИФА видит в России стратегического партнера

115 друзей Инфантино

Павел Зарудный,
«Российская газета»,
Цюрих—Москва 

Ч
то мы знаем о новом 
главе международ-
ной федерации фут-
бола Джанни Инфан-
тино? Ну, стоит на-

чать с того, что, что он самый мо-
лодой глава ФИФА. При этом 
в свои 45 лет швейцарец успел 
уже очень многое — он отец тро-
их детей, полиглот, который зна-
ет шесть языков и мечтает выу-
чить русский, высококлассный 
юрист с хорошей практикой 
и крепким даже по швейцарским 
меркам счетом в банке.

В футбол Инфантино пришел 
в 2000 году, когда занял место 
юрисконсульта УЕФА. Вскоре 
Джанни доверили решать ком-
м е р ч е с к и е  в о п р о с ы  и   в 
2009 году он по протекции Ми-
шеля Платини занял должность 
генерального секретаря главной 
европейской футбольной орга-
низации.

Инфантино не сидел сложа 
руки и настоял на введение пра-
вила «финансового Фэйр Плей», 
согласно которому команды не 
могут тратить денег больше, чем 
зарабатывают сами. Кроме того, 
швейцарец лоббировал увеличе-
ние числа участников чемпио-
ната Европы по футболу с 16 до 
24 команд. Именно его и Плати-
ни называют отцами реформ 
в европейском футболе.

При этом на внеочередном 
конгрессе ФИФА в Цюрихе Ин-
фантино, по мнению букмеке-
ров и экспертов, был в качестве 
«темной лошадки» и по всем 
прогнозам должен был уступить 
бахрейнскому шейху Сальману 
бин Ибрагиму Аль-Халифе. Од-

нако молодость и решитель-
ность европейца перевернула 
ход голосования с ног на голову. 
На всех делегатов сильное впе-
чатление произвела речь канди-
дата от Европы. Инфантино на-
чал выступление на итальян-
ском, дальше описал свое виде-
ние ситуации в мировом футбо-
ле на немецком, французском, 
испанском и английском язы-
ках. Ударной была и концовка, 
где Джанни заявил, что он кан-
дидат от футбола. Уверяю вас — 
никто из его соперников не удос-
тоился столь бурной овации...

В первом туре преимущество 
Джанни Инфантино над шейхом 
Сальманом было ничтожным — 
88 против 85. Зато в следующем 
раунде многие делегаты из 
207 стран мира пересмотрели 
свое отношение к происходяще-
му и отдали за молодого и пер-
спективного чиновника 115 го-
лосов, которые и принесли ему 
место главы ФИФА до 2019 года.

После выборов Инфантино 
выглядел абсолютно счастли-
вым, обнимался с коллегами, не 
отказывался от селфи, и, как по-

добает настоящему профи, со-
гласился пообщаться с журнали-
стами.

Господин Инфантино, поздрав-
ляем! Вы ожидали что сможете 
победить?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Это очень силь-
ные эмоции! Я рад, что выбор сде-
лан конгрессом и сделан правиль-
но. Мне очень лестно, что делега-
ты поверили в мою программу 
и теперь ФИФА будет жить по-но-
вому. Скандалы и кризисные мо-
менты должны остаться в прош-
лом. Мне пришлось проехать по 

многим странам мира и могу ска-
зать, что я встретил массу удиви-
тельных людей и благодаря их 
азарту тоже смотрю на будущее 
нашей федерации и вида спорта 
с оптимизмом. Отдельно хочу ска-
зать спасибо моим европейским 
коллегам, которые оказали се-
рьезную поддержку в моей кампа-
нии. Это и Мишель Платини, кото-
рый в свое время дал мне возмож-
ность стать частью футбольной 
семьи, и мои друзья из многих 
стран Западной и Восточной Ев-
ропы. К слову, с нетерпением буду 

ждать чемпионата мира в России 
в 2018 году. Это будет незабывае-
мо, не сомневаюсь! Россия уже не 
раз показала всему миру, что она 
серьезный и надежный партнер, 
которому можно доверять. Мы бу-
дем дружить и тесно контактиро-
вать с Россией и дальше.

Ходят разговоры, что зарплата 
нового главы ФИФА будет мень-
ше, чем у вашего предшествен-
ника Блаттера. Это так?
ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Вы правы, мы 
сознательно пошли на этот шаг, 
чтобы показать как меняется фе-
дерация. Со следующего месяца 
наши зарплатные ведомости ста-
нут доступны широкой общест-
венности. Мы открываемся и идем 
вперед с хорошим настроением 
и грандиозными планами.

Как скоро можно избавиться от 
шлейфа скандалов в Междуна-
родной федерации футбола?
Д Ж А Н Н И  И Н ФА Н Т И Н О :  Это одна из 
ключевых задач для меня и новой 
команды профессионалов. Фи-
нансовая чистота, открытость 
и комплексный подход к реше-
нию проблем во всем мире — 
с этого начнем. Мы намерены 
поддерживать футбол и наших 
членов по всему миру — никто не 
будет обделен вниманием. ФИФА 
неплохо зарабатывает, и мы мо-
жем тратить на развитие игры хо-
рошие деньги, до 25 процентов 
и это не приведет к банкротству. 
Не сомневаюсь, что уже очень 
скоро спонсоры, ТВ-компании 
и наши старые партнеры должны 
снова поверить в нас и начать ра-
ботать на новой платформе.

Как отреагировали на ваше из-
брание ваши коллеги-соперники 
по выборам?

ДЖАННИ ИНФАНТИНО: Мы очень тепло 
пообщались с шейхом Сальма-
ном, который является очень 
сильным политиком и способен 
помочь ФИФА привести новых 
спонсоров. Он пообещал мне вся-
ческую поддержку и разумеется 
будет играть одну из ключевых 
ролей в новой ФИФА — за это про-
голосовали многие конгрессме-
ны, их мнение я обязан услышать 
и уважать.

Мутко зовет в гости
Реакция на избрание нового 

главы ФИФА была очень позитив-
ной по всему миру. Инфантино 
поздравил президент РФ Влади-
мир Путин, глава МОК Томас Бах. 
Вот и министр спорта РФ Виталий 
Мутко отметил, что Инфантино 
умный и прагматичный человек:

— Мы рады, что именно он воз-
главил ФИФА в непростой пери-
од. Отмечу, что Инфантино при-
езжал в Россию и очень тепло от-
зывался о нашей подготовке 
к чемпионату мира 2018 года. 
Надеюсь, что несмотря на свою 
занятость, он будет находить вре-
мя и чаще бывать в России. Ска-
жем, в апреле этого года у нас бу-
дет проводиться заседание 
ФИФА. Ждем нового президента 
в гости.

Экс-глава международной фе-
дерации футбола Йозеa Блаттер 
также не остался в стороне от 
происходящего и опубликовал 
открытое письмо, в котором по-
желал своему преемнику удачи: 
«Вы победили, и я счастлив, пото-
му что вы хороший, молодой че-
ловек и сосед. Помню вас еще мо-
лодым адвокатом. Спустя 20 лет 
вы — президент ФИФА. Я поздрав-
ляю вас, но при этом знайте, что 
эта должность никогда не была 
легкой. Вы должны провести при-

нятые реформы. Если вам пона-
добится совет, не стесняйтесь, об-
ращайтесь. И будьте осторожны, 
даже, если вам говорят приятные 
слова и поддерживают. Знайте, 
что однажды у президента стано-
вится мало друзей».

Что нового в ФИФА?
Внеочередной конгресс ФИФА, 

большинством голосов — 179 про-
тив 22 принял к исполнению па-
кет реформ, которые предполага-
ется осуществить в ближайшие 
годы. 

Так, было решено, что испол-
ком ФИФА будет заменен советом 
во главе с президентом организа-
ции. В него войдут 36 человек — де-
вять от УЕФА, по семь от конфеде-
раций Азии и Африки, по пять от 
конфедераций Северной, Цен-
тральной и Южной Америки и три 
от конфедерации Океании. При 
этом каждую структуру в совете 
будет представлять как минимум 
одна женщина.

Выборы главы ФИФА — дело долгое и утомительное. После подсчета 207 избирательных бюллетеней во втором 
туре Джанни Инфантино сумел набрать 115 голосов в свою пользу, что в итоге принесло ему кресло главы самой 
влиятельной спортивной федерации в мире.

45-летний Инфантино поразил 
делегатов внеочередного конгресса 
ФИФА своей проникновенной 
речью и во многом сенсационно 
занял место главы международной 
федерации футбола.

Акцент

 Реформы в ФИФА Джанни 
Инфантино решил начать 
с себя и урезал зарплату, 
информация о которой 
с марта этого года станет 
общедоступной

МЕЖДУ ТЕМ
И все-таки, быстро избавиться от «темного прошлого» у Инфантино вряд ли получится. Скажем, англий-
ские СМИ по-прежнему пытаются отыскать любой компромат на экс-руководителей ФИФА и снабжают 
этой информацией спецслужбы. Представители швейцарского правосудия на любой сигнал реагируют слиш-
ком рьяно и продолжают сообщать о новых делах. Так, на сегодня полным ходом идет сбор доказательств от-
носительно функционеров ФИФА, замешанных в незаконном распределении билетов на чемпионаты мира 
в начале 90-х. 
По данным европейских СМИ, такое распределение могло продолжаться десятилетиями и принесло заинте-
ресованным лицам прибыль в несколько миллионов долларов. 
Кроме того, сейчас в работе находится дело о якобы имевших место выплатах в размере 10 миллионов долла-
ров за право Германии получить чемпионат мира 2006 года. 

НОВОСТИ

Сборная
проведет
четыре
матча
перед Евро

СЕРБЫ
НА РАЗОГРЕВ

Сергей Литвинов

НАЦИОНАЛЬНАЯ команда 
России по футболу определи-
лась с соперниками по товари-
щеским играм перед чемпиона-
том Европы во Франции. Об 
этом в эфире телеканала «Матч 
ТВ» заявил министр спорта РФ 
и президент Российского фут-
больного союза (РФС) Виталий 
Мутко. 

Первым соперником росси-
ян в этом году станет Литва. 
Матч состоится 26 марта в Мос-
кве на домашней арене «Спар-
така». С Литвой наша сборная 
в последние два раза встреча-
лась как раз накануне чемпио-
натов Европы: в 2008 и 2012 го-
дах. Первая игра завершилась 
победой Андрея Аршавина 
и компании со счетом 4:1, а спу-
стя четыре года была зафикси-
рована ничья (0:0). 

Во второй контрольной 
встрече в этом году россияне 
29 марта на «Стад де Франс» 
сыграют против хозяев первен-
ства Европы. К слову, в начале 
февраля на сайте федерации 
футбола Франции стартовала 
продажа билетов на этот матч 
для российских болельщиков. 
Нашим фанатам предложили 
места на трибунах по цене от 
15 до 70 евро. 

Непосредственно в июне 
футболисты Леонида Слуцкого 
проведут еще две встречи: 1 чи-
сла против Чехии и 5 на ней-
тральном поле в Швейцарии 
с Сербией. Информация о месте 
проведения матча с чехами поя-
вится сегодня на официальном 
сайте РФС. 

Как и в случае с Литвой, на-
шей сборной не привыкать 
встречаться с сербами накану-
не крупных форумов. В конце 
мая 2008 года россияне в това-
рищеской игре в Германии по-
бедили Сербию (2:1). Та встре-
ча запомнилась травмой фор-
варда питерского «Зенита» 
Павла Погребняка, из-за кото-
рой он вынужден был пропу-
стить чемпионат Европы. Что 
касается чехов, то с ними в по-
следний раз пути россиян пере-
секались на Евро-2012 (4:1). 

Напомним, в финальной ста-
дии Евро-2016 Россия попала 
в группу В вместе с англичана-
ми, валлийцами и словаками. 
В дебютном матче на турнире 
команда Слуцкого сыграет 
в Марселе с Англией (11 июня), 
затем со Словакией в Лилле 
(15 июня) и Уэльсом в Тулузе 
(20 июня).

«Реал»
впервые 
проиграл
при Зидане

«КОРОЛИ»
ОСТУПИЛИСЬ

Артур Нанян

МАДРИДСКИЙ «Реал» пра-
ктически лишился шансов на 
чемпионство. В матче 26-го 
тура испанского первенства 
«королевский клуб» уступил 
дома в дерби «Атлетико» (0:1) 
и отстает теперь от «Барсело-
ны» на девять очков. При этом 
у каталонцев была еще игра 
в запасе с «Севильей», которая 
завершилась вчера после под-
писания этого номера «РГ» в пе-
чать. 

Поражение от «Атлетико» 
стало первым для «сливочных» 
при новом главном тренере 
 Зинедине Зидане. После матча 
француз не стал говорить о ба-
нальных вещах, а честно при-
знался: теперь «Реал» может за-
быть о золотых медалях.

Впрочем, куда более скан-
дальное заявление сделал 
Криштиану Роналду. Португа-
лец после матча пожурил своих 
партнеров и отметил, что если 
бы все играли как он, «Реал» 
был бы лидером. 

- Пресса постоянно твердит, 
что я сдаю, но цифры показыва-
ют иное. Если бы вся команда 
играла как я, мы шли бы первы-
ми. «Реалу» не хватает футбо-
листов калибра Бензема и Мар-
село. Плюс нам тяжело без Бэй-
ла, — отметил Роналду. 

По данным испанских СМИ, 
руководство «сливочных» по-
сле этих слов всерьез задума-
лось о продаже Роналду, прио-
брести которого желает фран-
цузский ПСЖ. 

В прошлом году Россия дала обратный отсчет к чемпионату мира 2018 года. На праздничные мероприятия 
в Москву приехали многие звезды футбола, а у стен Спасской башни прошел увлекательный товарищеский 
матч. К слову, новый глава ФИФА очень доволен подготовкой нашей страны к главному турниру четырехлетия 
и ждет от ЧМ-2018 незабываемого зрелища.

Первые мячи за ЦСКА Широков 
провел в игре с «Малагой» (4:0) 
на сборах в Испании. 
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ПРОЦЕНТОВ
всей выручки ФИФА Инфантино 
намерен тратить на развитие фут-
бола во всем мире.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
У вас могут появиться идеи и 
решения, которые с позиции 
логики будут казаться не сов-
сем состоятельными. Но вер-
дикт окружающих не окончате-
лен! 

Телец 
Пристально последите за своим 
имуществом, особенно ценным. 
Не исключена опасность потерь. 
У вас вероятны некоторые коле-
бания настроения.

Близнецы 
Если недавно вы пережили трав-
мирующий конфликт, сегодня са-
мое время мириться!

Рак 
Не стоит бояться рисковать в ма-
териальных делах. Вечером почи-
тайте хорошую книгу и ложитесь 
пораньше спать.

Лев 
Сегодня вы сможете сделать то, 
что еще недавно казалось невы-
полнимым.

Дева 
Неплохой день. По крайней мере, 
можно смело заниматься кропот-
ливой работой. 

Весы 
Не боритесь с законом и автори-
тетными людьми. В результате вы 
потеряете свою репутацию.

Скорпион 
Воспользуйтесь ситуацией, что-
бы понаблюдать за тем, как будут 
действовать ваши недруги. 

Стрелец 
Благодаря новым знакомствам 
уладите свои бытовые проблемы. 
Вечером удастся хорошо раз-
влечься.

Козерог 
Вам придется столкнуться с появ-
лением неожиданных препятст-
вий в делах. 

Водолей 
Интенсивный темп работы мо-
жет помешать заметить значи-
мые  для ситуации детали. 

Рыбы
Общение с людьми, которые су-
мели преуспеть в финансовых де-
лах, будет полезным для вас.
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ПОНЕДЕЛЬНИК

Роскосмос объявил 2016 год «Годом Юрия 
Гагарина» 
Елена Субботина
www.rg.ru/art/1227419
Здорово! Давно пора, а то в Америке многие думают, что 
первым в космос полетел американец. Надо чаще напо-
минать миру, что сделала Россия для всего человечества, 
чтобы любители переписать историю прикусили себе 
языки!
Людмила Костенко

В круге втором
Сергей Бабкин
www.rg.ru/art/1226112
Третий пересадочный контур, без сомнения, самый не-
обходимый из проектов развития городского пассажир-
ского транспорта общего пользования. Именно уплотне-
ние станций Московского метрополитена есть наиболее 
эффективное средство для повышения качественных по-
казателей функционирования транспортной системы го-
рода. Простое удлинение радиальных веток приведет к 
тому, что еще больше людей с периферии города будут 
быстрее добираться до центральных станций и кольце-
вой линии, которые сейчас работают со значительными 
перегрузками. Поэтому качественной альтернативой 
развитию радиальных станций является уплотнение сет-
ки метрополитена в пределах МКАД, строительство но-
вых станций вблизи центра города, повышение связно-
сти между линиями, снижение нагрузки на станции ме-
трополитена, расположенные в центре города. 
Михаил Якимов

Ученые: В России аллергиков меньше, чем в 
Финляндии
Надежда Ермолаева
www.rg.ru/art/1226906
Просто финские продукты больше напичканы вредными 
добавками, антибиотиками и тому подобное. Я уже объя-
сняла финнам, почему русское мясо вкуснее и безвред-
нее, чем финское. У русского фермера денег нет, чтобы 
свинью или корову кормить полностью биокормами, вот 
русские животные и кушают и картошку, и остатки каш. 
А финны удивляются, когда я это им рассказываю. Ведь, 
по их логике, нельзя животных кормить со стола тем, что 
мы едим. Животных, в том числе кошек и собак, можно 
кормить, по их мнению, только гэмэошными биокорма-
ми. Вот и я, прожив немного в Финляндии, наела себе ал-
лергию.
Nina Khotenova

Секретный вокзал
Юрий Снегирев
www.rg.ru/art/1226569
Очень интересная статья про секретный вокзал, с которо-
го уходили спецпоезда с первыми лицами страны, спасибо. 
Жаль только, что экскурсии там не проводят, было бы ин-
тересно посмотреть, как все устроено.
Дмитрий Болотников

Один из двух
Ирина Жандарова
www.rg.ru/art/1213798
Действительно, во многих случаях электрический авто-
мобиль, электрический автобус гораздо предпочтитель-
ней, чем троллейбус, но совсем не потому, что на улицах 
есть заторы и для необходимого маневрирования меша-
ют так называемые «рога». В первую очередь контактная 
сеть троллейбусов портит вид исторического центра го-
рода. Можно обойтись и без контактных сетей трамваев, 
использовать подведение тока через рельсы или исполь-
зовать электрические автобусы в центре города — это 
было бы гораздо предпочтительнее, чем натягивать 
сложную и похожую на паутину сеть, которая закрывает 
красивый вид исторических зданий. 
Михаил Якимов
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Москва -2...+2, снег

Санкт-Петербург -8...-3, облачно

Анадырь -25...-20, облачно

Архангельск -7...-5, облачно

Астрахань +2...+7, облачно

Благовещенск  -21...-9, облачно

Владивосток -13...-7, облачно

Волгоград +2...+5, облачно

Воронеж +1...+5, облачно

Екатеринбург -5...0, снег

Иркутск -5...0, облачно

Казань -4...-2, облачно

Калининград +1...+3, облачно

Краснодар +9...+17, облачно

Магнитогорск -8...-2, снег

Мурманск -9...-8, облачно

Нижний Новгород -2...0, снег

Новосибирск -5...-1, облачно

Омск -4...-1, снег

Орел +2...+4, облачно

Оренбург -10...+1, снег

Пермь -4...-2, снег

Ростов-на-Дону +5...+11, облачно

Севастополь +8...+18, облачно

Симферополь +9...+16, облачно

Сочи +9...+13, облачно

Тамбов +1...+4, облачно

Тюмень -8...-1, снег

Уфа -7...-1, облачно

Хабаровск -21...-12, солнечно

Челябинск -7...-1, облачно

Чита -14...-2, облачно

Элиста +4...+10, облачно

Южно-Сахалинск -17...-9, снег

Якутск -29...-23, облачно

Ярославль -5...0, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Похолоданий не ожида-
ется, но возможен снег. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 755 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Вместе с похолоданиями 
придут прояснения. Ат-
мосферное давление — 
759 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики снова обеща-
ют пасмурное небо. Ат-
мосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

Закрытый куриный пирог с черным трюфелем, спагетти и сыром, свежие лобстеры и редкие королевские крабы, каждый из кото-
рых стоит где-то 500 долларов, тысячи бутылок «шампанского» — такое меню ожидало участников церемонии вручения премии 
«Оскар» после завершения официальной части. Как заявил организатор банкета Шерил Чечетто, попасть на закрытый банкет 
после церемонии мало кому посчастливилось: «Тут не до шуток. Все должно быть, как говорится, с иголочки». Кстати, обслужива-
ли гостей сразу полторы тысячи сотни официантов. Разумеется, главными героями нынешнего «Оскара» были Леонардо Ди 
Каприо и Эннио Морриконе, а главным вопросом — получат они или нет свои статуэтки. Но не было бы ни трюфелей, ни триумфа 
без никому не известных рабочих сцены, которые не один день готовили площадку для появления голливудских звезд.

СОБЫТИЕ 
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ПОСТУПОК белгородского вра-
ча, о котором «РГ» пишет на 13-й 
полосе, при всем желании невоз-
можно оправдать. Вероятно, 
столь трагического умысла в его 
действиях не было, но когда здо-
ровый мужик бьет в голову по-
жилого человека, наверное, он 
должен отдавать себе отчет в по-
следствиях. Не берусь классифи-
цировать его действия, пусть это 
решают специалисты. Однако 
очевидно, что пределы необхо-
димо знать во всем. Мир стал 
слишком жестоким, люди нега-

тивно настроены друг к другу, и 
конфликты, заканчивающиеся 
смертельно, случаются очень ча-
сто. Уверена, дело не в том, что 
человек работал врачом. Более 
того, медицинская сфера должна 
быть особенно гуманна, потому 
что она — последнее, на что рас-
считывают многие из нас. Мож-
но трудиться, как говорится, на 
плантациях, изнуряя себя сверх 
меры, но быть интеллигентным, 
уравновешенным человеком. А 
можно быть неработающим ре-
бенком богатых родителей и без 
повода бить всем подряд морду.

Так почему агрессии так мно-
го? Во-первых, события, проис-
ходящие в мире и влияющие на 
нашу жизнь, вызывают нервное 
напряжение. Психологически 
неустойчивые люди начинают 
либо заливать его алкоголем, 
либо выплескивать гнев на дру-
гих. Во-вторых, телевизионный 
контент наполнен большим ко-
личеством жестокости. Посколь-

ку плохих новостей и так доста-
точно, люди испытывают нужду 
в позитиве и, нередко наблюдая 
зло, творят его сами. В образова-
тельные учреждения надо вне-
дрять, быть может, дополнитель-
ные занятия, направленные на 
то, чтобы развивать в людях спо-
собность воздействовать друг на 
друга логически, а не физически. 
Необходимо вводить курсы для 
молодых мам, ибо многие вооб-
ще не имеют представления о 
том, как правильно воспитывать 
ребенка. В каждом более или ме-
нее значимом учреждении долж-
ны быть компетентные и внима-
тельные психологи, способные 
молниеносно заметить пробле-
мы человека. Взрослых людей 
учить бесполезно, неизвестно 
еще, будет ли полезна и тюрьма 
для врача-убийцы. Но в наших 
силах воспитать детей так, что-
бы из них не вырастали негодяи. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ЗДОРОВЬЕ  Ученые посоветовали женщинам чаще есть 
морковь и шпинат
www.rg.ru/art/1227483

ПСИХОЛОГИЯ  Игровую зависимость начали лечить 
театром 
www.rg.ru/art/1227206

ПОЛЕЗНЫЕ  СОВЕТЫ Какие продукты «боятся» 
холодильника
www.rg.ru/art/1226875

НАУКА  Биологи разгадали тайну долголетия
www.rg.ru/art/1226978

ТВ  Какие телепремьеры не пропустить на этой неделе
www.rg.ru/sujet/3709

АВТО  Названа главная причина автоаварий
www.rg.ru/art/1226903

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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